
За чертой 
окреплости
Безалкогольное пиво  
плохо производится 
и продается

Тренд на опережающий рост про‑
даж безалкогольного пива в Рос‑
сии сменился на противополож‑
ный: за последние 12 месяцев 
спад в натуральном выражении 
составил 3%, а рост в денежном — 
всего 3,3%, при 13‑процентном 
росте обоих показателей по ито‑
гам предыдущего периода. Экс‑
перты связывают это с сокраще‑
нием ассортимента иностранных 
брендов и снижением активности 
части транснациональных компа‑
ний. Местные пивовары не могут 
полноценно развивать безалко‑
гольный сегмент, так как для него 
необходимо дорогое оборудова‑
ние, которое рентабельно лишь 
при больших объемах.

Безалкогольное пиво, бывшее ра‑
нее лидером по темпам роста денеж‑
ных продаж на пивном рынке, опу‑
стилось на последнее место по этому 
показателю, говорится в исследова‑
нии NielsenIQ. По подсчетам анали‑
тиков, с апреля 2022 года до апреля 
2023 года продажи таких напитков 
выросли на 3,3% в деньгах, а в нату‑
ральном выражении сократились 
на 3% год к году. Годом ранее про‑
дажи категории увеличивались 
на 13,3% и 13% соответственно.

Изменение тренда в NielsenIQ свя‑
зывают с уходом иностранных брен‑
дов, которые занимали ощутимую 
долю продаж безалкогольного пива 
и выступали драйверами роста кате‑
гории. Некоторые крупные локаль‑
ные игроки в безалкогольном сег‑
менте показывают опережающие 
темпы роста, но понадобится время, 
чтобы заместить нишу и восстано‑
вить динамику, отмечают аналитики.

Импорт пива в Россию сократил‑
ся после начала военных действий 
на Украине и ужесточения западных 
санкций. Как рассказывали участ‑
ники рынка, прекратили поставки 
компании из Великобритании, США 
и Канады, продолжали отгрузки не‑
которые предприятия Чехии, Герма‑
нии и Бельгии. В дистрибуторе SWAM 
Group оценивали снижение импорта 
пива в Россию в 2022 году в объеме 
30–35% год к году. Совладелец SWAM 
Group и пивоварни Gletcher Игорь 
Хавский уточняет, что существенная 
часть — около 10% — продаж безалко‑
гольного пива в России приходилась 
на немецкий бренд Clausthaler, по‑
ставки которого сейчас остановлены.

Гендиректор «Волковской пиво‑
варни» Алексей Аксель напоминает, 
что спрос на безалкогольное пиво 
резко рос во время пандемии COV‑
ID‑19 в связи с бурным развитием 
онлайн‑торговли, а с ее окончанием 
тренд мог пойти на спад.
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Стой, КТО идет
После нападения диверсантов в Белгородской области  
ввели режим контртеррористической операции
В результате нападения диверсантов на Грайворон‑
ский округ Белгородской области восемь человек 
 получили ранения, повреждены жилые дома, здания 
детского сада и райадминистрации. Украинские влас‑
ти отрицают причастность к вторжению на террито‑
рию России, заявляя, что это сделали российские гра‑
ждане из партизанских отрядов. В Кремле называют 
диверсионную операцию попыткой Украины отвлечь 
внимание от потери Бахмута. Для уничтожения напа‑
давших в области введен режим контртеррористиче‑
ской операции (КТО).

В ночь на 22 мая началась интенсивная атака на Грай‑
воронский округ Белгородской области, граничащий 
с Сумской областью Украины. В полночь с квадрокоптера 
на здание администрации села Головчино и на линию элек‑
тропередачи неподалеку от границы сбросили взрывные 
устройства. К утру огонь потушили и вернули электричест‑
во, но по другим населенным пунктам начались мощные 
минометные и артиллерийские обстрелы. В селе Козинка, 
стоящем прямо у границы, снаряд попал в частный жилой 
дом, в результате чего он загорелся, а в селе Гора‑Подол по‑
жар произошел на складе сена у местного фермерского хо‑
зяйства. Двое человек попали в больницу с минно‑взрыв‑
ными ранениями.

Параллельно в соцсетях появились сообщения о про‑
никновении в Грайворонский округ диверсионно‑разве‑
дывательной группы, прошедшей границу на бэтээрах 
и танке. Днем губернатор Вячеслав Гладков подтвердил эти 
сведения: «Вооруженные силы РФ вместе с погранслужбой, 
Росгвардией и ФСБ принимают необходимые меры по лик‑
видации противника». Он не назвал количество диверсан‑
тов, но, по данным из СМИ, речь шла о нескольких десят‑
ках боевиков. Согласно видеозаписям из белгородских 
соцсетей, к границе выдвинулись российская военная тех‑
ника, в том числе бронемашины, в воздух были подняты 
вертолеты. В Грайворонском округе активно использова‑
лась артиллерия.

На фоне боев с диверсантами жителям Белгорода посту‑
пали звонки с требованием эвакуироваться. Власти опро‑
вергли эвакуацию из областного центра, но большинство 
жителей приграничных сел Грайворонского округа само‑
стоятельно и при помощи властей покинули дома, для них 
были организованы места временного размещения. В со‑
цсетях сообщалось, что люди прятались от атаки в подва‑
лах. Telegram‑каналы распространяли видео из окна жило‑
го дома, рядом с которым остановился бронетранспортер. 
Также в СМИ сообщалось о захвате боевиками сельского 
дома культуры, но официального подтверждения этого нет.

Пресс‑секретарь президента Дмитрий Песков сообщил, 
что Владимиру Путину доложили о проникновении дивер‑
сантов в Белгородскую область. По его мнению, цель ди‑
версии — «отвлечь внимание от бахмутского направления, 
минимизировать политический эффект от потери украин‑
ской стороной Бахмута». Украинские власти отрицают свое 
участие в происходящем. По словам советника главы офи‑
са президента Владимира Зеленского Михаила Подоляка, 
за этим стоят граждане России «из подпольных партизан‑
ских отрядов».

Ответственность за атаку на себя взяли «Легион „Свобо‑
да России“» (признан в РФ террористической организаци‑
ей и запрещен) и «Русский добровольческий корпус» (РДК), 
участвующие в боевых действиях на стороне Украины. 
В социальных сетях этих подразделений появились запи‑
си с движением бронетехники и сообщениями о передви‑
жении якобы через расположенное у пункта пропуска село 
Козинка, где живет до 1 тыс. человек, и город Грайворон 

с населением порядка 6 тыс. человек. В марте члены РДК 
напали на села Любечане и Сушаны Брянской области, что 
привело к гибели двух мирных граждан и ранению двух 
гражданских, в том числе десятилетнего мальчика, а также 
пяти силовиков. После этого инцидента губернатор Белго‑
родской области Вячеслав Гладков рассказал, что в регионе 
выстраивается многоэшелонированная система защиты, 
в том числе засечная черта. На ее строительство было по‑
трачено 10 млрд руб.

В результате нового рейда диверсантов всего были ране‑
ны восемь человек, снарядами повреждены жилые дома, 
здание администрации в Грайвороне и детский сад в селе 
Замостье. Для обеспечения безопасности граждан в Белго‑
родской области с 22 мая решением начальника УФСБ Рос‑
сии по Белгородской области Александра Кулагина введен 
правовой режим контртеррористической операции. Губер‑
натор пояснил, что в его рамках действует большое количе‑

ство ограничений: власти усилят охрану, смогут проводить 
отселение граждан в безопасные места, приостанавливать 
опасные производства, использовать транспорт органи‑
заций, контролировать телефонные переговоры, ограни‑
чивать связь и движение по дорогам и улицам. Полный 
список ограничений описан в Федеральном законе «О про‑
тиводействии терроризму». Последние звонки в белгород‑
ских школах пройдут в дистанционном формате.

В ходе прямого эфира в соцсетях вечером 22 мая госпо‑
дин Гладков подчеркнул, что погибших среди мирного на‑
селения нет. Официальной информации о зачистке тер‑
ритории региона от диверсантов на тот момент не было. 
«Надеюсь, что в ближайшее время наши военные завершат 
поставленные задачи и территория Белгородской области 
будет очищена от врага»,— резюмировал губернатор.
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Расторженческие 
настроения
«Газпром» потерял первый долгосрочный 
контракт с европейской компанией

Финская Gasum первой из европейских 
контрагентов «Газпрома» расторгла 
долго срочный контракт на поставку газа 
через арбитраж. «Газпром» год назад 
прекратил поставки по трубопроводу 
в Финляндию, арбитраж дал сторонам 
время на урегулирование разногласий, 
чего, однако, не произошло. Финны пока 
сохраняют контракт на поставку СПГ, 
хотя и перестали забирать по нему гру‑
зы. Массового расторжения контрактов 
со стороны европейских покупателей 
пока не последует, считают аналитики: 
Европе нужна подстраховка на зиму.

Финская Gasum расторгла долгосрочный 
контракт с «Газпром экспортом» на поставку 
трубопроводного газа, сообщила 22 мая фин‑
ская компания. Контракт должен был дейст‑
вовать до 31 декабря 2031 года. В 2021 году 
«Газпром» поставил в Финляндию 1,49 млрд 
кубометров газа. 

«Газпром» не поставляет газ в Финляндию 
по трубе с мая 2022 года, после того как Gas‑
um отказалась покупать его за рубли. Финны 
инициировали арбитражное разбирательст‑
во, заявив, что не принимают новые условия 
оплаты, недовольны недопоставками по кон‑
тракту и рядом его условий. В ноябре 2022 
года «Газпром экспорт» сообщил, что Сток‑
гольмский арбитраж обязал Gasum выпла‑

тить российской компании более €300 млн 
задолженности за поставки газа, в том числе 
за невыбранный газ по условию take or pay. 
Платеж можно было выполнить в евро. При 
этом арбитраж признал указ президента РФ 
о переходе на оплату газа в рублях для недру‑
жественных стран форс‑мажором, тем самым 
дав Gasum возможность расторгнуть кон‑
тракт. В то же время арбитраж обязал сторо‑
ны продолжить двусторонние переговоры 
по контракту для урегулирования споров.

«Переговоры между Gasum и „Газпром экс‑
портом“ завершились. Стороны не смогли 
урегулировать ситуацию в установленный ар‑
битражным судом срок, в связи с чем 22 мая 
2023 года Gasum расторгла долгосрочный кон‑
тракт на поставку природного газа с „Газпром 
экспортом“. Стороны продолжают доработку 
деталей расторжения контракта. Gasum не бу‑
дет комментировать детали расторжения»,— 
сообщается в релизе финской компании. По‑
тенциально ключевым спорным вопросом 
со стороны Gasum могут стать выплаты по take 
or pay за оставшиеся годы контракта.

В «Газпром экспорте» сообщили, что полу‑
чили уведомление о расторжении контрак‑
та, «компания проводит юридический ана‑
лиз дальнейших шагов в этом вопросе».

деловые новости — с9

Не атом Ньютона
Гендиректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси 
подготовил новый план  
защиты Запорожской АЭС

Генеральный директор Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 
Рафаэль Гросси планирует до  конца 
мая представить Совету Безопасно‑
сти ООН план по защите Запорожской 
атомной электростанции. Среди про‑
чего инициатива предусматривает за‑
прет на размещение на этом объек‑
те тяжелой военной техники и военных, 
а также запрет на ведение огня по нему 
и с его территории. По задумке МАГАТЭ 
это позволит обезопасить взятую Рос‑
сией под контроль крупнейшую в Евро‑
пе АЭС на фоне возможного украинского 
контрнаступления.

О новом плане Рафаэля Гросси по защи‑
те Запорожской атомной электростанции 
(ЗАЭС) сначала со ссылкой на информирован‑
ные источники сообщило агентство Reuters, 
а затем газета The Washington Post. По дан‑
ным этих изданий, представить его Совбезу 
ООН гендиректор МАГАТЭ намерен до конца 
мая, возможно 30‑го числа. «План Гросси» со‑
стоит из пяти пунктов: запрет на размещение 
тяжелой военной техники и военного персо‑
нала на станции, запрет на стрельбу с ее тер‑
ритории и в ее направлении, а также атаки 
в отношении ее персонала, защита всех сис‑
тем безопасности станции, защита всех внеш‑
них линий электропередачи и контроль за со‑
блюдением вышеупомянутых пунктов.

Это менее амбиционная программа, 
чем идеи, представленные Рафаэлем Грос‑
си в конце года. Тогда он среди прочего на‑
стаивал на создании полноценной зоны 
безопасности вокруг ЗАЭС (см. „Ъ“ от 12 
декабря). Однако у этой версии, по мне‑
нию опрошенных двумя изданиями источ‑
ников, больше шансов на то, чтобы быть 
принятой всеми сторонами, включая РФ 
и Украину.

Вчера, после того как ЗАЭС в седьмой 
раз с февраля 2022 года лишилась внеш‑
него электроснабжения и была вынужде‑
на полагаться на аварийные дизельные 
генераторы, глава МАГАТЭ вновь преду‑
предил, что «ситуация с ядерной безопас‑
ностью на станции крайне неустойчива». 
«Мы должны сейчас договориться о защите 
станции, такая ситуация не может продол‑
жаться»,— написал он в Twitter.

Особое беспокойство у Рафаэля Гросси, 
как сообщается, вызывает вопрос об обес‑
печении безопасности ЗАЭС в ходе возмож‑
ного контрнаступления вооруженных сил 
Украины (ВСУ). 11 мая глава украинского 
оператора «Энергоатом» Петр Котин зая‑
вил в интервью американскому телекана‑
лу CNN, что ВСУ не будут напрямую атако‑
вать станцию.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,005

триллиона рублей составлял на 1 мая объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные 
Минфина. Годом ранее, на 1 мая 2022 года, долг регионов был равен 2,479 трлн руб. Таким образом, за год 
он вырос на 526 млрд руб. Разбивка долга по видам обязательств такова: на государственные ценные 
бумаги субъектов РФ приходится 649 млрд руб., на банковские кредиты — 88 млрд руб., на бюджетные 
кредиты центра — 2,226 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 23 млрд руб., внеш-
няя задолженность на $241 млн и «иные долговые обязательства» на 3,2 млн руб. Объем долга муници-
пальных образований, по данным Минфина, на 1 мая был равен еще 393 млрд руб.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

С видом на выручку

Деловая активность субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства (МСП) продолжает расти 
за счет оптимизма бизнеса, свиде-
тельствуют результаты апрельско-
го индекса RSBI (определяется ис-
следованием ПСБ, «Опоры Рос-
сии» и НАФИ). В апреле показатель 
вырос до максимального значения 
с лета 2021 года, достигнув 54,1 
пункта после 53,5 пункта в марте.

Такая динамика обеспечена ин-
вестиционной активностью МСП. 
О расширении бизнеса сообщила 
пятая часть опрошенных предприя-
тий, еще 28% планируют нарастить 
инвестиции в ближайшее время. 
Сокращали инвестиции 8% МСП, 
еще 4% намерены снизить их в бу-
дущем (это минимальные значения 
с февраля прошлого года). 

О росте инвестактивности сви-
детельствует и кадровая политика 
компаний: 12% МСП нанимали но-

вых сотрудников, еще 27% готовы 
увеличить штат в ближайшее время. 
Доступность заемного финансиро-
вания несколько снизилась, что мо-
жет объясняться эффектом высо-
кой базы (эта компонента индек-
са ставила рекорды на протяжении 
всего 2022 года).

Драйвер инвестиций — на-
дежды на будущий рост выручки, 
на него рассчитывает треть опро-
шенных. Хотя ситуация с прода-
жами у части бизнеса улучшилась 
(о росте выручки сообщили 35% 
МСП против 32% в марте), ухуд-
шение все еще фиксируется чаще 
(40% в апреле и 47% в марте). 
В результате эта компонента оста-
ется в отрицательной зоне (46,2 
пункта). По мнению вице-президен-
та ПСБ Кирилла Тихонова, рост ин-
декса RSBI частично отражает спо-
койное восприятие предпринима-
телями ситуации в экономике, даже 
несмотря на то что сегмент малого 
и среднего бизнеса продолжает ис-
пытывать трудности со сбытом.

Ситуация с продажами наи-
более заметно повлияла на само-
чувствие среднего и микробизне-
са. Первый чувствует себя уверен-
нее других сегментов (60,9 пун-
кта), что может объясняться внят-
ными перспективами спроса — тра-
диционно здесь сконцентрирован 
производственный бизнес, активно 
включившийся в импортозамеще-
ние. Деловая активность микробиз-
неса, так и не сумевшая восстано-
виться после ковида, впервые с на-
чала 2020 года перешла в зону ро-
ста (51,1 пункта) благодаря улучше-
нию ситуации с продажами. В сфе-
ре услуг деловая активность вырос-
ла (до 54,6 пункта) благодаря ро-
сту продаж и доступности кредито-
вания. Замедление деловой актив-
ности продемонстрировал малый 
бизнес, а в отраслевом разрезе — 
предприятия торговли.

Диана Галиева

ИНДЕКС RSBI ПО РАЗМЕРАМ БИЗНЕСА 
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИКИ: «ПСБ АНАЛИТИКА», НАФИ.
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Белый дом вновь смягчает требования к частным инве-
сторам фабрики проектного финансирования. Для уве-
личения числа крупных проектов, реализуемых с помо-
щью этого механизма, до конца 2024 года продлевается 
действие нормы о снижении с 20% до 15% минимальной 
доли средств инвестора в проекте. Кроме того, вводит-
ся возможность уменьшения этой доли и до 10% — за счет 
участия фондов акционерных капиталов. Пока такие фон-
ды только готовятся к запуску — они позволят профинан-
сировать проекты, на которые у инициаторов не хватает 
собственных средств.

Правительство принятым постановлением изменило 
правила работы фабрики проектного финансирования, со-
общил вчера на совещании со своими заместителями пре-
мьер-министр Михаил Мишустин. Напомним, речь идет о ме-
ханизме финансирования крупных проектов (от 3 млрд руб.) 
за счет привлекаемых ВЭБ.РФ синдицированных кредитов 
по льготным ставкам. Неизменность этих пониженных ста-
вок гарантируется на протяжении всей реализации проек-
та. Сейчас в рамках фабрики финансируется 18 проектов на 
1,4 трлн руб., на рассмотрении находятся еще 39 инициатив 
на 5 трлн руб.

Обновленные правила должны повысить доступность 
этого механизма. Постановление продлевает до конца 2024 
года действие нормы о снижении доли софинансирования 
проектов за счет собственных средств инвесторов с 20% до 
15% (см. „Ъ“ от 15 ноября 2022 года). Как поясняет первый 
замглавы Минэкономики Илья Торосов, снижение порога 
позволит реализовать большее количество крупных инвест-
проектов.

Для еще большего снижения доли средств инициатора 
проекта (до 10%) предусматривается участие фондов акцио-
нерного капитала, которые смогут профинансировать до по-
ловины от размера его вложений. Речь идет о фондах, кото-
рые будут формироваться за счет вложений банков и ВЭБ.РФ. 
Идея обсуждается с прошлого года, вчера же госкорпорация 
сообщила о согласовании программы по созданию таких фон-
дов. Их общий объем составит до 200 млрд руб. (один фонд — 

до 50 млрд руб.). По инвестициям в фонды будут снижены ко-
эффициенты риска для банков на срок до восьми лет. ВЭБ при 
этом гарантирует банкам возврат всех вложений с доходно-

стью в 4%. По словам Ильи Торосова, сейчас идет согласова-
ние учредительной документации первого фонда, создание 
еще трех обсуждается с банками.

Ожидается, что фонды позволят профинансировать проек-
ты стоимостью 2 трлн руб., для которых не хватает средств ини-
циатора. Как пояснил „Ъ“ зампред ВЭБ.РФ Юрий Газарян, их со-
здание связано с тем, что «по многим проектам, которые „захо-
дят“ в фабрику, наблюдается нехватка акционерного капита-
ла, при этом регулирование не позволяло банкам участвовать 
в акционерном капитале инициаторов проектов». По его сло-
вам, средства фондов будут возвратными, однако условия бу-
дут зависеть от конкретного проекта — рассматриваться будут 
инициативы с акционерной доходностью не ниже 15% годо-
вых. На «долю» банков в фонде ВЭБ.РФ даст опционы, которые 
можно будет предъявить с пятого по восьмой год — тогда, гово-
рит Юрий Газарян, «госкорпорация выкупит долю банка и про-
должит реализовывать накопленные в портфеле проекты (это 
для ВЭБ рассматривается как негативный сценарий, и вероят-
ность его невысокая)». Также, добавил он, предусматривается 
возможность для ВЭБ.РФ выкупить долю банка, если портфель 
покажет сверхдоходность.

Среди иных послаблений — возможность замены финан-
сирования ВЭБ.РФ на его поручительства, например, при по-
лучении более дешевых кредитов в других банках. Это позво-
лит высвободить средства госкорпорации для других проек-
тов. Также расширяется допуск в фабрике действующих ком-
паний — если в 2022 году требование о создании инвестора-
ми проектной компании было снято для модернизации про-
изводств и инициатив «второй очереди», то теперь необхо-
димость образования новых компаний отпадает для любых 
инициатив.

В РСПП „Ъ“ сообщили, что поддерживают продление под-
твердивших свою эффективность временных мер, включая по-
ниженную до 15% минимальную долю инвестора, а также появ-
ление новых возможностей. «Надеемся, это позволит еще боль-
ше повысить интерес компаний к фабрике и запустить новые 
инвестпроекты»,— отметили в союзе.

Евгения Крючкова

«Фабрике» добавят капитала
Правительство расширяет программу кредитования крупных проектов

Первый замглавы Минэкономики Илья Торосов 
рассчитывает, что сохранение пониженной доли 
средств инвесторов в рамках «фабрики» позволит 
запустить большее число инвестпроектов  

Минцифры предлагает отложить на год — 
до 1 июля 2024 года — запуск на платфор-
ме «Гостех» ФГИС «Единая система пре-
доставления государственных и муници-
пальных услуг» (ФГИС ПГС). Система при-
звана стать «шлюзом» для предоставле-
ния госуслуг органами власти — в част-
ности, избавить регионы от необходимо-
сти тратиться на разработку и запуск соб-
ственных решений. В пояснительной за-
писке к проекту ведомство отмечает, что 
перенос связан с проблемами в согласо-
вании необходимых документов в прави-
тельстве, источники же „Ъ“ на рынке го-
ворят о сложностях разделения рисков 
при миграции крупной информсистемы 
из экосистемы «Ростелекома», ответ-
ственного за портал госуслуг, в «Гостех», 
оператором которого является «Сбер».

Минцифры разместило на портале regula-
tion.gov.ru проект постановления правитель-
ства о переносе на год — до 1 июля 2024 года — 
запуска ФГИС ПГС на единой цифровой плат-
форме «Гостех». В ведомстве объясняют это но-

вой редакцией положения о «Гостехе» (поста-
новление правительства №2338 от 16 дека-
бря 2022 года), требующей доработки норма-
тивной базы для размещения ФГИС на плат-
форме («Гостех», напомним, должен стать эко-
системой для государственного ПО, позволя-
ющей переиспользовать и конструировать 
новые системы, уже оплаченные бюджетом). 
Требование выделить ФГИС ПГС в отдельную 
систему введено постановлением правитель-
ства №1152 от 28 июня 2022 года, сейчас этот 
ресурс работает как модуль ФГИС «Федераль-
ный реестр государственных и муниципаль-
ных услуг (функций)» (заказчик — Минэконо-
мики, оператор и собственник — Минцифры).

Сама ФГИС, в частности, должна стать 
специальной облачной платформой, кото-
рая позволит регионам и муниципалитетам 
обрабатывать заявления граждан, поступив-
шие с единого портала госуслуг,— благодаря 
ей субъектам РФ не придется, как сейчас, раз-
рабатывать и запускать для этого собственные 
решения с различным функционалом и тех-
ническими характеристиками (см. подробнее 

„Ъ“ от 29 июня 2022 года). Отвечать за развитие 
и эксплуатацию ФГИС назначено Минцифры.

В свою очередь, в аппарате вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко „Ъ“ заявили, что сдвиг 
сроков связан с пересмотром формата разме-
щения ИС на платформе. «Вместо частичной 
интеграции ФГИС ПГС перейдет на платфор-
му полностью, на что требуется существенно 
больше времени, и позволит синхронизиро-
вать работы по переходу с теми ФОИВами, ко-
торые перейдут на платформу в 2023–2024 го-
дах»,— отметили там.

В пояснительной записке к проекту о пе-
реносе сроков, однако, указано, что для соз-
дания и развития ГИС на платформе «Гостех» 
нужен план, утвержденный распоряжени-
ем правительства. Но в феврале в ведомстве 
Максута Шадаева разработали проект поста-
новления правительства, в котором предла-
гали передать полномочия по утверждению 
плана президиуму правкомиссии по цифро-
вому развитию — для ускорения работы. Но-
вый порядок, однако, не заработал (по состоя-
нию на 3 мая 2023 года проект находился на со-

гласовании в аппарате правительства), а про-
ект распоряжения правительства об утверж-
дении плана (по «старой» модели) только вно-
сится Минцифры в Белый дом. «С учетом это-
го развитие ФГИС ПГС на платформе „Гостех“ 
до 1 июля 2023 года невозможно»,— указыва-
ет разработчик.

Несколько источников на IT-рынке, впро-
чем, рассказали „Ъ“, что бюрократические пе-
рипетии информсистем имеют и содержатель-
ную подоплеку: дело в том, что оператором «Го-
стеха» выступает «Сбер», а модуля, обеспечива-
ющего работу ФГИС ПГС на портале госуслуг,— 
дочерняя структура «Ростелекома». По данным 
собеседников „Ъ“, задержка «переезда» ФГИС 
из одной экосистемы и интеграция ее в дру-
гую обусловлены техническими сложностями 
разделения рисков и ответственности между 
прежним и будущим «держателями» — без чет-
ко закрепленной процедуры обе стороны мо-
гут получить претензии, связанные как с воз-
можными утечками данных, так и с работоспо-
собностью ГИС в целом.

Венера Петрова

Госуслуги не торопятся в «Гостех»
Переезд универсальной ГИС для их предоставления откладывается на год

Банк России уже второй раз 
в этом году предпринимает по-
пытку дестимулировать креди-
тование граждан с высокой за-
долженностью перед банками. 
Причины — устойчивое увеличе-
ние объема выдачи необеспечен-
ных займов и рост общей задол-
женности населения. Ограничи-
вая таким образом один из явных 
инфляционных рисков, регулятор 
одновременно снижает стимул 
к частному потреблению — кото-
рое в мае, похоже, и так тормозит 
и переходит к стабилизации. 

С третьего квартала 2023 года 
Банк России сократит на 5 процент-
ных пунктов (п. п.) макропруден-
циальные лимиты по необеспечен-
ным кредитам и займам для заемщи-
ков с высокой долговой нагрузкой. 
Потребительские кредиты с долго-

вой нагрузкой свыше 80% ограни-
чат лимитом в 20% выдач против ны-
нешних 25%. Для микрофинансо-
вых организаций (МФО) он составит 
30% против 35%. Доля потребкреди-
тов сроком более пяти лет ограничи-
вается 5% против сегодняшних 10%. 
Цель — ограничить рост закредито-
ванности граждан, пояснил ЦБ.

Ужесточение требований к ри-
скованным заемщикам в этом году 
происходит второй раз. В январе 
регулятор воспользовался инстру-
ментом лимитов — после того как 
среднее число кредитов у заемщи-
ков, получивших новый необеспе-
ченный заем, достигло максимума 
последних трех лет, а доля граждан 
с несколькими займами выросла на 
5 пунктов, до 27,8%. Сейчас ЦБ отме-
чает, что банки и МФО уже адапти-
ровались к введенным тогда лими-

там. В частности, рынок перераспре-
делился в пользу банков с историче-
ски небольшой долей кредитов за-
емщикам с показателем долговой 
нагрузки (ПДН) более 80% и с неболь-
шой долей кредитов на срок свы-
ше пяти лет, а соблюдение лимитов 
было достигнуто банками за счет вы-
дачи меньшего кредита на более ко-
роткий срок.

В результате рост портфеля по-
требкредитов и займов не стабили-
зировался. В первом квартале он со-
ставил 2,5%, в апреле — 1,2%. Число 
же поданных заявок на кредит в пер-
вом квартале увеличилось на 15% по 
сравнению с четвертым кварталом 
2022-го. Отметим, что в апреле ана-
литики ДИП ЦБ сообщали, что рост 
портфеля необеспеченных потреб-
кредитов в феврале ускорился до 
0,9% с 0,7% в январе с учетом сезон-

ности, но называли его «умеренным, 
ниже среднего уровня 2021 года» 
и опасений по этому поводу не вы-
сказывали.

Впрочем, позже ЦБ сообщил, что 
в марте совокупный долг населе-
ния увеличился сразу на 545 млрд 
руб. (вероятная причина — смягче-
ние требований банков к заемщи-
кам), что стало одним из самых мак-
симальных месячных объемов за 
последние несколько лет — на фоне 
сжатия депозитов. Это послужило не 
только дополнительным источни-
ком разгона потребительского спро-
са, но и обернулось риском ускоре-
ния инфляции.

Между тем первые признаки тор-
можения роста цен в сфере услуг, ко-
торые отвечали за увеличение ин-
фляции в апреле, уже очевидны (см. 
„Ъ“ от 18 мая). Судя по данным «Сбе-

риндекса», частное потребление 
в мае тоже стало тормозить и может 
даже снизиться по сравнению с апре-
лем. В ЦБ же замечают, что предстоя-
щее ужесточение лимитов будет от-
части компенсировано ожидаемым 
изменением порядка расчета ПДН 
по длинным займам — по необеспе-
ченным потребкредитам банки смо-
гут рассчитывать показатель на срок 
более четырех лет без учета предпо-
ложения, что такие кредиты будут 
погашены в течение 48 месяцев. Это 
снизит долю кредитов с ПДН более 
80% на 2–3 п. п., считают в ЦБ. 

В августе регулятор намерен 
вновь принять решение о значении 
лимитов на четвертый квартал — ис-
ходя из динамики кредитования, 
долговой нагрузки населения и стан-
дартов кредитования. 

Артем Чугунов

Займы подрезают на взлете
ЦБ вновь ужесточает требования к кредитованию граждан
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В понедельник стартовало се-
мидневное голосование на прай-
мериз «Единой России» (ЕР). 
По подсчетам самих партийцев, 
среди потенциальных кандида-
тов в депутаты — более сотни че-
ловек, которые так или иначе 
участвовали в специальной во-
енной операции (СВО). В их чи-
сло входят как военные, так и во-
лонтеры и врачи. По данным ЕР 
и «Молодой гвардии Единой Рос-
сии», участники СВО выдвину-
лись на предварительное голо-
сование во всех 16 регионах, 
где в этом году пройдут выборы 
в заксобрания, а также в некото-
рых столицах субъектов РФ, где 
будут избираться гордумы. О по-
литических перспективах своих 
кандидатов из числа участников 
СВО единороссы пока не гово-
рят, но обещают оказать им всю 
необходимую организационную, 
агитационную и политтехнологи-
ческую помощь.

Как рассказали „Ъ“ в ЕР, всего на 
внутрипартийные праймериз-2023 
выдвинулся 101 кандидат, которых 
в партии относят к участникам СВО. 
В этом списке 51 военнослужащий: 
27 из них отправились на спецопе-
рацию в качестве добровольцев, 
15 — контрактники, а девять были 
мобилизованы. 28 военных, по дан-
ным партии, и сейчас находятся 
в зоне боевых действий. 47 человек, 
зарегистрировавшихся на предва-
рительное голосование,— это во-
лонтеры, работавшие в гуманитар-
ных центрах на новых территори-
ях, еще трое — медики. Также в чи-
сле кандидатов—участников СВО 
26 действующих депутатов различ-
ных уровней.

По информации ЕР, участники 
СВО представлены на праймериз 
в 30 субъектах РФ. В основном их от 
одного до семи человек на регион, 
но на общем фоне выделяются Ро-
стовская область и Якутия, где на 
праймериз выдвинулись соответст-
венно 12 и 10 участников спецопе-
рации. По подсчетам председателя 
«Молодой гвардии Единой России» 
(МГЕР) Антона Демидова, участни-
ки СВО присутствуют на праймериз 
во всех 16 регионах, где в сентябре 
будут избираться парламенты, на 
Сахалине, где пройдут довыборы 
в облдуму, а также в полутора десят-
ках городов, где изберут гордумы.

В партии понимают, что совме-
щать участие в боевых действиях 
с выборной кампанией таким кан-
дидатам будет нелегко, и сулят им 
дополнительную поддержку. Как 
пояснил „Ъ“ заместитель секрета-
ря генсовета ЕР Сергей Перминов, 
кто-то из выдвинувшихся на прай-
мериз участников СВО уже вернул-
ся с передовой, кто-то ожидает ро-
тации в ближайшее время. Тем же, 
кто прямо сейчас участвует в бое-
вых действиях, он обещает «все-
стороннюю помощь», в том числе 
агитационную и политтехнологи-
ческую. Кроме того, по его словам, 

они могут записывать агитацион-
ные ролики и удаленно общаться со 
своими избирателями. «Были слу-
чаи, когда к нам обращались сами 
региональные отделения и заявля-
ли, что готовы поддержать того или 
иного участника спецоперации»,— 
добавляет господин Перминов.

В свою очередь, Антон Деми-
дов отмечает, что технологический 
штаб МГЕР помогал членам проек-
та «Время героев Z» (в него как раз 
и входят участники СВО) юриди-
ческой помощью и консультаци-
ями при регистрации на прайме-
риз, а также содействием в форми-
ровании стратегии и тактики изби-
рательной кампании. Для многих 
кандидатов это первая предвыбор-
ная кампания, объясняет господин 
Демидов, поэтому для них регуляр-
но проводились семинары и откры-
та горячая линия.

На уровне регионов кандида-
ты—участники СВО позициониру-
ют себя по-разному, а информацию 
о них отделения ЕР зачастую предо-
ставляют дозированно.

Так, в Якутии партийцы делают 
особый акцент на участии в предва-
рительном голосовании команди-
ра местного добровольческого от-
ряда «Боотур», героя России Алек-
сандра Колесова: билборды с его 
портретами есть во многих окру-
гах республики. В Самарской обла-
сти в праймериз участвует беспар-
тийный фрезеровщик АвтоВАЗа 
Максим Дегтярев, который в октя-
бре 2022 года добровольно пошел 
на службу по контракту для уча-
стия в СВО. В Кемеровской обла-
сти на выдвижение в заксобрание 
претендует командир спецотряда 
быстрого реагирования «Символ» 
управления Росгвардии Констан-
тин Огий. Кроме того, в числе кан-
дидатов — трое членов семей участ-
ников СВО. В красноярском отделе-
нии ЕР „Ъ“ назвали одного участ-
ника СВО, который будет бороться 
за кресло депутата горсовета Крас-
ноярска, это Игорь Балаболенко: 
«В июле 2022 года во время боевого 
задания в зоне СВО он выводил свое 
подразделение из-под огня против-
ника, получил тяжелое ранение, но 
остался жив». Сейчас господин Ба-
лаболенко преподает в военном 
учебном центре Сибирского феде-
рального университета.

В Иркутской области непосред-
ственными участниками СВО явля-
ются муниципальные депутаты Де-
нис Ягодзинский, Денис Шепель 
и Вячеслав Новокрещенов. В Буря-
тии в СВО участвовали два кандида-
та на праймериз — главврач Респу-
бликанской клинической больни-
цы скорой помощи Вячеслав Дондо-
ков и глава республиканского «Бо-
евого братства» Жамбал-Жамсо Жа-
наев. Они, возможно, войдут в пер-
вую пятерку партсписка ЕР, кото-
рый, как ожидается, возглавит ру-
ководитель Бурятии Алексей Цы-
денов. В Забайкалье самым извест-
ным участником СВО из числа выд-

винувшихся на праймериз является 
бывший сити-менеджер Читы Алек-
сандр Сапожников. Среди потенци-
альных кандидатов ЕР в Хакасии 
только один участник СВО — Алек-
сандр Пащенко, местом работы ко-
торого указана войсковая часть 
№78567. Он депутат саяногорского 
горсовета, но хочет баллотировать-
ся в Верховный совет республики.

Нестандартная ситуация сложи-
лась в Ярославской области. Участ-
ник местных праймериз, врач 
и бывший муниципальный депу-
тат областного центра Дмитрий Пе-
тровский, ныне, по его словам, ра-
ботающий в одном из госпиталей 
ЧВК «Вагнер», регулярно критику-
ет губернатора и региональное от-
деление ЕР. А мотивы своего уча-
стия в предварительном голосова-
нии партии власти он объясняет 
так: «Необходимо твердой рукой 
навести порядок в нашей области. 
Чтоб ни одна „шалость“ приезжего 
гастролирующего руководства об-
ласти и города не осталась без „ку-
валды“ народного внимания».

На сайте краснодарского краево-
го отделения ЕР есть информация 
об участии в праймериз трех кан-
дидатов, имеющих непосредствен-
ное отношение к СВО. Это главврач 
полевого многопрофильного го-
спиталя, хирург Андрей Жерносен-
ко, гендиректор ООО «Тихорецкгаз-
сервис» Дмитрий Агров (занимает-
ся доставкой на новые территории 
гуманитарной помощи) и активист 
МГЕР Кирилл Саидов, работавший 
в гуманитарном центре в Запорож-
ской области.

В пресс-службе пермского отде-
ления ЕР „Ъ“ сообщили об участии 
в праймериз активистов МГЕР, ра-
ботающих в волонтерской миссии 
на Донбассе. В Ростовской обла-
сти в предварительном голосова-
нии участвует Максим Гелас, около 
трех месяцев воевавший в составе 
пехотного полка на линии боевого 
соприкосновения в ЛНР. 12 мая он 
открыл в ростовской школе «Пар-
ту героя» в честь самого себя. В баш-
кирском отделении ЕР „Ъ“ сооб-
щили, что раскрыть информацию 
о себе разрешил лишь один участ-
ник праймериз — контрактник Ар-
тур Галеев.

На вопрос о предвыборных пер-
спективах кандидатов—участни-
ков СВО Сергей Перминов отве-
тил „Ъ“ весьма аккуратно: «Это ре-
шают избиратели на предваритель-
ном голосовании, а потом и голосу-
ющие на участках». Впрочем, источ-
ник „Ъ“ в ЕР уверен, что большин-
ство выдвинувшихся на прайме-
риз участников спецоперации ста-
нет полноценными кандидатами 
и в итоге получит депутатские ман-
даты: «Странно было бы, если бы 
партия заявила об участии в прай-
мериз 100 участников боевых дей-
ствий — и большая часть из них 
проиграла бы».

Андрей Винокуров,  
корсеть „Ъ“

С фронта на праймериз
«Единая Россия» проверяет политический 
потенциал участников спецоперации

Бывший красноярский губерна-
тор Александр Усс может занять 
кресло в краевом парламенте, 
а затем и в Совете федерации. 
Такая возможность у него появи-
лась после отказа единоросса 
Николая Креминского от мандата 
депутата краевого законодатель-
ного собрания. Впрочем, для ее 
реализации необходимо, чтобы 
на освободившееся место не 
претендовали другие кандидаты 
от канской региональной группы 
«Единой России» (ЕР), а действу-
ющий сенатор от заксобрания 
Валерий Семенов сложил полно-
мочия. Такую комбинацию крас-
ноярские политологи считают 
вполне реальной, тем более что 
один из канских кандидатов уже 
написал заявление об отказе 
от мандата.

Главный врач Канской межрайон-
ной детской больницы Алексей Бо-
брик написал заявление с отказом от 
мандата депутата красноярского зак-
собрания. Об этом он сам сообщил 
„Ъ“, пояснив, что его не устраивает 
оставшийся срок полномочий депу-
татов действующего созыва (он исте-
кает в 2026 году). Место депутата от 
ЕР в заксобрании стало вакантным 
в конце минувшей недели, когда 
свой мандат сдал гендиректор ЗАО 
«Большеуринское» Николай Кремин-
ский, сославшийся на личные обсто-
ятельства.

Как пояснил „Ъ“ председатель 
крайизбиркома Алексей Подуш-
кин, вакантный мандат руководст-
во регионального отделения партии 
должно предложить кандидату из 
той же региональной группы. Если 
в ней не осталось зарегистрирован-
ных кандидатов или остались толь-
ко те, кто письменно отказался от за-
мещения вакантного мандата, то ру-
ководство отделения вправе пред-
ложить кандидата из другой регио-
нальной группы или из общекрае-
вой части списка, добавил господин 
Подушкин.

На решение кадрового вопроса 
у единороссов есть 14 дней. «Если 
партия не воспользуется этим пра-
вом, то вакантный депутатский ман-
дат будет передан избирательной ко-
миссией Красноярского края одно-
му из кандидатов из списка партии 
в порядке очередности»,— проком-
ментировали ситуацию в краевом 
отделении ЕР. Когда и какое именно 
решение о судьбе мандата будет при-
нято, единороссы не уточнили.

Господин Креминский был вто-
рым номером в канской региональ-
ной группе. Возглавлявший ее депу-
тат Госдумы Юрий Швыткин отка-
зался от мандата краевого депутата 
сразу после выборов 2021 года. Тре-
тье и четвертое места занимали спи-
кер Дзержинского райсовета Дмит-
рий Ашаев и Алексей Бобрик соот-
ветственно. В райсовете „Ъ“ сообщи-
ли, что господин Ашаев находится 
в отпуске до середины июня и свя-
заться с ним невозможно.

Решение господина Бобрика мо-
жет стать одним из промежуточных 
шагов, необходимых для наделения 
депутатскими полномочиями экс-гу-
бернатора Александра Усса. В 2021 
году он возглавлял партсписок ЕР, 
но после выборов отказался от ман-
дата. Тем не менее по действующему 
закону кандидат вправе участвовать 
в замещении депутатских мандатов 
дважды, отметили в крайизбирко-
ме. А после того как господин Усс ста-
нет депутатом, заксобрание сможет 
делегировать его в Совет федерации.

Сам господин Усс после своей от-
ставки и встречи с президентом РФ 
Владимиром Путиным в апреле 2023 
года заявлял, что «получил предло-
жение продолжить работу на феде-
ральном уровне, но при этом зани-
маться и вопросами социально-эко-
номического развития нашего края». 
Получить комментарий экс-губерна-
тора „Ъ“ не удалось.

С 2014 года пост представителя 
красноярского заксобрания в Совете 
федерации занимает Валерий Семе-
нов. Телефоны его приемных в Мо-
скве и Красноярске в понедельник 
не отвечали. Ранее «Ведомости» сооб-
щили, что в ближайшие дни госпо-
дин Семенов сдаст мандат сенатора 
и перейдет на работу в краевое пра-
вительство. Сам он в понедельник 

заявил «РИА Новости», что «никаких 
решений на сегодняшний день не 
принято».

Красноярские эксперты счита-
ют вариант замены Валерия Семе-
нова на Александра Усса возмож-
ным. «Вполне вероятная комбина-
ция. Вряд ли Валерий Семенов го-
рит желанием сдавать пост экс-гу-
бернатору. Однако, если ему это по-
рекомендуют сделать вышестоя-
щие федеральные начальники, на-
пример из администрации прези-
дента, то, скорее всего, этот сцена-
рий реализуется уже в июне»,— го-
ворит политолог Александр Черняв-
ский. По словам руководителя ком-
муникационного агентства Sibme-
dia Agency Василия Дамова, до сих 
пор основным вариантом при об-
суждении сенатских перспектив 
Александра Усса была так называе-
мая президентская квота. «Вариант 
с делегированием через заксобра-
ние тоже обсуждался, но проблема 
там была даже не в том, как Усс по-
падает в заксобрание, а в том, что 
место сенатора должен освободить 
Валерий Семенов, а он таким жела-
нием, по крайней мере до недавне-
го времени, точно не горел»,— рас-
сказал он. При этом господин Дамов 
не считает кресло сенатора единст-
венным вариантом трудоустрой-
ства экс-губернатора, которого, по 
его мнению, «могут „сослать“ в ка-
кую-нибудь структуру на почетную 
должность».

Валерий Лавский, 
Новосибирск

От мандата  
до сената
Красноярский экс-губернатор Александр Усс  
может получить место в Совете федерации

Конституционный суд (КС) отка-
зался проверять нормы Трудово-
го кодекса по жалобам бывших 
преподавателей НИУ ВШЭ Елены 
Лукьяновой и Ильи Гурьянова. 
Суд сослался на ранее принятое 
решение, в котором он уже дал 
ответ на поставленные вопросы, 
и даже признал спорную норму 
не соответствующей Конститу-
ции. Об этом говорится в отказ-
ных определениях, опубликован-
ных на сайте КС. Впрочем, зако-
нопроект, внесенный в Госдуму 
во исполнение постановления 
КС, решает проблему заявителей 
лишь отчасти, считает юрист 
 госпожи Лукьяновой.

Бывшие преподаватели Высшей 
школы экономики Елена Лукьяно-
ва и Илья Гурьянов в марте оспори-
ли в КС ст. 332 Трудового кодекса, 
которая дает администрации вуза 
право заключать с прошедшими 
конкурсный отбор преподавателя-
ми срочный трудовой договор. Это 
ставит преподавателей в худшее по 
сравнению с обычными наемными 
работниками положение, а стан-
дартные гарантии трудовых прав 
на них не распространяются, ука-
зывали заявители.

Оба преподавателя, как и ряд 
их коллег, были уволены из ВШЭ 
в 2020 году после многих лет рабо-
ты. Они успешно прошли конкурс 
на замещение должностей профес-
сорско-преподавательского состава 
и продолжали работать, но внезап-
но получили уведомление о растор-
жении трудового договора. Админи-

страция вуза ссылалась на новое до-
полнительное соглашение, которое 
было подписано только вузом: из-
данный в одностороннем порядке 
приказ, направляемый работнику, 
приравнивается к двустороннему со-
глашению между ним и работодате-
лем, настаивали в руководстве ВШЭ.

Заявители доказывали, что та-
кой подход является дискримина-
ционным, так как не позволяет рас-
пространить на преподавателей об-
щую норму, которая подразумева-
ет: если трудовой договор вовремя 
не продлен, то контракт становит-
ся бессрочным. Господин Гурьянов 
особо подчеркивал, что подобная 
практика ставит преподавателей 
вузов в зависимое от администра-
ции положение, что ведет к наруше-
нию их академических свобод. Од-
нако КС не стал оценивать уровень 
таких свобод, а лишь указал в от-
казных определениях, что в 2022 
году уже высказался по этому во-
просу в постановлении по жалобе 
Алексея Подакова и даже признал, 
что практика заключения краткос-
рочных договоров не обеспечива-
ет гарантии трудовых прав сотруд-
ников. В связи с этим КС обязал за-
конодателя конкретизировать дей-
ствующие нормы, а до этого пред-
писал заключать трудовой договор 
с преподавателями вузов на срок не 
менее трех лет.

Законопроект во исполнение 
этого решения КС был внесен в Гос-
думу в сентябре 2022 года группой 
депутатов и сенаторов и принят 
в первом чтении в феврале 2023-го. 

Юрист Елены Лукьяновой Виталий 
Исаков говорит, что новое регули-
рование лишь отчасти дает ответ на 
вопросы, поставленные его заяви-
тельницей. Оно хоть и гарантирует 
минимальный срок трудового дого-
вора, но по остальным его условиям 
у преподавателей по-прежнему нет 
гарантий, и даже непонятно, в ка-
ком порядке его должны заключать. 
Но при этом КС согласился с изло-
женной в жалобе позицией и ска-
зал очень важную вещь, подчерки-
вает юрист: суд указал, что норма 
Трудового кодекса, которая предус-
матривает преобразование трудово-
го договора в бессрочный, если ни 
одна из сторон не потребовала его 
расторжения, распространяется на 
всех без исключения работников. 
По мнению господина Исакова, те-
перь можно попробовать добиться 
пересмотра состоявшихся судебных 
решений по трудовому спору, хотя 
обычно суды не признают опреде-
ления КС в качестве основания для 
пересмотра дела.

Формально это отказ, но по сути 
такое определение КС дает возмож-
ность еще раз пойти в суд, согласен 
Иван Брикульский из Института пра-
ва и публичной политики (организа-
ция внесена в реестр иноагентов).

Как сообщил „Ъ“ председатель 
профильного комитета Думы по тру-
ду и социальной политике Ярослав 
Нилов (ЛДПР), срок приема попра-
вок ко второму чтению законопро-
екта о сроках контрактов препода-
вателей был продлен до 26 мая, но 
он уже практически готов ко вто-

рому чтению и скоро будет рассмо-
трен. По словам депутата, промед-
ление было вызвано долгим согла-
сованием поправок в правительст-
ве. Соавтор проекта, глава комитета 
Думы по науке и высшему образова-

нию Сергей Кабышев («Справедли-
вая Россия — За правду») сказал „Ъ“, 
что никаких концептуальных попра-
вок к документу не поступило. «Ис-
полняем решение КС, ищем баланс 
между вузом и преподавателем»,— 

отметил господин Кабышев. Он так-
же сообщил, что по законопроекту, 
вероятно, будет проведено публич-
ное обсуждение.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Отказ на перспективу
Конституционный суд не стал оценивать уровень академических свобод в российских вузах

Для перехода 
на федераль ный уровень 
Александру Уссу нужно 
сначала получить мандат 
краевого депутата 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Южный окружной военный суд 
в Ростове-на-Дону приступил 
к рассмотрению уголовного дела 
32-летнего уроженца  Донецка 
Григория Синченко. Его обвиня-
ют в шпионаже, диверсиях и еще 
более чем 40 преступлениях, со-
вершенных на территории До-
нецкой народной республики. 
Впервые мужчина был  задержан 
силовиками ДНР в 2016 году по 
подозрению в подрыве торго-
вых киосков и вымогательстве. 
Дело не дошло до суда, так как 
Григорий Синченко был освобо-
жден в рамках обмена пленными 
с украинской стороной. Однако 
позже он вернулся в ДНР и по-
вторно был задержан в 2020 году. 
После этого ему вменили еще 
одну серию взрывов — в частно-
сти, Григория Синченко обвини-
ли в покушениях на сотрудников 
правоохранительных органов, 
которым он хотел отомстить.

Уроженец Донецка Григорий Син-
ченко, чье дело начал рассматривать 
Южный окружной военный суд, об-
виняется в шпионаже, диверсиях, 
в посягательстве на жизнь сотрудни-
ков правоохранительных органов, 
умышленном уничтожении и повре-
ждении имущества, незаконном пе-
ресечении границы, побеге из-под 
стражи, вымогательстве, участии 
в террористическом сообществе 
и многочисленных эпизодах неза-
конного приобретения и изготовле-
ния взрывчатки.

По версии следствия, в 2016 году 
Григорий Синченко изготавливал 
взрывные устройства и устанавли-
вал их на торговые киоски в Донец-
ке. Как сказано в материалах дела, 
при этом он оставлял на месте пре-
ступлений записки с текстом «Запла-
тите, и этот взрыв станет последним». 
Также в записках был указан адрес 
электронной почты, на которую сле-
довало написать для подробного об-
суждения условий передачи денег.

После нескольких взрывов кио-
сков Григория Синченко задержали 

в качестве подозреваемого по уго-
ловному делу. В декабре 2017 года 
в рамках обмена пленными мужчи-
на попал на территорию Украины, 
но позже вернулся в ДНР, где, по вер-
сии следствия, продолжил свою про-
тивоправную деятельность.

В частности, в 2019 году Григо-
рий Синченко якобы совершил 
подрыв линии электропередачи, 
опоры железнодорожного моста, 
вышки мобильного оператора «Фе-
никс» и нескольких автомобилей 
сотрудников правоохранительных 
органов ДНР. Погибших в результате 
взрывов не было. Пострадавшими 
по делу признаны десять человек — 
владелец подорванного киоска и со-
трудники правоохранительных ор-
ганов, которых якобы планировал 
убить обвиняемый.

Подсудимый не стал выражать 
своего отношения к предъявленно-
му обвинению, попросив дать ему 
дополнительное время на ознаком-
ление с материалами дела и согласо-
вание позиции с адвокатом.

Следует отметить, что в 2021 году 
Людмила Денисова, занимавшая на 
тот момент должность уполномо-
ченного по правам человека Укра-
ины, в соцсетях обратилась к ОБСЕ 
с просьбой помочь Григорию Син-
ченко. По ее данным, молодой че-
ловек учился в Симферополе на по-
литолога, однако был отчислен по 
политическим мотивам. Как писала 
госпожа Денисова, Синченко поехал 
в Донецк якобы для восстановления 
документов об инвалидности и был 
там задержан силовиками, которые 
обвинили его в работе на Украину.

По данным экс-омбудсмена, 
в СИЗО молодой человек пережил 
пытки, и после обмена, состоявше-
гося в конце 2017 года, решил вер-
нуться в республику, чтобы ото-
мстить. После серии взрывов его 
задержали. В конце мая 2020 года 
Григорий Синченко сбежал из изо-
лятора временного содержания, но 
через месяц его снова задержали. 
Людмила Денисова сообщала, что 
в СИЗО мужчина пытался покон-
чить с собой.

Кристина Федичкина, 
 Ростов-на-Дону

«Заплатите, и этот взрыв 
станет последним»
Донецкий подрывник вернулся,  
чтобы отомстить и снова сесть

Как стало известно „Ъ“, в Москве за взятку в раз-
мере $1 млн оперативниками ФСБ задержаны 
бывший сотрудник главного управления кадров 
Генпрокуратуры РФ Максим Ковалев и проку-
рор Басманной межрайонной прокуратуры Арка-
дий Швецов. Максим Ковалев, ранее служивший 
в управлении служебных проверок и профилакти-
ки коррупционных и иных правонарушений, через 
своего знакомого прокурора пытался повлиять на 
одно из уголовных дел. Оказавшись под следстви-
ем, надзорщик тут же решил сотрудничать с ним, 
поэтому его и взяли под домашний арест.

По некоторым данным, отправной точкой для скан-
дального уголовного дела стали оперативные разработ-
ки сотрудников управления «М» ФСБ, которое отвечает 
за пресечение преступных проявлений среди сотруд-
ников полиции, СКР, МЧС, прокуратуры и судейских 
служащих. Недавно чекистам стало известно о попыт-
ке некоего лица, в отношении которого ведется предва-
рительное расследование следователями центрально-
го аппарата СКР, «решить вопрос» с мерой пресечения 
с помощью взятки. При этом сумму сделки ему якобы 
назвал его адвокат, имевший хорошие связи в правоох-
ранительных органах. Она составила $1 млн, однако, 
по неподтвержденным данным, сам подследственный 
усомнился в возможностях юриста, и обстоятельства 
переговоров стали известны контрразведчикам. В ито-
ге адвокат был задержан и после обстоятельных бесед 
с оперативниками счел за лучшее пойти на сотрудниче-
ство в обмен на освобождение от уголовной ответствен-
ности, что предусмотрено примечаниями к статьям УК 
РФ о взяточничестве. Вскоре деньги, которые уже были 
заменены помеченными специальным раствором «ку-
клами», имитирующими пачки долларов, под контр-
олем чекистов оказались у прокурора из управления 
служебных проверок и профилактики коррупционных 
и иных правонарушений главного управления кадров 
Генпрокуратуры Максима Ковалева.

По данным „Ъ“, сам он начинал следователем в Брян-
ске еще в 2003 году. Недолгое время служил специали-
стом-экспертом в главном управлении военной по-
лиции Минобороны, а затем перешел в прокуратуру 
в Москву, где работал в межрайонных прокуратурах. 
В центральном аппарате надзорного ведомства он ока-
зался в 2020 году. Как особо отмечают источники „Ъ“, 
ход проверки в отношении него находился под лич-
ным контролем генпрокурора Игоря Краснова. Сразу 
после задержания Максим Ковалев был немедленно 
уволен из органов прокуратуры по отрицательным мо-
тивам. На основании собранных материалов следовате-
лями главного следственного управления (ГСУ) СКР по 

Москве было возбуждено уголовное дело. Судья Прес-
ненского райсуда столицы Елена Абрамова по ходатай-
ству представителей следствия в минувшую субботу 
избрала для него меру пресечения в виде домашнего 
ареста. Стоит отметить, что московское ГСУ СКР вменя-
ет в вину Максиму Ковалеву отнюдь не получение взят-
ки в особо крупном размере, а лишь посредничество 
в ее передаче в особо крупном размере (ч. 4 ст. 291.1 УК 
РФ). Правда, и это преступление относится к категории 
особо тяжких — за него предусмотрено лишение сво-
боды на срок от 7 до 12 лет со штрафом в размере до 
70-кратной суммы взятки.

Согласно сложившейся практике, суды при таком об-
винении, учитывая наличие связей у фигуранта в си-
ловых ведомствах и опыта расследований, без всяких 
сомнений отправляют его в СИЗО. Однако в данном слу-
чае сыграли роль смягчающие вину обстоятельства. По-
мимо находящейся в декрете жены, которая является, 
кстати, сотрудником центрального аппарата СКР, уже 
бывший прокурор дал подробные признательные по-
казания. По неподтвержденным данным, он сообщил, 
что $200 тыс. из $1 млн он собирался поделить с адво-
катом-посредником, а остальные $800 тыс. передать не-
посредственно для «решения вопроса» прокурору Бас-
манной межрайонной прокуратуры Аркадию Швецову. 
Прокурора также задержали. В ближайшее время ему бу-
дет предъявлено обвинение в получении взятки в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а материалы для из-
брания меры пресечения передадут в Пресненский суд. 
И в этом случае следователи ГСУ СКР по Москве уже бу-
дут настаивать именно на отправке фигуранта в СИЗО.

В Генпрокуратуре РФ, отвечая на запрос „Ъ“, под-
твердили задержание уже бывшего сотрудника. «Гене-
ральная прокуратура Российской Федерации уделяет 
пристальное внимание вопросам противодействия кор-
рупции, оперативно и жестко реагирует на каждый факт 
нарушения закона, прежде всего в самой системе про-
куратуры»,— особо отметили в надзорном ведомстве. 
По словам его представителей, коррупционная деятель-
ность фигуранта была пресечена «в ходе планомерной 
работы во взаимодействии с ФСБ России». «В настоя-
щее время проводятся следственные действия и опе-
ративно-разыскные мероприятия, направленные на 
установление всех обстоятельств его противоправной 
деятельности. Отмечаем, что в соответствии с принци-
пиальной позицией Генпрокуратуры России и в целях 
обеспечения защиты прав и свобод человека и гражда-
нина, а также охраняемых законом интересов общества 
и государства соответствующая работа будет продолже-
на»,— заключили в Генпрокуратуре РФ.

Сергей Сергеев,  Николай  Сергеев

Прокурорская взятка 
спустилась из главка в район
ФСБ задержала двух прокуроров, получивших $1 млн

Как стало известно „Ъ“, в ДНР 
 будет вынесен первый приговор 
украинскому военнослужащему, 
расстрелявшему без следствия 
и суда российского военного, за-
хваченного в плен. Для Алексея 
Кыркалова, пользовавшегося по-
зывным Фриц во время службы 
в запрещенном в России как тер-
рористическая организация по-
дразделении «Азов», гособви-
нение запросило максимально 
возможное наказание.

По данным ГВСУ СКР и надзира-
ющей за ним главной военной про-
куратуры, Алексей Кыркалов, ро-
дившийся в Вышгороде Киевской 
области, с 2015 года проходил служ-
бу по контракту в отряде специаль-
ного назначения, входящем в состав 
войсковой части №3057 Восточного 
оперативно-территориального объе-
динения Национальной гвардии Ук-
раины (запрещенный в Российской 
Федерации националистический ба-
тальон «Азов»). В отряде он числился 
инструктором по вождению в зва-
нии младшего сержанта, но при этом 

активно участвовал в боевых дейст-
виях, которые ведутся в Донбассе.

15 апреля 2022 года сержант Кыр-
калов, говорится в материалах уго-
ловного дела, прибыл с группой 
отступающих украинских военно-
служащих на контрольный пункт 
«Ацтек» в Мариуполе и узнал, что 
в его подвале находится захвачен-
ный за три дня до этого российский 
танкист. По версии силовиков, бу-
дучи недовольным неудачами укра-
инских формирований, сержант 
Кыркалов решил отомстить за них 
пленному. Выведя последнего в на-
ручниках, с повязкой на глазах, об-
мотанной поверх скотчем, сержант 
поставил танкиста на колени, а затем 
три раза выстрелил ему в затылок из 
пистолета Макарова. Свидетелями 
расправы оказались другие бойцы 
батальона, которых самих в мае того 
же года вместе с Фрицем взяли в плен 
уже российские военные.

В ходе следствия личность погиб-
шего установили — им оказался вы-
ходец из Армении, служивший с ав-
густа 2022 года старшина танковой 

роты в звании прапорщика. Под дав-
лением доказательств сержант Кыр-
калов полностью признал свою вину 
в совершении преступлений, предус-
мотренных п «б» и «в» ч. 2 ст. 105 и ч. 1 
ст. 356 (умышленное убийство лица 
в связи с осуществлением им служеб-
ной деятельности и находящегося за-
ведомо для виновного в беспомощ-
ном состоянии, а также применение 
запрещенных средств и методов вой-
ны) УК РФ. Обстоятельства совершен-
ного им преступления были зафик-
сированы в ходе выезда на место 
события, где военный показал, как 
именно расправился с пленным.

Однако потом сержант Кыркалов 
заявил, что оговорил себя под давле-
нием, став одним из немногих укра-
инских военнослужащих, отказав-
шихся от данных ранее показаний. 
В Верховном суде ДНР обвинитель 
из военной прокуратуры объединен-
ной группировки потребовал для 
подсудимого пожизненный срок. 
Приговор ему предполагается огла-
сить во вторник.

Николай Сергеев

В Донбассе посадят Фрица
Украинскому военнослужащему, казнившему 
российского пленного, запросили пожизненный срок

В связи с событиями в области 
в СКР возбудили уголовное дело о те-
ракте, посягательстве на жизнь со-
трудников правоохранительных 
органов или военнослужащих, поку-
шении на убийство, а также умыш-
ленном уничтожении или повре-
ждении имущества (ст. 205, 317, 
30–105 и 167 УК). Их фигурантами, 
очевидно, станут уже заочно аре-
стованные для международного 

розыска Басманным райсудом пе-
решедшие на сторону Украины рос-
сияне во главе с Денисом Капусти-
ным и бывшим актером Кириллом 
Канахиным. Они являются лидера-
ми РДК и сейчас разыскиваются за 
нападения на брянские села.

На видеозаписях якобы из Белго-
родской области, размещенных тер-
рористами, засветился и сбежавший 
несколько лет назад Алексей Левкин. 
Участник запрещенного в России 
нацбата «Азов» и солист металл-груп-

пы «Молот Гитлера», давно находя-
щийся в розыске на исторической 
родине. Еще в апреле 2018 года по хо-
датайству СУ ФСБ Лефортовский рай-
суд Москвы заочно арестовал его по 
обвинениям в создании экстремист-
ского сообщества и в возбуждении 
межнациональной ненависти либо 
вражды (ст. 282.1 и 282 УК) на два ме-
сяца с момента задержания в России 
или экстрадиции из-за границы.

Сергей Толмачев, Воронеж;  
Николай Сергеев

Стой, КТО идет

Как стало известно „Ъ“, Высшая квалификацион-
ная коллегия судей (ВККС) отклонила обращение 
экс-судьи Московского арбитражного суда Елены 
Кондрат. Обвиняемая в посредничестве при пере-
даче взятки в размере $50 тыс., госпожа Кондрат 
попыталась в связи с «вновь появившимися обстоя-
тельствами» оспорить разрешение ВККС на ее уго-
ловное преследование, данное Следственному ко-
митету России в июле 2021 года. Защита бывшей 
судьи настаивала, что в основе решения ВККС ле-
жит не имеющее отношения к делу клиентки и до 
сих пор засекреченное определение Верховного 
суда от 2020 года. Однако коллегию новая инфор-
мация не убедила. 

Высшая квалификационная коллегия судей рассма-
тривала ходатайство Елены Кондрат почти два часа, при-
чем большую часть этого времени заняло выступление 
самой бывшей судьи, которая общалась с участниками 
заседания по видеосвязи из СИЗО, в котором она сейчас 
находится. Госпожа Кондрат повторила бывшим колле-
гам основные тезисы своего обращения, настаивая на 
пересмотре решения ВККС от 12 июля 2021 года в связи 
с «новыми и вновь открывшимися обстоятельствами». 
Главным же аргументом отставного судьи стало то обстоя-
тельство, что определение ВККС, которая разрешила СКР 
возбудить в отношении госпожи Кондрат уголовное дело, 
являлось незаконным, поскольку в его основе лежит ре-
шение Верховного суда (ВС) РФ, которое не относится 
к коррупционному расследованию. Дело в том, настаи-
вали адвокаты экс-судьи, что решение ВС от 2 июля 2020 
года, которым разрешалось проведение в отношении го-
спожи Кондрат комплекса оперативно-разыскных меро-
приятий (ОРМ), в том числе оперативного эксперимента, 
до сих пор засекречено и его нет ни в материалах дослед-
ственной проверки, ни в самом уголовном деле. При этом 
режим секретности у определения Верховного суда, под-
черкнули защитники, истек еще в январе 2021 года.

Кроме того, адвокаты госпожи Кондрат, пытаясь убе-
дить коллегию в своей правоте, привели данные, ко-
торые в материалах дела их клиентки присутствуют. 
В частности, они указали, что из показаний судьи Елены 
Махалкиной, которой, по версии следствия, Елена Конд-
рат передала взятку в $50 тыс., следует, что впервые кор-
рупционное предложение от своей коллеги она услыша-
ла 1 сентября 2020 года, а заявление об этом в ФСБ она 
написала в октябре того же года. Таким образом, сдела-

ла вывод защита, на момент принятия Верховным судом 
решения о проведении ОРМ у следствия не могло быть 
никаких данных, подтверждающих противозаконные 
намерения их клиентки.

Однако доводы госпожи Кондрат и ее адвокатов чле-
нов ВККС не убедили, и, посовещавшись около получа-
са, они оставили своей решение двухлетней давности 
без изменения. 

Напомним, что уголовное дело в отношении Елены 
Кондрат в 2021 году возбудил председатель Следствен-
ного комитета России Александр Бастрыкин, а рассле-
довало его ГСУ СКР по Москве. Верховный суд санкцио-
нировал арест обвиняемой, мера пресечения до сих пор 
остается неизменной.

В деле всего один эпизод, который следствие квали-
фицировало как посредничество в получении взятки 
(ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). Как следует из материалов расследо-
вания, летом 2020 года судья Кондрат в силу занимаемой 
должности узнала, что ее коллега Елена Махалкина, рас-
сматривавшая дело о банкротстве компании «Управле-
ние снабжения транспортного строительства», намере-
на привлечь к субсидиарной ответственности ряд лиц. 
По версии следствия, за $50 тыс. Елена Кондрат предло-
жила госпоже Махалкиной, с которой дружила более де-
сяти лет, исключить из этого списка некоторых людей 
и компании. Первое предложение было сделано в сентя-
бре 2020 года в ресторане «Ласточка» на Лужнецкой на-
бережной, где обедали судьи. Впоследствии во время те-
лефонных переговоров и личных встреч Елена Кондрат, 
по версии СКР, продолжила убеждать госпожу Махалки-
ну принять требуемое решение, не называя при этом за-
казчика коррупционного предложения. Он так и не был 
установлен следствием.

12 октября 2020 года госпожа Махалкина написала 
заявление в ФСБ, и дальше все переговоры коллег про-
ходили под контролем оперативников. А вечером 18 ок-
тября 2020 года Елену Кондрат задержали при передаче 
денег в машине, но, учитывая ее статус судьи, вскоре ос-
вободили. Позже глава СКР обратился за разрешением 
на уголовное преследование судьи. 

По словам адвоката Алексея Ковалева, представляю-
щего интересы госпожи Кондрат, он намерен дождать-
ся мотивировочной части решения ВККС, а затем станет 
понятно, какие действия в дальнейшем предпримет за-
щита бывшей судьи.

Владислав Трифонов

Бывшая судья не убедила 
новыми доводами
ВККС отказалась отменять разрешение  
на уголовное преследование Елены Кондрат

Григория Синченко на этот 
раз, похоже, не обменяют   
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

с1
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Глава комитета Совфеда 
по экономической поли-
тике Андрей Кутепов вы-
ступил с инициативой из-
менить правила ремон-
та транспортных средств 
по ОСАГО из-за проблем 
с поставками запчастей 
в сервисы. Сенатор на-
правил в Белый дом два 
законопроекта, которые 
предлагают либо увели-
чить с 30 до 45 дней пре-
дельный срок ремон-
та авто в рамках автогра-
жданки (эту инициативу 
поддерживают Минфин 
и автодилеры), либо со-
хранить существующий 
месячный срок, но не учи-
тывать время доставки 
запчастей, который мо-
жет сам по себе дости-
гать 30–45 дней. Стра-
ховщики поддержали 
обе идеи, заодно пред-
ложив разрешить приме-
нять б/у запчасти в сер-
висах. Поставки комплек-
тующих налажены, обо-
значенной сенатором 
проблемы уже нет, утвер-
ждают в Национальном 
автомобильном союзе.

Сенатор Андрей Кутепов 
направил в адрес вице-пре-
мьера Дмитрия Григорен-
ко два подготовленных им 
законопроекта („Ъ“ ознако-
мился с текстом). Первый 
содержит предложение уве-
личить предельный срок 
ремонта в рамках автогра-
жданки (рассчитывается со 
дня предоставления маши-
ны в сервис) с 30 до 45 дней. 
Второй — сохранить дейст-
вующий месячный срок ре-
монта по ОСАГО, но не учи-
тывать до 31 декабря 2024 
года срок доставки запча-
стей. В аппарате господина 
Григоренко „Ъ“ подтверди-
ли, что письмо поступило 
и направлено для представ-
ления позиции в профиль-
ные министерства.

Оба законопроекта под-
готовлены по мотивам про-
шедшего в Совфеде в нача-
ле апреля круглого стола 
(„Ъ“ сообщал о нем), где об-
суждались текущие пробле-
мы ОСАГО. «В условиях санк-
ционного давления дилеры, 
станции техобслуживания, 
страховые компании столк-
нулись с проблемой отсутст-
вия запасных частей и раз-
рыва логистических цепо-
чек, обеспечивающих их 
своевременную поставку 
для ремонта транспортных 
средств,— пишет Андрей 

Кутепов в правительство.— 
В силу того что в текущей си-
туации соблюдение указан-
ных сроков зачастую стано-
вится невозможным, стра-
ховщики вынуждены рас-
торгать договоры со станци-
ями технического обслужи-
вания». По закону об ОСАГО, 
напомним, за каждый день 
ремонта сверху установлен-
ного срока страховщики пла-
тят страхователю неустойку 
в размере 0,5% от суммы стра-
хового возмещения, компа-
нии затем взыскивают эти 
суммы с автосервисов.

• По данным Российского 
союза автостраховщиков 
(РСА), в 2022 году доля авто-
мобилей, ремонтируемых 
в рамках ОСАГО, сократи-
лась с 8,8% до 6,4%. Общая 
сумма выплат при этом 
увеличилась со 153 млрд до 
157,3 млрд руб. По итогам 
первого квартала 2023 года 
доля натурального ремонта 
составила 5,3%, в том числе 
из-за проблем с запчастями.
Страховщики заявили 

о поддержке инициатив го-
сподина Кутепова. Помимо 
увеличения сроков и исклю-
чения из него времени по-
ставки запчастей нужно раз-
решить использовать в ре-
монте восстановленные де-
тали, не влияющие на без-
опасность движения, зая-
вил вчера президент РСА 

Евгений Уфимцев. Сейчас 
использование в этих це-
лях б/у запчастей запреще-
но. Такая идея, напомним, 
обсуждается в экспертных 
кругах уже несколько ме-
сяцев. В качестве примера 
РСА приводит задний и пе-
редний бамперы: их меня-
ют чаще всего при ремон-
те по ОСАГО. «Также может 
быть необходимо расши-
рить критерии к СТО, на ко-
торых может быть осуществ-
лен ремонт: например, сте-
пень ее удаленности от ме-
ста жительства потерпевше-
го в ДТП»,— отмечают в РСА.

В Минфине „Ъ“ заявили, 
что поддерживают инициа-
тиву об увеличении сроков 
ремонта. Принятие пред-
ложенных Совфедом зако-
нопроектов позволит «не-
которым потерпевшим ре-
шить вопросы с ремон-
том, а не получать денеж-
ную компенсацию и само-
стоятельно заниматься по-
иском автосервиса», заяви-
ли „Ъ“ в пресс-службе Банка 
России. «Однако у таких ре-
шений возникают и допол-
нительные социальные из-
держки,— заметили в ЦБ.— 
Нельзя исключать возмож-
ность увеличения количест-
ва споров из-за подтвержде-
ния станциями техобслужи-
вания фактов задержки по-
ставки запчастей, от которо-

го будет зависеть увеличе-
ние срока ремонта или его 
расчет. Это может создать 
дополнительную нагрузку 
на судебную и исполнитель-
ную систему».

Ассоциация «Россий-
ские автомобильные диле-
ры» поддерживает увели-
чение сроков ремонта по 
ОСАГО и ранее даже пред-
лагала установить для это-
го 90-дневный срок, расска-
зал „Ъ“ глава организации 
Алексей Подщеколдин. «45 
дней — это минимум, кото-
рый возможен,— пояснил 
он.— Сейчас логистические 
компании везут груз мини-
мум 30–45 дней, в частно-
сти из Азии, откуда идут ос-
новные поставки запчастей. 
В среднем по автобрендам 
в наличии есть примерно 
50% запчастей, но есть пози-
ции, которые только на за-
каз. На них может и 45 дней 
не хватит, но даже это луч-
ше, чем сейчас».

Вице-президент Нацио-
нального автомобильного 
союза Антон Шапарин уве-
рен, что поправки нужны 
страховщикам исключитель-
но для того, чтобы пролобби-
ровать возможность исполь-
зования б/у запчастей, пото-
му что проблем с поставка-
ми давно нет. «Самая распро-
страненная в РФ машина — 
это Lada, все комплектую-

щие в наличии, с другими 
массовыми моделями тоже 
проблем нет,— утверждает 
он.— Хорошо сработал па-
раллельный импорт, плюс 
внутрироссийская логисти-
ка сделала большой шаг впе-
ред: буквально за пару дней 
могут привести что угодно 
из любого города». 

О том, что проблема с за-
пчастями постепенно реша-
ется, говорил и заместитель 
главы Минпромторга Аль-
берт Каримов, выступая 
в апреле в Совфеде. На фоне 
развития параллельного им-
порта, рассказывал он, раз-
вертывается и собственное 
производство автокомплек-
тующих, в том числе и для 
вторичного рынка. Госпо-
дин Шапарин подчеркивает, 
что основная часть выплат 
производится страховщика-
ми не ремонтом, а деньгами, 
которых в большинстве слу-
чае на этот ремонт не хвата-
ет. «Как сейчас по ОСАГО 
фактически никто не ремон-
тирует, так и не будет после 
принятия закона,— резюми-
рует эксперт.— Зато для по-
требителей поправки грозят 
риском лишиться своего ав-
томобиля на 45 дней. А это 
может быть очень болезнен-
но, а для некоторых, кто ма-
шиной зарабатывает, просто 
фатально».

Иван Буранов

Сенаторы  
задумались насчет СТО
Совфед предложил разрешить  
ремонтировать машины по ОСАГО более месяца В комитете Госдумы по законо-

дательству рекомендовали вве-
сти штрафы для владельцев жи-
вотных, которые бросают питом-
цев или жестоко с ними обраща-
ются. Административная санк-
ция будет грозить гражданам 
и в случае, если подопечный ко-
го-то искусал. Инициаторы по-
правок рассчитают, что это ре-
шит «остросоциальные пробле-
мы, назревшие в обществе», 
и  заставит граждан более ответ-
ственно подходить к решению 
 завести питомца.

В понедельник комитет Госдумы 
по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал 
к принятию во втором чтении за-
конопроект о внесении изменений 
в КоАП в части установления ответ-
ственности за нарушение законода-
тельства в области обращения с жи-
вотными. Инициаторами поправок 
стали зампред комитета Госдумы 
по экологии Владимир Бурматов 
и глава комитета по законодатель-
ству Павел Крашенинников (оба — 
«Единая Россия»). В первом чтении 
законопроект был принят 21 декаб-
ря 2021 года.

Поправки вводят за целый ряд на-
рушений штрафы для граждан в сум-
ме от 10 тыс. до 30 тыс. руб., для долж-
ностных лиц — от 50 тыс. до 100 тыс. 
руб., для юридических лиц — от 
100 тыс. до 200 тыс. руб. Так, админи-
стративная ответственность пред-
полагается за жестокое обращение 
с животными, когда деяние «не тя-
нет» для рассмотрения по статьям 
УК. Также санкция будет применять-
ся, если хозяева бросили питомца 
или тот причинил вред другим жи-
вотным или людям (например, за 
укусы собак). Административная от-
ветственность предусмотрена и за 
несоблюдение условий содержания 
животных в приютах.

Авторы поправок полагают, что 
все эти меры помогут решить «остро-
социальные проблемы, назревшие 
в обществе». Например, штрафы за 
брошенных животных помогут бо-
роться с увеличением численности 
бездомных особей, а штрафы за по-
кусы решат проблему самовыгула, 
так как за животными начнут внима-
тельнее следить. Более того, по мне-
нию законодателей, введение адми-
нистративных санкций за жестокое 
обращение с животными позволит 
нести ответственность и «малолет-
ним живодерам, которые сегодня 
не подпадают под статьи Уголовно-
го кодекса в силу возраста». Владель-
цев животных при этом станет воз-
можным наказывать за издеватель-
ства над питомцами, которые не по-
влекли за собой смерть и очевидные 
увечья («когда морят голодом или из-
бивают», поясняют инициаторы). На-
помним, сейчас ответственность за 
жестокое обращение с животными 
предусмотрена только ст. 245 УК РФ.

Напомним, неделю назад в Гос-
думе бурно обсуждали поправки 

к ФЗ №498 «Об ответственном обра-
щении с животными». Тогда депута-
ты в первом чтении приняли изме-
нения, наделяющие региональные 
власти правом выбирать подходя-
щие способы контроля за числен-
ностью безнадзорных животных. 
На сегодняшний день обращаться 
с бездомными особями можно толь-
ко по схеме ОСВВ («Отлов, стерили-
зация, вакцинация, возврат в сре-
ду»), а любые способы умерщвления 
запрещены. Законопроект был рез-
ко раскритикован зоозащитниками 
и вызвал много вопросов в том чи-
сле у депутатов.

Господин Бурматов, упомянув об 
этом, сказал „Ъ“, что, хотя это «два 
совершенно разных законопроекта, 
но вещи (рассматриваемые в них.— 
„Ъ“) абсолютно взаимосвязаны». Де-
путат объяснил, что каждая из под-
держанных сегодня комитетом 
норм служит решению задач, обо-
значенных в федеральном зако-
не, то есть дополняет его: «В феде-
ральном законе прописаны общие 
принципы — содержание живот-
ных, гуманное к ним отношение,— 
а КоАП раскрывает это санкциями, 
которых прежде не было».

Зоозащитники при этом полага-
ют, что о введении штрафов вспом-
нили только для того, чтобы «об-
елить поправки, разрешающие уби-
вать бездомных животных». Так, 
представитель ассоциации «Благо-
получие животных» Юлия Трефи-
лова уверена, что решить пробле-
му можно принятием комплекс-
ных мер и их общественным обсу-
ждением. «Первопричина всех про-
блем — человек. Чтобы отрегулиро-
вать сферу, нужны меры, которые 
будут приняты в отношении чело-
века, но эти меры в первую очередь 
должны касаться регистрации до-
машних животных и введения на 
них налога». Зоозащитница пола-
гает, что поступлениями в бюджет 
от такого налога можно обеспечить 
успешную реализацию программы 
ОСВВ и тогда не будет необходимо-
сти «вносить вопиющие поправки 
в закон об ответственном обраще-
нии с животными».

Владимир Бурматов убежден, что 
субъекты федерации смогут само-
стоятельно принять решение об обя-
зательной регистрации животных, 
а также установить конкретный раз-
мер популяций. Во введении штра-
фов он видит и превентивную функ-
цию: «Люди прочитают, что за из-
бавление от питомцев установлены 
штрафы, и им станет понятно, что за 
это есть ответственность. Так что бу-
дут уже принимать решения о заве-
дении животного более тщательно».

Госдума на пленарном заседании 
уже во вторник может рассмотреть 
во втором чтении законопроект, ко-
торый вводит штрафы за выброшен-
ных животных, за покусы и за жесто-
кое обращение с животными, сооб-
щил ТАСС источник в парламенте.

Полина Ячменникова

Депутаты ищут 
средства от озверения
В Думе хотят, чтобы собак не били, 
а людей не кусали

Cуд по ходатайству ФСБ отпра-
вил под стражу бывшего главу 
пермского Центра исторической 
памяти Александра Чернышова. 
Господин Чернышов обвиняется 
в покушении на контрабанду ча-
сти архива пермского отделения 
«Мемориал» (организация внесе-
на в реестр иностранных агентов, 
ликвидирована решением суда). 
По версии следствия, господин 
Чернышов и экс-председатель 
пермского отделения Роберт Ла-
тыпов пытались вывезти доку-
менты в Германию. Эксперты 
считают, что архив представляет 
историческую и культурную цен-
ность для региона. Как выясни-
лось в суде, господин Чернышов 
полностью признал вину, в ходе 
процесса он просил отправить 
его под домашний арест. Госпо-
дин Латыпов, который находится 
в Германии, настаивает, что цен-
ности архив не представляет.

Ленинский районный суд удовлет-
ворил ходатайство следствия ФСБ об 
избрании меры пресечения в виде за-
ключения под стражу бывшему пред-
седателю пермского Центра истори-
ческой памяти Александру Чернышо-
ву. Как следует из ходатайства следо-
вателя ФСБ, господин Чернышов был 
задержан 21 мая в подмосковной Ис-
тре. Там он отбывал административ-
ное наказание в виде 15 суток ареста 
за то, что якобы ругался в аэропорту 
Шереметьево. По версии следствия, 
господин Чернышов причастен к по-
пытке вывоза в Германию части архи-
ва пермского отделения «Мемориала» 

вместе с экс-председателем организа-
ции Робертом Латыповым. Как утвер-
ждает следствие, 5 мая он намеревал-
ся вылететь в Стамбул, а оттуда в одну 
из стран ЕС. Документы архива, по 
данным экспертизы, представляют 
историко-культурную ценность для 
Пермского края, их стоимость была 
оценена в 380 тыс. руб. При этом бу-
маги были изъяты силовиками еще 
11 марта, поэтому преступление до 
конца довести не удалось.

Александр Чернышов сотруд-
ничал с «Мемориалом» с 2004 года, 
в 2013 году он стал научным сотруд-
ником организации, участвовал 
в поисковых экспедициях, связан-
ных с историей политических ре-
прессий на севере Прикамья. До лик-
видации пермского отделения «Ме-
мориала» был членом его правле-
ния, а затем возглавил пермскую ре-
гиональную благотворительную об-
щественную организацию «Центр 
исторической памяти».

О возбуждении дела о попытке 
контрабанды стало известно в ми-
нувшую пятницу, когда сотрудники 
ФСБ и МВД при поддержке спецназа 
провели в Перми массовые обыски 
у бывших активистов «Мемориала», 
а также у местных правозащитни-
ков, в том числе и у бывшего уполно-
моченного по правам человека в ре-
гионе Татьяны Марголиной. Собе-
седники „Ъ“ рассказывают, что опе-
ративники и спецназовцы пытались 
провести обыск и в коттедже, где ра-
нее проживал Роберт Латыпов. Не-
движимость господин Латыпов про-
дал еще в прошлом году.

Обосновывая свое ходатайство, 
представители следствия заявили, 
что Александр Чернышов, находясь 
на свободе, может скрыться от след-
ствия, оказать давление на свидете-
лей и воспрепятствовать расследо-
ванию, поскольку не все участники 
преступления установлены. Пози-
цию ФСБ поддержал представитель 
прокуратуры Пермского края Вита-
лий Копылов.

Защитник господина Чернышо-
ва Алексей Шардаков предложил от-
править своего доверителя под до-
машний арест. Адвокат отметил, 
что Алексей Чернышов полностью 
признает свою вину и готов сотруд-
ничать со следствием. По словам ад-
воката, его доверитель не намерен 
ни скрываться от правоохранитель-
ных органов, ни оказывать давле-
ние, поскольку покинул пост пред-
седателя общественной организа-
ции. «Как видно из материалов, ме-
роприятия по уголовному делу про-
водились с 11 марта, следственные 
действия освещались в СМИ,— гово-
рит господин Чернышов.— То есть 
с момента обнаружения преступле-
ния прошло больше двух месяцев, 
все заинтересованные лица знают 
о расследовании». Адвокат полага-
ет, что ФСБ не представила доказа-
тельств, что Алексей Чернышов мо-
жет оказывать противодействие 
следствию. «Он не может ни на что 
повлиять,— убежден господин Шар-
даков.— Алексей Анатольевич — че-
ловек крайне скромный, религиоз-
ный, в агрессивном поведении он за-
мечен никогда не был».

Роберт Латыпов, который являет-
ся еще одним фигурантом дела, сей-
час находится в Германии. По дан-
ным „Ъ“, следствие может предъя-
вить ему обвинение заочно, а затем 
обратиться в суд с ходатайством о за-

очном аресте. Наличие этого судебно-
го акта позволит объявить господина 
Латыпова в международный розыск.

Сам Роберт Латыпов ранее зая-
вил, что никакой культурной ценно-
сти архив не представляет, посколь-

ку относится к делопроизводству. 
Часть архива, по его словам, дейст-
вительно была отправлена из Пер-
ми, но не за границу, а в Москву для 
систематизации.

Дмитрий Астахов, Пермь

ФСБ оценила архив «Мемориала»
В Перми суд арестовал правозащитника по делу о контрабанде культурных ценностей

Санкции оставили заметный след в сфере авторемонта, указывают в Совете федерации   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Вьетнам всегда был ближе к нам
Дмитрий Медведев договаривается о развитии партнерства с Ханоем

Замглавы Совбеза РФ Дмитрий Медве-
дев совершает визит во Вьетнам, став-
ший первым контактом столь высо-
кого уровня между Москвой и Ханоем 
после начала военной операции на Ук-
раине. Вьетнам, не поддерживающий 
санкционное давление на Россию, ста-
новится ключевым партнером Москвы 
в Юго-Восточной Азии. В ходе состояв-
шейся на саммите G7 в Хиросиме встре-
чи с президентом Украины Владимиром 
Зеленским премьер-министр Вьетна-
ма Фам Минь Тинь призвал «решать все 
споры мирным путем». В свою очередь, 
и страны Запада активизируют контак-
ты с Ханоем, пытаясь перетянуть его на 
свою сторону.

Программа рабочего визита председате-
ля партии «Единая Россия», замглавы Совбе-
за РФ Дмитрия Медведева в Ханой включа-
ет переговоры с высшими руководителями 
Вьетнама — генсеком правящей Компар-
тии Нгуен Фу Чонгом, постоянным секре-
тарем ЦК КПВ Чыонг Тхи Маем, президен-
том Во Ван Тхыонгом и премьер-министром 
Фам Минь Тинем. В программу визита так-
же были включены прошедшие в понедель-
ник встреча в Обществе вьетнамско-россий-
ской дружбы (ОВРД) и возложение венков 
к памятнику павшим героям и мавзолею Хо 
Ши Мина.

Самые неожиданные слова господина 
Медведева о Вьетнаме прозвучали в ходе об-
щения с активистами ОВРД. По признанию 
замглавы Совбеза России, первым иностран-
цем, которого он увидел в своей жизни, в на-
чале 1970-х годов, был вьетнамец — аспи-
рант его отца. «Если говорить обо мне, то 
вьетнамцы в моем сердце буквально с дет-
ских лет»,— признался Дмитрий Медведев.

«Так получилось, что я впервые побы-
вал во Вьетнаме в 2000 году, сейчас 2023 год, 
и это разный Вьетнам»,— добавил он, назвав 
эту страну «давним другом», с которым Рос-
сия развивает отношения всеобъемлющего 
стратегического партнерства.

 Как заявили накануне переговоров в се-
кретариате Дмитрия Медведева, российские 
компании готовы возобновить поставки 
пшеницы, а также увеличить объемы экс-
порта мясной продукции во Вьетнам, что, 
как считают в Москве, могло бы стать важ-
ным элементом обеспечения продовольст-
венной безопасности страны. Напомним, 
что Вьетнам — самый крупный из зарубеж-
ных покупателей российской свинины (по-
чти 50% от ее экспорта).

Особое внимание на переговорах в Ханое 
будет уделено вопросам возобновления пря-
мого регулярного воздушного сообщения 
между Россией и Вьетнамом. С 4 июня пла-
нируется запустить рейс Иркутск—Ханой 
авиакомпании «ИрАэро».

Еще одним ключевым направлением со-
трудничества остаются энергетика и разви-
тие инфраструктуры. Российские компании 
заинтересованы в участии в строительстве 
и модернизации железнодорожной инфра-
структуры Вьетнама.

Как заявили в секретариате Дмитрия Мед-
ведева, Россия также готова обсуждать с Вьет-
намом использование национальных валют 
в торговле, а также оплату услуг и снятие на-
личных с помощью карт «Мир».

Новый подъем российско-вьетнамских 
отношений происходит благодаря тому, 
что Ханой дистанцировался от войны санк-
ций против России и давления, оказывае-
мого на нее странами Запада после начала 
военной операции на Украине. Весьма сим-
волично, что Вьетнам не поддержал ни од-

ной резолюции ООН по Украине с осужде-
нием России.

На это обстоятельство накануне визита 
Дмитрия Медведева в Ханой обратил особое 
внимание канцлер Германии Олаф Шольц. 
Выступая на состоявшейся в Берлине на 
прошлой неделе конференции Global Solu-
tions Summit, германский лидер призвал от-
ветить на вопрос, почему такие страны, как 
Индия, ЮАР или Вьетнам, «не готовы крити-
ковать Российскую Федерацию» и голосовать 
за резолюции ООН против РФ. «Когда я раз-
говариваю с лидерами этих стран, многие 
уверяют меня, что они не ставят под сомне-
ние основополагающие принципы нашего 
международного порядка. Но они не соглас-
ны с неравным применением этих принци-
пов»,— заявил Олаф Шольц, призвав понять 
логику государств «глобального Юга», кото-
рые хотят равного отношения и «конца за-
падных двойных стандартов».

Между тем за день до общения с Дмит-
рием Медведевым премьер Вьетнама Фам 
Минь Тинь, приглашенный на саммит G7 
в Хиросиме, на полях форума провел встре-
чу с президентом Украины Владимиром Зе-
ленским, в адрес которого замглавы Совбеза 
РФ ранее сделал немало резких заявлений, 
включая последнее предложение «нагло-
таться собачьего яда». Как сообщил вьетнам-
ский портал VnExpress, говоря о конфликте 
на Украине, премьер подтвердил, что «после-

довательная позиция Вьетнама заключается 
в том, что все споры должны решаться мир-
ным путем». По его словам, во Вьетнаме над-
еются, что стороны конфликта вскоре воз-
обновят диалог. «Как страна, пережившая 
много войн, Вьетнам понимает ценность 
мира, оказывает гуманитарную помощь 
украинскому народу и готов помочь сторо-
нам найти прочное мирное решение ны-
нешнего конфликта на основе международ-
ного права и уважения законных интересов 
друг друга»,— отметил Фам Минь Тинь.

Между тем мысль Олафа Шольца о том, 
что отсутствие понимания с «глобальным 
Югом» становится растущей проблемой для 
Запада, прозвучала и на саммите G7 в Хиро-
симе. «„Глобальный Юг“ и уязвимые слои на-
селения испытывают на себе колоссальное 
влияние многочисленных проблем. Если мы 
не проявим готовности сотрудничать в ре-
шении проблем этих стран и людей, наши 
призывы к поддержанию свободного и от-
крытого мирового порядка, основанного на 
верховенстве права, окажутся пустыми»,— 
заявил на итоговой пресс-конференции сам-
мита G7 его хозяин, премьер-министр Япо-
нии Фумио Кисида. Он призвал западных 
коллег по «семерке» «прислушаться к между-
народным партнерам, которые сталкивают-
ся с различными проблемами, и сотрудни-
чать для реагирования на них».

Демонстрируя пример такого подхода, 
Япония предоставила Вьетнаму займы на 
сумму ¥60,98 млрд ($442 млн) для реализа-
ции трех инфраструктурных проектов. Со-
глашение о выделении займов было подпи-
сано в присутствии премьера Кисиды и его 
вьетнамского коллеги на полях саммита G7 
в Хиросиме. Как сообщили в МИД Японии, 
выделенные займы будут направлены на 

поддержку мер по смягчению социальных 
последствий пандемии коронавируса, со-
действию экономической и социальной ста-
бильности и улучшению транспортной ин-
фраструктуры Вьетнама.

Первое в истории приглашение руково-
дителя Вьетнама на саммит G7, где он также 
провел встречу с премьером Индии Нарен-
дрой Моди, стало не единственным под-
тверждением растущего международного 
веса страны. Посетивший Ханой с визитом 
в апреле госсекретарь США Энтони Блинкен 
подтвердил «приверженность США парт-
нерству и работе с Вьетнамом по содейст-
вию открытости, процветанию, устойчиво-
сти и миру в Индо-Тихоокеанском регионе». 
Перед этим в конце марта телефонный разго-
вор с вьетнамским премьером провел прези-
дент США Джо Байден, заявивший о намере-
нии Вашингтона содействовать укреплению 
мощи и экономического процветания неза-
висимого Вьетнама. В связи с этим глава Бе-
лого дома назвал особым 2023 год, в котором 
отмечается 10-летие провозглашения все-
объемлющего партнерства США и Вьетнама.

В ходе визита госсекретаря Блинкена в Ха-
ной обсуждался и кризис на Украине, при 
этом глава американской дипломатии воз-
держался от резких шагов и ультиматумов. 
«У Вьетнама давно продолжающиеся отно-
шения с Россией, мы понимаем и прини-
маем это. В то же время я четко услышал от 
наших вьетнамских собеседников их стрем-
ление следовать базовым принципам в соот-
ветствие с Уставом ООН — территориальная 
целостность, суверенитет и независимость. 
Вьетнам выступает за это, и они повторили 
это в разговорах с нами»,— заявил тогда гла-
ва американской дипломатии.

Сергей Строкань

Не атом 
Ньютона

Для того чтобы вернуть контроль над ней, 
они, по его словам, постараются «взять Мели-
тополь» — административную столицу под-
контрольной России части Запорожской об-
ласти — и, перерезав пути снабжения ЗАЭС, 
заставить российских военных покинуть 
станцию.

Между тем член главного совета админист-
рации Запорожской области Владимир Рогов 
20 мая в интервью ТАСС заявил, что с сентя-
бря прошлого года ВСУ провели уже около 20 
тренировок по пересечению Днепра, на ле-
вом берегу которого расположен город Энер-
годар, где и находится ЗАЭС. «Легенда уче-
ний — форсирование Днепра, закрепление 
на плацдарме и захват крупного техническо-
го объекта, которым, несомненно, является 
Запорожская атомная станция»,— уточнил 
он. На фоне сообщений о готовящемся укра-
инском контрнаступлении власти Запорож-
ской области в начале мая объявили об эва-
куации жителей 18 населенных пунктов 
«вглубь области». В списке значится и Энерго-
дар. В то же время было объявлено, что эваку-
ация сотрудников ЗАЭС пока не планируется.

• ЗАЭС — крупнейшая атомная электростан-
ция в Европе, состоящая из шести энергобло-
ков советского дизайна ВВЭР-1000 мощностью 
по 1 ГВт каждый. С марта 2022 года она нахо-
дится под контролем российских военных. При 
этом ею долгое время продолжал управлять 
украинский «Энергоатом», а на станции рабо-
тали несколько тысяч украинских специали-
стов. В сентябре 2022 года последние работав-
шие пятый и шестой энергоблоки станции вы-
вели в режим холодного останова из-за регуляр-
ных обстрелов и обрывов ЛЭП. Но в МАГАТЭ си-
туацию все равно считают опасной, посколь-
ку рядом с АЭС находится сухое хранилище от-
работавшего ядерного топлива. После объяв-
ления о присоединении территории Запорож-
ской области к России станция была передана 
в собственность РФ, с тех пор ею управляет 
новая дочерняя компания «Росэнергоатома». 
При этом с сентября прошлого года на стан-
ции постоянно находятся специалисты МАГА-
ТЭ, периодически сменяющие друг друга.
Отметим, что на сайте ООН пока ничего не 

сказано о мероприятиях по тематике ЗАЭС 
на ближайшие недели. Представители МИД 
Швейцарии, которая в мае председательству-
ет в Совбезе ООН, однако, подтвердили журна-
листам, что обсуждают этот вопрос с МАГАТЭ. 
По мнению источников The Washington Post, 
согласовать «план Гросси» будет непросто по 
двум причинам: из-за жесткой конфронтации 
между Москвой и Вашингтоном, а также из-за 
нежелания Киева подписываться под чем-ли-
бо, что может трактоваться как легитимиза-
ция контроля Россией над ЗАЭС. «Дипломаты 
в ООН и эксперты отмечают, что, если Украи-
на планирует вернуть станцию в ходе предсто-
ящего контрнаступления, план Гросси может 
оказаться (для Киева.— „Ъ“) непривлекатель-
ным»,— говорится в статье. Давить на украин-
скую сторону по этому вопросу США, по мне-
нию собеседников издания, не будут.

Постоянный представитель РФ при между-
народных организациях в Вене Михаил Уль-
янов 19 мая встречался с гендиректором МА-
ГАТЭ. Одной из тем их беседы, как следует из 
сообщения в Telegram-канале постпреда РФ, 
была как раз ситуация вокруг ЗАЭС. Подроб-
ностей российский дипломат не привел. The 
Washington Post при этом поспешила сооб-
щить, что «Гросси уже заручился поддержкой 
Москвы». Информированные источники „Ъ“, 
однако, уточняют, что речь идет скорее об от-
сутствии возражений.

Елена Черненко

Дмитрий Медведев назвал 
Вьетнам «давним другом», 
с которым Россия развивает 
отношения всеобъемлющего 
стратегического партнерства  
(на фото справа: президент 
Вьетнама Во Ван Тхыонг)   
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ШТУКИНОЙ / РИА НОВОСТИ

Никол Пашинян направляется к выходу
Премьер-министр Армении готов признать Карабах за Азербайджаном и даже покинуть ОДКБ

Глава правительства Армении Никол Па-
шинян заявил о готовности признать На-
горный Карабах частью Азербайджана 
в обмен на гарантии прав и безопасности 
проживающих в этом районе армян, а так-
же на признание Баку территориальной 
целостности армянского государства. 
При этом премьер отметил, что для обес-
печения долгосрочного мира потребу-
ются гарантии от третьих сторон. И, судя 
по заявлениям господина Пашиняна, нет 
уверенности, что Ереван в этой роли ви-
дит исключительно Москву или Организа-
цию Договора о коллективной безопасно-
сти (ОДКБ), из которой он даже пригрозил 
выйти. Между тем президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев назвал заключение 
мирного договора с Арменией неизбеж-
ным. Оба лидера на этой неделе должны 
встретиться в Москве и обсудить дальней-
шие перспективы урегулирования.

Армения и Азербайджан с каждым контак-
том высокого уровня становятся ближе к уре-
гулированию многолетнего территориаль-
ного спора. Такое впечатление складывается 
из последних заявлений армянского премь-
ер-министра Никола Пашиняна. В понедель-
ник, 22 мая, глава правительства Армении 
провел почти пятичасовую пресс-конферен-
цию и сделал ряд высказываний, которые мо-
ментально разлетелись по мировым агентст-
вам. И хотя в его словах было мало нового, 
на этот раз основные тезисы, продвигаемые 
его правительством, прозвучали более арти-
кулировано. В первую очередь все обратили 
внимание на достаточно четко сформулиро-
ванную готовность нынешних властей респу-
блики признать Нагорный Карабах суверен-
ной территорией Азербайджана.

«Азербайджан признает территориаль-
ную целостность 29,8 тыс. кв. км Армении, 

а Армения признает 86,6 тыс. кв. км Азер-
байджана… 86,6 тыс. кв. км включают в себя 
и Нагорный Карабах, но следует отметить, 
что мы говорим, что вопрос прав и безопас-
ности армян Нагорного Карабаха должен об-
суждаться в формате Баку—Степанакерт (сто-
лица непризнанной Нагорно-Карабахской 
республики (НКР), азербайджанское назва-
ние — Ханкенди.— „Ъ“). И мы считаем важ-
ным предоставление международных гаран-
тий. Например, вопрос безопасности и прав 
армян Нагорного Карабаха может быть пре-
дан забвению, и Азербайджан продолжит 
проводить политику этнической чистки и ге-
ноцида, поэтому мы считаем важным нали-
чие международных гарантий»,— заявил Ни-
кол Пашинян.

О готовности признать Карабах террито-
рией Азербайджана господин Пашинян за-
являл и ранее, но столь прямо эту мысль не 
оглашал. Хотя и прежние формулировки не 
оставляли сомнений, что Ереван фактически 
смирился с переходом в будущем оставшихся 
районов непризнанной НКР, населенных ар-
мянами, под контроль Баку.

С начала мая в армяно-азербайджанском 
урегулировании произошла явная активи-
зация: главы МИДов двух стран встречались 
в Вашингтоне и Москве, а лидеры респу-
блик — в Брюсселе под наблюдением главы 
Евросовета Шарля Мишеля. В четверг, 25 мая, 
им снова предстоят переговоры — теперь уже 
в Москве.

По словам господина Пашиняна, Ереван 
передал Баку свои поправки к тексту мир-
ного договора и ждет ответные замечания. 
«Надеемся, они будут созвучны достигну-
тым в Вашингтоне договоренностям, тому 
продвижению взаимопонимания, которые 
было констатировано. То есть если Азер-
байджан на днях передаст нам свой вари-

ант и, за несколько дней рассмотрев его, 
мы увидим, что документ соответствует ло-
гике взаимных уступок, то почему нет, до-
говор может быть подписан в ходе следу-
ющих встреч»,— сказал политик. Правда, 
до встречи в Москве «осталось не так мно-
го времени», поэтому «достижение общего 
знаменателя по открытию коммуникаций» 
уже станет успехом, констатировал Никол 
Пашинян.

Зато 1 июня на пятисторонних перего-
ворах с участием Шарля Мишеля, а также 
президента Франции Эмманюэля Макрона 
и канцлера ФРГ Олафа Шольца в Кишиневе 
вероятность появления подписей под мир-
ным договором уже выше, пояснил госпо-
дин Пашинян.

Как сообщил 22 мая глава МИД Армении 
Арарат Мирзоян, во время недавних перего-
воров с азербайджанским коллегой Джейху-
ном Байрамовым в Вашингтоне удалось со-
гласовать «еще две статьи проекта мирного 
договора». Сколько всего статей согласова-
но, дипломат не уточнил, но заверил, что «по 
ряду других статей стал возможным прямой 
и искренний диалог».

По мнению главы армянского исследо-
вательского центра «Ани» Татула Акопяна, 
слова господина Пашиняна о признании 
Нагорного Карабаха частью Азербайджана 
стоит воспринимать как попытку нынеш-
них властей республики избежать новой 
войны с Баку и гарантировать безопасность 
международно признанных границ Арме-
нии. «То есть цель — сохранить то, что ме-
ждународное сообщество не ставит под сом-
нение»,— пояснил эксперт „Ъ“. Все это, на 
его взгляд, делается с расчетом сдержать «ап-
петит Азербайджана, который придержива-
ется максималистских позиций в процессе 
урегулирования».

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
22 мая также прокомментировал перспекти-
вы мирного договора с Арменией и назвал 
появление такого соглашения неизбежным. 
«Один миллион азербайджанцев в результате 
этой оккупации были изгнаны с родных зе-
мель, около 20% наших территорий находи-
лись под оккупацией. На захваченных тер-
риториях оккупантами были разрушены, 
можно сказать, вся инфраструктура, здания, 
в том числе исторические памятники. Мы 
считаем, что подписание мирного соглаше-
ния неизбежно, и со своей стороны стараем-
ся прилагать конструктивные усилия для до-
стижения этой цели. Естественно, это мирное 
соглашение должно соответствовать между-
народным нормам и принципам»,— сказал 
господин Алиев на встрече с президентом 
Литвы Гитанасом Науседой, заверив, что мир-
ные переговоры с Ереваном «в конце концов 
принесут на Кавказ долгосрочный мир».

Между тем Никол Пашинян уверен, что 
любые соглашения с Баку должны сопро-
вождаться международными гарантиями 
безопасности. Однако кто будет их предо-
ставлять, остается под вопросом. Во всяком 
случае, к Организации Договора о коллек-
тивной безопасности, а вместе с ней и к РФ 
у Еревана накопилось достаточно претен-
зий. И последние заявления армянских вла-
стей говорят скорее о том, что диапазон 
поиска гарантов не ограничится традицион-
ными региональными игроками. Так, Никол 
Пашинян не исключил, что Армения может 
«де-юре принять решение о прекращении 
или приостановке участия в ОДКБ». «Но это 
случится только в том случае, если мы кон-
статируем, что ОДКБ вышла из Армении. То 
есть в этом случае ничего не дающий статус 
участника де-юре будет лишь мешать нам об-
суждать повестку безопасности с другими 

странами. Вы думаете, Армения не получала 
другие предложения в сфере приобретения 
вооружений из других стран? Конечно, полу-
чала, но препятствия на пути этих возможно-
стей в основном объяснялись членством Ар-
мении в ОДКБ»,— отметил премьер-министр.

В Москве на последнее замечание Никола 
Пашиняна отреагировали сдержанным не-
согласием. По словам пресс-секретаря пре-
зидента РФ Дмитрия Пескова, ОДКБ «имеет 
авторитет среди» стран-участниц, а сама ор-
ганизация «уже демонстрировала свою эф-
фективность в различных ситуациях» и «име-
ет потенциал к дальнейшему развитию». «Что 
касается заявления премьер-министра Арме-
нии, то, безусловно, мы будем продолжать 
наш диалог с нашими армянскими друзьями, 
будем говорить с ними и по тематике нашего 
дальнейшего совместного участия в деятель-
ности ОДКБ»,— примирительно подчеркнул 
господин Песков.

Тем временем в армянском экспертном 
сообществе настаивают, что «пассивная по-
зиция ОДКБ в ответ на просьбы армянских 
властей вмешаться в конфликт с Азербайджа-
ном» привела к тому, что Ереван не только из 
раза в раз напоминает организации о своем 
недовольстве, но и посматривает в сторону 
других игроков — возможных гарантов мира. 
«В качестве такой стороны рассматриваются 
США и ЕС, но они пока не пошли дальше заяв-
лений»,— отметил Татул Акопян. В то же вре-
мя, по мнению эксперта, в словах господина 
Пашиняна может скрываться как желание 
«побудить ОДКБ отреагировать на действия 
Азербайджана», так и попытка оправдать воз-
можную закупку вооружений у третьих стран 
и появление миссии гражданских наблюда-
телей ЕС на границе Армении.

Алексей Забродин;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 31086,82 (+278,47)
РТС 1035,8 (–0,79)
FTSE 100 7770,99 (+14,12)

DAX 16223,99 (–51,39)
DJIA* 33327,63 (–99)
NASDAQ Composite* 12717,35 (+59,45)

*На 20:49. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.05.23
Австралийский доллар 53,0788
Английский фунт 99,4108
Белорусский рубль 27,3264
Гонконгский доллар* 10,2327

Дирхам ОАЭ 21,7684
Доллар США 79,9379
Евро 86,4963
Индийская рупия** 97,1487

Казахский тенге** 17,8309
Канадский доллар 59,2001
Китайский юань 11,3499
СДР 106,7906

Сингапурский доллар 59,4599
Турецкая лира* 40,4166
Украинская гривна* 21,6439
Шведская крона* 75,8791

Швейцарский франк 89,2463
Японская иена** 58,0733
*За 10. **За 100. 

Строй на своем
Себестоимость возведения коммерческой недвижимости снизилась

Перестройка логистики и пере
ориентация на новых постав
щиков привели к снижению 
себестоимости  строительства 
индустриальной и коммерче
ской недвижимости. Затра
ты девелоперов сократились 
на 5–20% относительно пико
вых значений прошлого го
да, вернувшись фактически 
на уровень 2021 года. Это по
зволяет бизнесу легче прогно
зировать перспективы инвес
тпроектов, но не ведет к росту 
их числа. Причина — в огра
ниченности спроса на такую 
 недвижимость.

Средняя себестоимость строи
тельства сухих складов класса А  
в Москве и области в апреле соста
вила 50 тыс. руб. за 1 кв. м, сокра
тившись на 20% год к году, подсчи
тали в NF Group. Там добавляют, что 
показатель фактически вернулся 
к уровню весны 2021 года.

Инвестиционный директор Pa
rus Asset Management Алексей 
Смердов также заметил сущест
венное снижение себестоимости 
строительства. По его словам, сей
час строительство склада обходит
ся в 45–47 тыс. руб. за 1 кв. м, торг
центра — в 80–100 тыс. руб., офиса 
класса А — в 120–150 тыс. руб. Тех
нический директор управ ления 
проектами строительства CORE.XP 
Александр Никулин говорит о со
кращении затрат на 5–7%.

Резкий рост стоимости строи
тельства завершился, себестои
мость будет увеличиваться только 

с учетом инфляции, считает парт
нер NF Group Константин Фоми
ченко. Он связывает это с отсутстви
ем новых существенных западных 
санкций и сохранением ЦБ клю
чевой ставки. Александр Никулин 
обращает внимание на стабилиза

цию стоимости стройматериалов 
и локализацию части производств.

Партнер Nikoliers Игорь Темны
шев напоминает, что прошлогодний 
скачок себестоимости строительст
ва коммерческой недвижимости 
был связан с перестройкой логи

стических цепочек, увеличением 
стоимости доставки материалов. 
По его словам, затраты на оборудо
вание и рабочую силу составляют 
85–90% бюджета проекта. Сейчас 
бизнес нашел новых поставщиков, 
пе реориентировавшись на азиат
ские и ближневосточные компа
нии,  говорит эксперт.

По данным NF Group, на себесто
имость складов в первую очередь 
влияют расходы на конструктив
ные решения и инженерные сети 
(по 30%), гидроизоляцию, фасады 
и покрытия (по 10%). По наблюде
ниям консультантов, с августа 2022 
года заметный рост цен произо
шел только на металлоконструк
ции, стоимость разработки грунта 
сократилась на 15–30%, докового 
оборудования — на 20%. Партнер 
CMWP Павел Якимчук говорит, что 
сейчас важным фактором являют
ся валютные колебания. Коммер
ческий директор Pridex Александр 
Алейников напоминает, что стои
мость компонентов из Турции и Ки
тая привязана к курсу.

Стабильная стоимость стро
ительства позволяет девелопе
рам лучше прогнозировать про
цесс реализации инвестпроекта. 
Но к существенному увеличению 
активности строительства эта ди
намика пока не ведет. Соглас
но прогнозу CORE.XP, в этом году 
в Москве и Подмосковье будет вве
дено 1,2 млн складских площадей, 
что на 29,4% ниже год к году. Ввод 
офисной недвижимости может со
храниться на уровне прошлого 

года (около 350 тыс. кв. м), торго
вой — составит 80 тыс. кв. м про
тив 147 тыс. кв. м годом ранее, под
считывали в CMWP. «Девелопмент 
торговой недвижимости сейчас 
явно не в активной фазе»,— заме
чает Алексей Смердов. При этом 
новые офисные объекты в Москве 
сейчас возводятся застройщиками 
жилья в рамках обязательств перед 
мэрией.

В целом динамика строительст
ва зависит от спроса, а в краткос
рочной перспективе его рост не 
прогнозируется, поясняет Алек
сандр Никулин. Пока эксперт рас
считывает на уменьшение количе
ства новых проектов. Доходность 
объектов, по его оценкам, сейчас 
составляет в среднем 10–20%. Для 
коммерческих проектов этот по
казатель, по мнению гендиректо
ра West Wind Group Константина 
Мартынычева, сейчас ниже, чем 
для жилья. Ставки аренды не рас
тут, а гдето даже снижаются, заме
чает гендиректор Remain Дмитрий 
Клапша. По его словам, потенци
альные арендаторы ждут от собст
венников гибкости и не всегда го
товы подписывать долгосрочные 
договоры, которые были распро
странены ранее. «В складах опять 
активно обсуждаются проекты 
строительства под конкретного 
арендатора или покупателя»,— 
констатирует эксперт. Господин 
Якимчук соглашается, что такие 
проекты заметно оттеснят спекуля
тивное строительство.

Александра Мерцалова
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Споры министерств по поводу госпро
граммы по энергоэффективности, 
о которых „Ъ“ написал 22 мая, весьма 
симптоматичны. Вопроса, собственно, 
два, и наиболее актуальный из них — 
бюрократический: госпрограмму пра
вительство должно одобрить в июне, 
который уже вотвот наступит, и если 
сроки будут сорваны, то ответствен
ность за невыполненное поручение 
президента РФ ляжет на Минэкономи
ки. Поэтому, скорее всего, в ближай
шее время министерство согласует по
становление правительства, в котором 
будут утверждены цели программы до 
2035 года, после чего она будет еще го
дами дорабатываться и, если повезет, 
сгинет в ходе этого процесса.

Потому что в какойто момент 
нужно будет задаться ключевым во
просом: а нужна ли эта энергоэффек
тивность. Конечно, быть эффектив

ным — это здорово. Но хотелось бы 
понять, сколько это будет стоить, кто 
за это заплатит и насколько такие ин
вестиции в принципе имеют экономи
ческий смысл в нынешних условиях.

Напомню, поручение президента 
о разработке госпрограммы было дано 
по итогам совещания 6 октября 2021 
года, на котором обсуждалась клима
тическая политика РФ. В тот момент 
главной заботой крупного россий
ского бизнеса был углеродный налог 
ЕС — Европа была ключевым экспорт
ным рынком, и нужно было адапти
роваться под новые европейские тре
бования по выбросам углерода для 
импортируемых в ЕС товаров. В том 
контексте забота об энергоэффектив
ности была понятна, и в РФ существо
вали группы крупных частных инвес
торов, в том числе металлургические, 
химические, нефтяные компании, ко
торым было выгодно сократить свой 
углеродный след и в целом использо
вание энергии, и которые хотели от 
правительства льгот и специальных 
условий под такие инвестиции.

С тех пор, очевидно, внешние ус
ловия изменились кардинальным 
образом. Большинство российских 
компаний, которых прежде заботил ев
ропейский рынок, уже вообще ничего 
туда не экспортируют, и уж точно ни
кто не рассматривает ЕС как ключевой 
рынок на обозримое будущее. Навер
ное, пора и правительству признать, 
что идея с энергоэффективностью утра
тила смысл, и потратить государствен
ные деньги и человеческие ресурсы 
на решение более актуальных задач. 
А если всетаки очень хочется поболь
ше энергоэффективности, есть верный 
путь — повысить тарифы на энергию 
так, чтобы быть эффективным стало 
выгодно. Начать можно, например, 
с ускоренной ликвидации перекрест
ного субсидирования в электроэнер
гетике и введения рыночного цено
образования на газ. Потому что, если 
компании и граждане будут знать, что 
вместо гарантированных сейчас $70 
за 1 тыс. кубометров газа им придется 
платить $150 или $200, тутто они не
медленно озаботятся теплоизоляцией 
зданий, эффективными электропри
борами и покупкой электроэнергии 
по ночному тарифу — и все это без ко
пейки государственных инвестиций.

Если все-таки очень 
хочется побольше 
энергоэффективности, 
есть единственный 
верный путь —  
повысить тарифы  
на энергию так, чтобы 
быть эффективным 
стало выгодно

На все угли Азия
У российского экспорта растет число конкурентов в регионе

Российский уголь, который в прошлом 
году заинтересовал азиатских покупа
телей своими дисконтами, теряет бы
лую привлекательность. На мировом 
рынке угля наблюдается падение цен, 
но российский уголь дешевеет медлен
нее, чем аналоги из ЮАР и Колумбии. 
Некоторые трейдеры уже разворачива
ют грузы из Европы, где южноафрикан
ский и колумбийский угли замещают 
российское сырье, в Китай. Это может 
привести к росту дисконтов и сниже
нию морского экспорта российского 
угля, однако аналитики полагают, что 
тот все равно выиграет соревнование 
по  себестоимости.

Цены на российский энергетический уголь 
6000 ккал в Азии менее привлекательны, чем 
на аналоги из ЮАР и Колумбии, пишет Ar
gus. По данным ценового агентства, в послед
ние несколько недель происходит снижение 
цен на энергетический уголь, но россий
ский уголь дешевеет медленнее. С 21 апреля 
по 12 мая энергоуголь на базисе FOB Восточ

ный снизился в цене на 5%, до $124,3 за тон
ну. Южноафриканский уголь на базисе FOB 
РичардсБэй за аналогичный период подеше
вел на 19%, до $107 за тонну. Премия, с кото
рой российский уголь торгуется к колумбий
скому, выросла с $6 в марте до $13,5 в мае.

Ценовые изменения уже сказались на 
рынке. Швейцарские трейдеры начали пе
ремещение колумбийских грузов из Евро
пы в Китай, пишет Argus. Южная Африка уже 
резко нарастила поставки в Китай, Южную 
Корею, Японию и Тайвань. Напомним, ЮАР 
и Колумбия существенно нарастили экспорт 
в Европу после ввода эмбарго на российский 
уголь (см. „Ъ“ от 13 октября 2022 года).

Не исключено, что некоторые покупате
ли российского угля попробуют настаивать 
на увеличении его дисконта к бенчмарку, ко
торым в Азии является австралийский уголь. 
Южнокорейские клиенты российских ком
паний отмечают, что скидка на российский 
уголь с поправкой на фрахт должна быть выше 
$15–20 за тонну, чтобы оправдать геополити
ческий риск покупки российской продукции.

Негативным последствием снижения кон
курентоспособности угля из портов Дальне
го Востока может стать снижение морско
го экспорта. По данным Argus, с 1 по 16 мая 
российские порты экспортировали 7,2 млн 
тонн энергетического угля по сравнению 
с 8,4 млн тонн за тот же период 2022 года. При 
текущих темпах по итогам месяца экспорт 
в мае снизится на 17% в годовом выражении. 
Если российский экспорт достигнет в мае 
13,5 млн тонн, то экспорт за первые пять ме
сяцев 2023 года установит рекордный уро
вень в 68,9 млн тонн по сравнению с 61,8 млн 
тонн в 2022 году и 62,1 млн тонн в 2020 году, 
сообщает Argus со ссылкой на свои данные. 
По данным „Ъ“, перевалка угля в российских 
портах за январь—апрель этого года выросла 
на 18,3%, до 69,9 млн тонн. Крупнейшими на
правлениями экспорта являются Китай, Юж
ная Корея, Турция и Тайвань.

Снижение цен на уголь отмечается на 
всех основных рынках, поскольку спотовые 
цены на газ в Европе сокращаются, что вы
тесняет уголь из сектора электрогенерации, 

говорит Сергей Гришунин из НРА. Сейчас 
индекс API#2 (CIF Rotterdam) оценивается 
на уровне $114–118 за тонну и имеет тенден
цию к снижению. В связи с этим поставки 
из Колумбии и ЮАР, которые дешевеют бы
стрее российских аналогов, действительно 
могут представлять угрозу российской про
дукции на азиатских рынках, считает экс
перт. Однако, по его мнению, потенциал не
гативного влияния на российский экспорт 
у этих поставщиков ограничен, так как себе
стоимость их угля выше, и они не смогут по
ставлять продукцию в Азию при ценах ниже 
$100–110 в китайских портах. Российским 
угольщикам при этом играет на руку осла
бление рубля, поэтому они смогут сохранить 
свои объемы за счет более гибкой ценовой 
политики. «Тем не менее ситуация на рын
ке складывается неблагоприятная, и уголь
щикам предстоит затянуть пояса в текущем 
году, так как вряд ли в ближайшее время 
тенденция на снижение цен изменится»,— 
 считает эксперт.

Евгений Зайнуллин

В банкоматы загрузили корейское
Новые российские устройства не обошлись без иностранных деталей

Российский банковский 
 рынок может  рассчитывать 
на импортозамещение в кри
тически важной банкомат
ной сфере. С начала  месяца 
объявлено о начале деятель
ности двух заводов по про
изводству банкоматов, их 
 заявленные мощности долж
ны  покрыть потребности рос
сийских банков в обновлении 
парка.  Впрочем,  открытыми 
остается вопрос,  насколько 
новые банкоматы  можно 
будет  считать полностью 
 российскими.

Меньше чем за месяц два россий
ских производителя банкоматов 
вывели свою продукцию на рынок. 
В понедельник, 22 мая, мэр Москвы 
Сергей Собянин объявил, что мос
ковская группа компаний BFS нала
дила серийный выпуск российских 
банкоматов. В конце апреля банк 
ВТБ объявил, что поставил в Москве 
и области пилотную партию бан
коматов производства российской 
компании САГА.

• До начала  крупномасштабного 
санкционного давления на Россию 
отечественные банки предпочита
ли покупать банкоматы американ
ских и европейских марок — NCR, 
Wincor Nixdorf, Diebold. В 2022 году 
банкам пришлось  перестраиваться 
на работу с китайскими и корей
скими производителями, а  также 
искать возможности импорто
замещения и в этой области.
Как указывается на сайте мэра 

Москвы, у BFS уже есть предзаказ на 
7 тыс. банкоматов, а мощности пред
приятия составляют до 15 тыс. бан
коматов в год. Там отмечается, что 
продукция предприятия уже сей
час на 80% состоит из компонентов 
российского производства и плани
руется, что эта доля будет расти. «Ин
терфакс» со ссылкой на представи
телей компании САГА сообщал, что 
предприятие сможет выпускать око
ло 25 тыс. аппаратов в год.

По данным ЦБ, в настоящее время 
в России используется более 170 тыс. 
банкоматов. По оценке участников 
рынка, в год заменяется около 10% 

парка. Таким образом, мощностей 
только этих двух компаний хватит 
для удовлетворения спроса банков. 
При этом, по сведениям „Ъ“, сегодня 
есть и другие компании, тестирую
щие российские банкоматы и плани
рующие выйти на этот рынок. В част
ности, в конце прошлого года банк 
«Тинькофф» объявил об установке 
банкомата собственного производ
ства, полностью спроектированного 
и собранного в России.

Как рассказал „Ъ“ гендиректор 
группы компаний BFS Артем Жи
лонов, в прошлом году компания 
представила первый российский 
банкомат BFS, разработала линейку 
устройств из четырех моделей. «Од
ной из ключевых задач для нас была 
организация полного цикла серийно
го производства российских банкома
тов — начиная с концепта, разработ
ки конструкторской документации, 
уникального дизайна, российско
го программного обеспечения и за
канчивая производством комплекту
ющих, сборкой и тестированием 
го товых устройств»,— сообщил он.

Как пояснил „Ъ“ источник на бан
ковском рынке, основная проблема 
создания полностью российского 
банкомата — отсутствие производ
ства валидаторов (модуля распозна
вания и обработки купюр). Невоз
можность настроить валидаторы 
американских банкоматов на прием 
новых купюр Банка России застав
ляет банки заменять их китайскими 
и корейскими аппаратами, отмечает 
собеседник „Ъ“.

По словам источника „Ъ“, в банко
матах САГА используется корейский 
валидатор, а в BFS — китайский. Как 
рассказали „Ъ“ в BFS, наладить про
изводство российских валидато
ров планируется к 2026 году. Кро
ме того, по словам собеседника „Ъ“, 
близкого к проекту BFS, банкома
ты работают на процессоре россий
ской разработки «Эльбрус 8СВ» (тех
нология производства 28 нм, в РФ 
нет фабрик, способных выпускать 
микроэлектронику по этой норме). 
Источник „Ъ“ на рынке электроники 
добавляет, что сейчас дефицита этих 
 процессоров нет.

Как считает глава правления ассо
циации «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров, полную локали
зацию на первом этапе будет про
блематично обеспечить, посколь
ку часть электронных компонентов 
придется получать неофициально. 
При этом председатель Ассоциации 
участников рынка электронных де
нег и денежных переводов Виктор 
Достов считает, что термин «локали
зация» применительно к банкомату, 
российскому или зарубежному, всег
да ограничен — в любом случае там 
есть комплектующие от разных про
изводителей. «В нашем случае это 
в первую очередь Китай и Корея»,— 
поясняет он. По его мнению, сам 
факт сборки и использования мест
ного программного обеспечения 
полезен, поскольку может положи
тельно повлиять на цену банкомата, 
особенно если государство поддер
жит это направление с точки зрения 
налогообложения и тарифов на рас
таможивание комплектующих.

Максим Буйлов,  
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Расходы страховщиков по судеб-
ным решениям в сегменте ОСА-
ГО превысили в два раза анало-
гичные при досудебном урегу-
лировании споров в службе фи-
нансового омбудсмена. По сло-
вам экспертов, это связано с бо-
лее формальной процедурой 
и дополнительными расходами 
при прохождении дела в суде. 
При этом они уверяют, что по-
добных споров меньше не ста-
нет, поэтому досудебное урегу-
лирование выгодно как клиен-
ту, так и страховщику.

В 2022 году расходы страховщи-
ков, связанные с судебными реше-
ниями по ОСАГО, оказались в два 
раза выше, чем расходы, связанные 
с выплатами по решениям финансо-
вого уполномоченного, следует из 
данных ВСС. Так, средняя сумма на-
кладных расходов на выплаты стра-
ховщиков по ОСАГО, произведен-
ные по решению омбудсмена, со-
ставила 37,2 тыс. руб., тогда как сред-
няя сумма дополнительных расхо-
дов, понесенных участниками рын-
ка на основании решений судов, со-
ставила 80,6 тыс. руб. Вместе с тем, 
по данным ВСС, средняя выплата по 
ОСАГО, осуществленная на основа-
нии решения финансового уполно-
моченного, лишь на 15% превышает 
среднюю выплату, производимую 
по решению суда (46 тыс. руб.).

• По данным ВСС, в 2022 году на 
рынке было зафиксировано 1,96 млн 
страховых случаев по ОСАГО. 
При этом за тот же период судами 

было рассмотрено 60,6 тыс. обраще-
ний граждан. Служба финансового 
уполномоченного рассмотрела 
27,5 тыс. жалоб.
По словам президента Российско-

го союза автостраховщиков Евгения 
Уфимцева, статистика демонстриру-
ет, что институт финансового упол-
номоченного помогает достигнуть 
баланса интересов субъектов страхо-
вых отношений при возникновении 
споров по ОСАГО. Не менее важным 
фактором для потребителя является 
и срок рассмотрения споров финан-
совым уполномоченным по сравне-
нию с рассмотрением спора судом: 
если решение финансового упол-
номоченного потребитель получает 
в течение 30 дней, то рассмотрение 
спора судом может длиться месяца-
ми, отмечает он. Сроки рассмотре-
ния обращений даже при необходи-
мости проведения экспертизы (не-
редкая ситуация в спорах по ОСАГО) 
жестко установлены и не могут уве-
личить рассмотрение жалобы более 
чем на десять дней, уточняет парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Сергей Учитель.

Юристы отмечают, что подобная 
разница в затратах вполне объясни-
ма. «Судебная процедура рассмотре-
ния споров почти всегда длительна, 
может занимать от нескольких ме-
сяцев до полугода, по ряду случаев 
страховщик может привлекать пред-
ставителей для ведения спора, что 
также увеличивает стоимость рас-
смотрения, сюда же можно отнести 
и расходы на проведение экспертиз. 

Размер санкций, который принима-
ет суд в отношении страховщиков, 
как правило, выше, чем при досудеб-
ном разрешении спора, что также 
влияет на итоговую сумму расходов 
на выплату возмещений»,— поясня-
ет господин Учитель. Судебная систе-
ма не всегда заинтересована в уско-
ренном рассмотрении и подходит 
к рассмотрению дела зачастую более 
формально, подтверждает управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. Одна из задач со-
здания службы финансового упол-
номоченного и была в том, чтобы со-
кратить судебные расходы за счет ре-
шения большей части споров в досу-
дебном порядке, отмечает управля-
ющий директор по рейтингам стра-
ховых и инвестиционных компа-
ний «Эксперт РА» Алексей Янин.

При этом эксперты отмечают, что 
спрос на услуги финансового упол-
номоченного останутся актуальны-
ми. Рынок ОСАГО, как и все иные сег-
менты российской экономики, не 
может не испытывать на себе послед-
ствия нестабильной экономической 
ситуации, напоминает господин Учи-
тель. В случае же с ОСАГО дополни-
тельными усугубляющими фактора-
ми являются существенный рост цен 
на запчасти и комплектующие, а так-
же их сохраняющийся дефицит. Все 
это вызывает рост числа задержек 
в выплатах, отказов, нарушений сро-
ков обращения, отмечает он.

Вместе с тем финансовый уполно-
моченный более заинтересован в вы-
игрыше потребителя, так как имеет 
с этого прямой доход, продолжает го-
сподин Жарский. С учетом величины 
затрат на судебные процедуры стра-
ховым компаниям имеет смысл так-
же разрешать споры на уровне фи-
нансового омбудсмена, не переходя 
к длительной судебной процедуре, 
добавляет Сергей Учитель. По его сло-
вам, единственной выгодой «выпла-
ты через суд» для недобросовестного 
страховщика может быть отсрочка 
по времени выплаты.

Юлия Пославская

февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмарт май май май маймарт май февральфевральфевральфевраль

4,0 6,0

4,0

4,4

4,8

5,2

5,6

6,0% ● 5,3927

0,25%
50,0 100,0

0,21%
7,0 13,0

7,0

8,2

9,4

10,6

11,8

13,0
руб. ● 11,37

1,5 2,25

1,50

1,65

1,80

1,95

2,10

2,25тыс. $ / тр. унц.

0,01% 0,16%

● 1,975

1,5 2,10 120
4,0 5,5 50 100 7 13

50

60

70

80

90

100руб. ● 86,69

0

24

48

72

96

120
млрд руб. ● 47,6

1200
19,16%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На правах рекламы

ПАО «Т Плюс» реализует более 4 млрд руб. 
задолженности «Дагестанской энергосбыто-
вой компании» и АО «Севкавказэнерго» через 
открытые торги по ЭТП «Сбербанк-АСТ».

На банковском рынке начался 
новый виток повышения ста-
вок по вкладам в юанях круп-
нейшими игроками. Спрос 
на сбережения в юанях у гра-
ждан не слишком высок, а бан-
кам нужна китайская валю-
та на фоне роста торговых опе-
раций в ней. В то же время, по 
мнению экспертов ВТБ, подоро-
жание юаневых вкладов не бу-
дет долгим и ставки от роста пе-
рейдут к снижению. Такая си-
туация не исключена, считают 
эксперты, но в обозримой пер-
спективе доходность депозитов 
в юанях продолжит расти.

В понедельник, 22 мая, Сбер-
банк сообщил об очередном повы-
шении доходности вкладов в юа-
нях. Максимальная ставка по ним 
выросла до 3,52% (с учетом капита-
лизации) с 3,35% годовых, сообщи-
ли в кредитной организации. Сбер-
банк в последний раз повышал став-
ки по вкладам в юанях в апреле, до 
3,35% с 2,59%, а до этого — в январе. 
На днях ставки на 0,5 процентного 
пункта по вкладам в юанях повысил 
и Газпромбанк. На прошлой неделе 
доходность юаневых вкладов увели-
чил и Инвестторгбанк.

Вклады в юанях стали популяр-
ными после начала СВО весной 2022 
года на фоне ограничений на опера-
ции с долларом и евро. С тех пор до-
ходность юаневых депозитов растет. 
Последний виток повышения ставок 
по вкладам в юанях был в апреле. 
Впрочем, на прошлой неделе второй 
по размерам банк в РФ — ВТБ — пре-
дупредил, что повышательная дина-
мика ставок по вкладам в юанях мо-
жет скоро закончиться. «В ближай-
шей перспективе популярность юа-
ней среди вкладчиков продолжит 
расти... однако наблюдаемый в тече-
ние последних месяцев рост доход-
ности по таким вкладам едва ли ста-
нет долгосрочным, и к концу года 

ставки по этим инструментам могут 
начать снижение»,— отмечала на-
чальник управления «Сбережения» 
ВТБ Наталья Тучкова.

Впрочем, участники рынка пока 
не видят предпосылок для такого 
поворота. «Динамика ставок по юа-
невым вкладам будет продиктова-
на ликвидностью на рынке юаней 
в РФ,— говорит директор по разви-
тию розничного бизнеса банка „Си-
нара“ Анна Волкова.— С начала года 
наблюдается дефицит счета торго-
вых операций в юанях, долговой 

рынок тоже ищет своих покупате-
лей — цены на трех-четырехлетние 
юаневые бонды постепенно снижа-
ются с начала года, а доходности, на-
против, растут». По данным ЦБ за 
март 2023 года, дефицит составил 
$800 млн — экспортеры соверши-
ли юаневых операций на $6,9 млрд, 
а импортеры — на $7,7 млрд. Пока 
тренда на снижение интереса со сто-
роны населения не видим, отметили 
в Альфа-банке. «Мы сейчас не видим 
массового спроса на этот продукт 
(юаневые вклады.— „Ъ“), клиенты 
предпочитают открывать депозиты 
в рублях,— отмечают в банке „От-
крытие“.— Если потребность в юа-
нях у банков сохранится, а клиенты 

по-прежнему не будут проявлять ин-
тереса к размещению средств в дан-
ной валюте, это может привести 
к дальнейшему росту ставок». «Уро-
вень спроса пока ниже, чем ранее на 
вклады в иностранных валютах,— 
указывает руководитель блока роз-
ничного бизнеса МКБ Алексей Охор-
зин.— В ближайшее время есть ожи-
дания, что уровень ставок по вкла-
дам в юанях вырастет на 0,3–0,5%, 
что еще активнее привлечет внима-
ние и помимо премиальных клиен-
тов захватит массовый сегмент».

На формирование ставки оказы-
вает влияние множество факторов, 
в связи с чем прогнозировать дости-
жение пиков и изменение трендов 
по ее величине достаточно слож-
но, резюмирует директор группы 
рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Михаил Полухин. «Несмо-
тря на повышение ставок, доход-
ность по вкладам в юанях остает-
ся невысокой — чуть больше 3% го-
довых минус расходы на конверта-
цию»,— обращает внимание анали-
тик банковских рейтингов НРА На-
талия Богомолова. «Однако мы со-
гласны, что говорить о долгосроч-
ной тенденции — на горизонте 12–
18 месяцев — роста доходности по 
вкладам в юанях преждевремен-
но, так как у юаня есть определен-
ный потолок при использовании 
в расчетах, его курс устанавливает-
ся Народным банком Китая, он пока 
не стал полноценной конвертируе-
мой валютой, а большая часть миро-
вой торговли продолжает осуществ-
ляться в долларах»,— говорит она. 
Как только рынок нащупает равно-
весие в привлечении средств в юа-
нях, ставки стабилизируются, при 
этом в текущий момент доля как ак-
тивов, так и пассивов в юанях у бан-
ков остается небольшой, заключает 
управляющий директор НКР Миха-
ил Доронкин.

Ксения Дементьева

Банк России намерен понизить 
величину кредитного риска по 
требованиям к корпоративным 
заемщикам на территории че-
тырех новых российских реги-
онов — ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей. Фор-
мально это не означает сниже-
ние кредитных рисков, но при-
звано стимулировать креди-
тование на этих территориях 
за счет снижения нагрузки на 
капитал банков. Однако пока 
в выигрыше окажутся те банки, 
которые уже присутствуют в ре-
гионах, крупнейшим из кото-
рых является ПСБ.

Банк России планирует устано-
вить льготный коэффициент риска 
по кредитам корпоративным клиен-
там, зарегистрированным на терри-
тории четырех новых регионов — 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областей. Об этом свидетель-
ствует проект изменений в инструк-
цию «Об обязательных нормативах 
и надбавках к нормативам достаточ-
ности капитала банков с универсаль-
ной лицензией». Текст документа 
был опубликован в конце прошлой 
недели на портале regulation.gov.ru.

В настоящее время понижен-
ный коэффициент риска действует 
по кредитам предприятиям Крыма 
и Севастополя. Как пояснили в Бан-
ке России, их введение позволяет 
«снизить нагрузку на капитал бан-
ков по таким кредитам». При этом 
установленный в документе коэф-
фициент риска в размере 75% от объ-
ема кредита «не зависит от даты его 
выдачи», указывают в ЦБ. Это может 
означать, что банки смогут его при-
менить к уже выданным ссудам, а не 
только вновь выдаваемым. «В насто-
ящее время к таким кредитам пред-
усматривается применение коэффи-
циентов риска на общих основани-
ях, в том числе с применением повы-
шенных коэффициентов риска (до 
150%)»,— пояснили в Банке России.

В настоящее время на новых 
территориях в основном работает 

Промсвязьбанк, у которого зареги-
стрировано там 358 отделений. Объ-
ем кредитного портфеля в банке не 
раскрыли, но в начале мая ПСБ со-
общал, что с момента работы в ДНР 
и ЛНР (то есть с июня 2022 года) банк 
открыл свыше 65 тыс. счетов корпо-
ративным клиентам. В ПСБ поясни-
ли „Ъ“, что в части риск-весов сей-
час применяют подход, аналогич-
ный тому, что действует на осталь-
ной территории России: на этот по-
казатель, в частности, влияет струк-
тура сделки и вид деятельности ком-
пании. И поэтому в банке позитивно 
отреагировали на планы регулято-
ра «по стимулированию кредитова-
ния в новых регионах». Реализация 
других мероприятий, помогающих 
в управлении кредитными рисками, 
таких как, например, учет имущест-
венных прав и залогов, может поло-
жительно повлиять на предложение 
и выдачи кредитных продуктов ком-
паниям и жителям регионов, также 
считают в ПСБ.

По оценке банковского экспер-
та Алексея Нечаева, эффект от меры 
ЦБ будет заключаться расширении 

потенциала кредитования в дан-
ных регионах: «При применении 
коэффициента риска в размере 75% 
банк на единицу капитала сможет 
прокредитовать в этих регионах на 
треть больше, чем если бы он ис-
пользовал капитал для кредитова-
ния в остальных российских реги-
онах». Пониженный коэффициент 
риска будет экономить капитал бан-
ка, который, в свою очередь, он смо-
жет использовать для расширения 
кредитования как в данных регио-
нах, так и за их пределами, отмеча-
ет господин Нечаев.

Мера направлена на стимулиро-
вание банков финансировать про-
екты в этих регионах, но это не оз-
начает снижения региональных ри-
сков, отмечает руководитель депар-
тамента внутреннего аудита и управ-
ления рисками ФБК Роман Кениг-
сберг. При этом, по его словам, «по-
скольку в этих регионах действуют 
в основном госбанки, то для госу-
дарства это мера также дает возмож-
ность сэкономить средства на их до-
капитализации». Однако ставки по 
кредитам должны покрывать риски, 
и если государство намерено не про-
сто финансировать отдельные про-
екты, а активизировать кредитова-
ние в целом, то должны появляться 
инструменты снижения рисков, на-
пример госгарантии или госстрахо-
вание, считает эксперт.

Такая мера в первую очередь «цен-
на для капиталодефицитных кредит-
ных организаций», отмечает госпо-
дин Нечаев. Однако, по мнению Ро-
мана Кенигсберга, сама по себе она 
не может стимулировать и к выходу 
новых банковских игроков в эти ре-
гионы, так как частные банки ориен-
тированы на высокую доходность. 
«Если у банка дефицит капитала, 
если банку никто не покрывает ри-
ски, если такие кредиты не предпо-
лагают более высокую доходность, 
то такое кредитование может приве-
сти к еще большему снижению капи-
тала»,— указывает он.

Ольга Шерункова

У юаня пока все вкладывается
Ставки по депозитам растут

Новым регионам снижают риск
ЦБ смягчает требования к банковским нормативам  
по территориальному принципу

Ничто не должно 
останавливаться, ничто  
не должно давать сигнал, 

что из-за военной операции 
возникнут проблемы  

при решении тех задач,  
которые раньше ставились

— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  

14 ноября 2022 года  
(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

7,7 миллиарда 
долларов
составил объем 
торговых операций  
с юанем, совершенных 
российскими 
импортерами  
по итогам марта  
2023 года

Страховщики сэкономили  
на финансовом уполномоченном
Но клиенты предпочитают обращаться с жалобами в суды



Коммерсантъ   l   Вторник 23 мая 2023 №89   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

февраль март апрель майапрель майапрель майапрель майапрель май мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

● 31,142

20

28

36

44

52

60тыс. руб. / тонна ● 48,271

0,00%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

тыс. $  / тонна    ● 2,27

0,98%
0 40,0

0

8

16

24

32

40тыс. $  / тонна

0,52%
80

120

160

200

240

280$ / тонна

1,82%
0

160

320

480

640

800

4,52%

● 162,3$ / тыс. куб. м

20,0 60,0 0 3,5 0 800 28080

● 21,39

0,0 3,5 0 40 0 800 80 280
20 60

● 326,9

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

У Gasum c «Газпром экспортом» 
действует также долгосрочный кон-
тракт на поставку СПГ с проекта 
«Криогаз-Высоцк» на Балтике. Фин-
ская компания уточняет, что этот 
контракт остается в силе. При этом, 
как сообщал „Ъ“ 11 мая, Gasum с 12 
апреля не забрала ни одного груза 
с проекта, хотя до этого регулярно 
получала по несколько грузов в ме-
сяц. Компании до сих пор не ком-
ментировали причины этого.

Gasum не единственная компа-
ния, оставшаяся без российского тру-
бопроводного газа из-за отказа пла-
тить за него в рублях: в их числе бол-
гарская Bulgargaz, польская PGNiG, 
голландский трейдер GasTerra, дат-
ская Orsted и Shell, поставлявшая не-
большие объемы в Германию. При 
этом у PGNiG, Bulgargaz и GasTerra 
долгосрочные контракты уже исте-
кли. Большинство крупных покупате-
лей «Газпрома» согласились на новую 
систему оплаты и продолжили полу-
чать газ, хотя и не в полном объеме, 
при этом некоторые обратились в ар-
битраж. Сейчас на различных стадиях 
рассмотрения находятся иски к «Газ-
прому» от итальянской Eni, немецких 
Uniper и RWE, французской Engie.

Массовое расторжение действу-
ющих контрактов, которые могут 
не выполняться и совсем по другим 
причинам, в частности из-за невоз-
можности транспортировки газа по 
некоторым маршрутам, пока не вы-
глядит наиболее вероятным сцена-
рием, полагает независимый экс-
перт Александр Собко. «Европей-
ские импортеры понимают, что сло-

жившаяся ситуация с хорошими за-
пасами в ПХГ — следствие теплой 
погоды, и хотели бы иметь хоть ка-
кую-то подстраховку на случай 
обратной ситуации с погодой уже 
следующей зимой»,— полагает он.

Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов полагает, что 
часть контрагентов в ЕС все-таки пой-
дет по пути Gasum. Но это будут ком-
пании, которые уже прекратили по-
купки российского газа, поэтому не 
стоит ожидать существенного сокра-
щения его поставок в ЕС в сравнении 
с текущими уровнями, считает он.

Прекращение обязательств через 
арбитраж не означает расторжение 
контракта без штрафа, спор там раз-
решается в соответствии с заявлен-
ными сторонами требованиями по 
аналогии с обычным судом, поясня-
ет партнер, руководитель практики 
правового сопровождения ВЭД кол-
легии адвокатов «Регионсервис» Ма-
рия Любимова. «Подобного рода из-
менение договорных условий в те-
кущей ситуации может по-разному 
трактоваться российскими и зару-
бежными судами, а потому последст-
вия такого расторжения могут пред-
ставлять определенный риск для рос-
сийской стороны»,— считает она.

Татьяна Дятел

Расторженческие настроения

Что касается диверсифи
кации маршрутов —  

это всегда полезная вещь, 
нельзя яйца складывать  

в одну корзину.  
Конечно же, мы думаем  
о новых рынках, ресурсов  
у нас оченьочень много  
и на многиемногие годы

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 19 февраля

Ц И Т А Т А

Объемы энергетического угля, 
поставляемого по железной до-
роге на удаленные от основных 
экспортных рынков порты Се-
веро-Запада, превзошли объе-
мы, идущие на экспорт через 
Дальний Восток, свидетельству-
ют данные Центра ценовых ин-
дексов Газпромбанка. С более 
маржинальным коксующимся 
углем ситуация обратная — ос-
новной массив сырья идет на 
Дальний Восток. Аналитики свя-
зывают этот тренд с критиче-
ской загруженностью Восточно-
го полигона. Несмотря на паде-
ние угольных цен, ставки предо-
ставления вагонов под него не 
падают, что вызвано тяжелой си-
туацией на сети.

Погрузка энергетического угля 
на экспорт через порты Северо-За-
пада в апреле обогнала погрузку 
на порты Дальнего Востока, следу-
ет из отчета Центра ценовых индек-
сов (ЦЦИ) Газпромбанка. На Севе-
ро-Запад было отправлено 4,9 млн 
тонн экспортного энергетическо-
го угля (на 6% больше, чем годом ра-
нее), в то время как на Дальний Вос-
ток — 4 млн тонн (на 3% меньше), 
в порты Азово-Черноморского бас-
сейна (АЧБ) — 2,9 млн тонн (на 12% 
меньше). В то же время экспортный 
коксующийся уголь в основном шел 
на порты Дальнего Востока: его по-
грузка увеличилась в апреле на 22%, 
до 3,6 млн тонн, тогда как на пор-
ты Северо-Запада было поставлено 
0,4 млн тонн (на 0,9% больше, чем 
в апреле 2022 года), на порты АЧБ — 
0,3 млн тонн (на 56% больше).

Глава ЦЦИ Газпромбанка Ната-
лья Порохова отмечает, что рост пе-
ревозок энергетического угля в пор-
ты Северо-Запада, невзирая на слож-

ную круговую морскую логистику 
при поставках в Азию, иллюстриру-
ет достижение предела провозных 
способностей Восточного полигона, 
где объемы энергетического угля по-
степенно замещаются более маржи-
нальным коксующимся. Также, по 
ее мнению, сказалось то, что Китай 
снял запрет на австралийский уголь, 
и энергетический уголь больше пое-
хал в Индию, а не в Китай.

Ставки предоставления полува-
гонов на основных направлениях 
перевозок угля в мае остались ста-
бильными, следует из отчета. Незна-
чительная коррекция ставок (минус 
1,8% для типового и минус 3,9% для 
инновационного полувагона) от-
мечается на маршруте «Кузбасс — 
порты Северо-Запада», «на котором 
в апреле было зафиксировано мак-
симальное значение показателя до-
ходности оперирования полуваго-
нов». При этом среднее значение 
ставки краткосрочной аренды типо-
вого полувагона на споте выросло на 
2% к апрелю. «Рост произошел за счет 
отдельных арендодателей, подняв-
ших свои ставки до среднерыноч-
ных значений, которые в мае дер-
жатся на отметках 2,05–2,3 тыс. руб. 
в сутки для краткосрочной аренды 

и 1,9–2 тыс. руб. в сутки — для дол-
госрочной»,— сообщает ЦЦИ.

Наталья Порохова отмечает, что ди-
намика вагонных ставок не повторя-
ет динамику цен на уголь: угольные 
цены падают, а ставка остается ста-
бильной или растет. По ее мнению, 
это связано с ограничением пред-
ложения полувагонов, связанным 
с замедлением оборота, ростом транс-
портного плеча, невысокими темпа-
ми закупки полувагонов оператора-
ми парка. «Участники рынка сообща-
ют о проблемах управления движе-
нием на сети железных дорог, значи-
тельном числе отставленных от дви-
жения поездов на Кузбассе и сложно-
стях с пропуском угля в направлении 
портов Дальнего Востока и Юга,— от-
мечается в отчете.— В то же время опе-
раторы уже адаптировались к работе 
в подобных условиях и давно заложи-
ли подобные риски в свои ставки».

По мнению главы «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
ставки не опускаются вместе с цена-
ми на уголь из-за замедления обо-
рота вагонов, снижения эффектив-
ности диспетчеризации и большо-
го количества брошенных поездов. 
«Объемы производства вагонов ог-
раничены из-за переориентации УВЗ 
и дефицита кадров, часть парка оття-
гивается на новые территории,— го-
ворит он.— Ситуация на Восточном 
полигоне традиционно тяжелая, но 
и на порты Юга, где сейчас склады-
вается хорошая маржинальность по 
углю, можно было бы везти гораздо 
больше, если бы не инфраструктур-
ные ограничения, отягощающиеся 
террористическими угрозами». Си-
туация на Северо-Западе, отмечает 
он, менее напряженная, чем на дру-
гих направлениях.

Наталья Скорлыгина

Даешь углю крюка
Экспорт смещается с Дальнего Востока в порты Северо-Запада

Немецкая компания—произво-
дитель шин Continental реши-
ла не оставлять за собой пра-
во на обратный выкуп заво-
да и дистрибутора в РФ, про-
дав их группе S8 Capital Арме-
на Саркисяна. О закрытии сдел-
ки, сумма которой, по данным 
„Ъ“, составила не более 10 млрд 
руб., S8 объявила 22 мая. Рос-
сийская компания, как и «Тат-
нефть» в рамках покупки акти-
вов Nokian Tyres в РФ, получила 
один из брендов портфеля Con-
tinental — Gislaved. Стороны до-
говорились о сделке еще в фев-
рале, но она затянулась из-за 
длительных регуляторных со-
гласований.

Сделка по продаже российских 
активов Continental группе S8 Capi-
tal Армена Саркисяна не предпола-
гает опциона на обратный выкуп 
немецким производителем шин, 
сообщили „Ъ“ в S8 Capital. О за-
крытии сделки стало известно 22 
мая. В ее периметр вошли завод по  
производству шин в Калуге и ком-
пания-дистрибутор (ООО «Конти-
нентал Тайрс Рус» и ООО «Конти-
нентал Калуга»).

Старший юрист коммерческой 
практики юрфирмы «Косенков и Су-
воров» Кристина Икаева отмечает, 
что обычно иностранные инвесто-
ры используют опцион на обрат-
ный выкуп актива, чтобы оставить 
за собой возможность вернуться на 
российский рынок в будущем, ког-
да геополитическая ситуация ста-

билизируется. «По опыту этот ин-
струмент встречается в более 50% 
договоров. Распространенным яв-
ляется срок обратного выкупа в 10–
15 лет, однако встречаются и более 
длительные сроки, например, до 30 
лет»,— отмечает она.

В рамках сделки с Continental 
российский холдинг получил пра-
ва на бренд шин Gislaved, рассказа-
ли „Ъ“ в S8. Остальные марки, под 
которыми будут выпускаться шины 
на заводе в Калуге, пока не называ-
ются. Аналогичным образом Nokian 
Tyres, продав «Татнефти» свой шин-
ный завод во Всеволожске, передала 
ей неосновной бренд шин Nordman. 

Площадка в Калуге производила 
шины трех брендов: основной ли-
нейки Continental, Gislaved и наи-
более бюджетной Matador. «Завод 
продолжит использование в про-
изводстве имеющихся ноу-хау и  
технологий. Также по условиям 
сделки сохраняется НИОКР в сфе-
ре компонентной базы и продукта, 
что позволит обеспечить дальней-
шее развитие технологий и разра-
ботку новых современных шин»,— 
добавили в S8.

Сейчас бывший завод Continen-
tal продолжает работу — в S8 Capi-
tal уточняют, что в ближайшее вре-
мя рассчитывают выйти на загрузку 
мощностей в 80% с нынешних 50%. 
Мощность предприятия — 4 млн 
шин в год с перспективами расши-
рения до 16 млн штук. В S8 Capital 
отмечают, что спрос на российском 
вторичном рынке показывает по-

ложительную динамику в сравне-
нии с прошлым годом. Сейчас про-
дукция для первичной комплек-
тации поставляется на Haval, УАЗ 
и АвтоВАЗ, при этом калужские ав-
тозаводы пока все еще простаива-
ют. До начала кризиса завод постав-
лял шины в том числе на Volkswa-
gen в Калуге — сделка по продаже 
предприятия структурам автодиле-
ра «Авилон» была закрыта на прош-
лой неделе.

Сумма сделки по продаже бизне-
са Continental в России не раскрыва-
лась, но, по данным „Ъ“, она могла 
составить 7–10 млрд руб. Это сопо-
ставимо с €87 млн, в которые свои 
российские активы оценивала сама 
Continental (см. „Ъ“ от 28 апреля). 
Как сообщал „Ъ“, компании заклю-
чили сделку еще в феврале, но она 
затянулась из-за длительной проце-
дуры согласования американским 
регулятором экспортного контроля 
(см. „Ъ“ от 28 апреля).

Принадлежавшие Continental 
компании войдут в «С8 Промыш-
ленные активы», которая в апреле 
приобрела бывшие активы немец-
кой Bosch — заводы по производ-
ству свечей зажигания, электроин-
струментов и площадку по произ-
водству котлов отопления. В группу 
S8 также входят крупнейший рас-
пространитель лотерей «Столото», 
бывшие российские активы аме-
риканского производителя лифтов 
Otis (ныне бренд Meteor).

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

Continental ушла безвозвратно
Компания продала S8 активы в РФ без права выкупа

Минпромторг обсуждает с про-
изводителями банковских карт 
возможность растянуть еще на 
год и без того просроченные по-
ставки произведенных на «Ми-
кроне» чипов. Завод уже получа-
ет иски на сотни миллионов ру-
блей. Нехватка отечественных 
аналогов вынудила производи-
телей карт перейти на чипы от 
китайских производителей, ко-
торые за последний год выро-
сли в цене в три раза.

Арбитражный суд Москвы 18 мая 
принял к производству иск ООО 
«Алиот» (производит банковские кар-
ты) к заводу «Микрон» (производит 
полупроводники), следует из данных 
базы суда. Сумма иска составляет 
312 млн руб., предмет иска не раскры-
ваеся. Собеседник „Ъ“ на рынке про-
изводства банковских карт говорит, 
что иск связан с тем, что «Микрон» 
просрочил поставку компании чи-
пов для банковских карт. Об этой си-
туации знает и собеседник „Ъ“ на рос-
сийском рынке полупроводников. 
По его словам, причиной просрочки 
стали перебои с поставками произ-
водственных материалов и высокая 
загруженность предприятия. В «Ми-
кроне», а также гендиректор «Алиот» 
Игорь Васильев не ответили „Ъ“.

Ситуация, когда «Микрон» не 
успевал в срок поставить чипы 

российским производителям 
смарт-карт, не нова. В марте ООО 
«Орен Карт» подавал к заводу иск 
на 268 млн руб., причиной кото-
рого стала просрочка по поставке 
1,82 млн чипов (полная партия со-
ставляла 2 млн чипов на 312 млн 
руб.), писало CNews. 10 мая произ-
водство по делу было прекращено, 
так как стороны заключили миро-
вое соглашение. Из определения, 
опубликованного в картотеке дел 
арбитражного суда, следует, что сто-
роны договорились об отсрочке по-
ставки до 30 ноября 2023 года.

Источник „Ъ“ на рынке утвержда-
ет, что сейчас Минпромторг пыта-
ется согласовать для «Микрона» воз-
можность отсрочить поставку чипов 
для банковских карт таким образом, 
чтобы не допустить новых исков 
в адрес завода. «График поставок уже 
разработан, совещания по нему про-
ходили три недели назад. Еще одно 
совещание намечено на эту неде-
лю»,— говорит собеседник „Ъ“. По 
его данным, Минпромторг плани-
рует добиться годовой отсрочки для 
«Микрона». В Минпромторге на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Ситуацией, при которой рос-
сийские производители чипов для 
смарт-карт (это банковские карты 
и SIM-карты) не могут удовлетворить 
спрос компаний, производящих ко-

нечную продукцию, уже воспользо-
вались китайские производители 
полупроводников. Источник „Ъ“, 
знакомый с организацией поставок 
китайских чипов в Россию, говорит, 
что по итогам первого квартала год 
к году китайские производители чи-
пов для банковских карт (XH Smart 
Tech, Watchdata) подняли цены на 
свою продукцию в три раза, до $0,9 
(примерно 72 руб.) за чип. В произ-
водителе карт «Новакард» подтвер-
ждают, что за последний год произо-
шел многократный рост цен на ки-
тайские компоненты для смарт-карт.

Российские чипы — притом что 
их и не хватает — еще дороже. Судя 
по тексту определения по делу «Ми-
крона» и «Орен Кард», опубликован-
ного в картотеке, стоимость одного 
чипа, заказанного на «Микроне», со-
ставляла 156 руб. Финансовый ди-
ректор «Новакард» Татьяна Добро-
вольская опасается, что при такой 
ценовой конъюнктуре российским 
картам на российских же чипах бу-
дет сложно конкурировать с китай-
скими смарт-картами, в экспорте ко-
торых (а не только чипов) в Россию 
КНР также заинтересована. О прось-
бе участников рынка производства 
карт к правительству ввести загра-
дительные пошлины на зарубежные 
карты „Ъ“ писал 21 февраля. 

Никита Королев

Чипы не поспевают за картами
«Микрон» может получить отсрочку  
от исполнения контрактов

с1

4,9 миллиона тонн 
составила погрузка 
энергетического угля  
на экспорт на порты 
Северо-Запада РФ  
в апреле 2023 года
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Дефицит зарубежного оборудо-
вания, снижение инвестицион-
ной привлекательности отра-
сли фиксированной связи в со-
четании с ее высокой капита-
лоемкостью создают угрозы 
постепенной деградации теле-
ком-инфраструктуры РФ, счи-
тают участники рынка. Для сти-
мулирования инвестиций опе-
раторы предлагают ввести на-
логовые льготы, а для развития 
отрасли — проложить новые 
магистральные линии связи, 
ориентированные на Восток. 
В текущих условиях оба предло-
жения выглядят труднореали-
зуемыми, считают  эксперты.

Магистральные сети связи рос-
сийских операторов могут быть 
полностью загружены к 2026 году 
с учетом того, что ежегодный рост 
трафика в магистральных сетях со-
ставляет свыше 25%, следует из оце-
нок, которые приводят участники 
рынка магистральной инфраструк-
туры связи в «Стратегии развития 
телеком-отрасли до 2035 года» (см. 
„Ъ“ от 19 мая). Основная часть ма-
гистральных волоконно-оптиче-
ских линий связи (ВОЛС) построена 
в 1995–2005 годах и уже загружена 
более чем на 75%.

Средний срок эксплуатации 
ВОЛС составляет около 20–25 лет, 
и в период до 2035 года предсто-
ит замена магистральных сетей, 
при этом их работа организована 
на DWDM-оборудовании (техноло-
гия высокоскоростных сетей связи) 
зарубежных производителей, огра-
ничивших поставки в РФ, отмеча-
ется в документе. Но для перехода 
на отечественные решения придет-
ся полностью перестроить линии 
связи (см. „Ъ“ от 20 февраля).

Суммарная протяженность ВОЛС 
в РФ — 1,3 млн км (магистральная 
и внутризоновая сеть по регионам), 
основной трафик сконцентрирован 
на европейском направлении (85%), 
и только 15% — на азиатском, отме-
чается в документе. В целом, сле-
дует из стратегии, усиливается от-
ставание РФ в мировых рейтингах 
по скорости фиксированных сетей, 
доходы провайдеров стагнируют, 
а «недостаточная инвестиционная 
привлекательность отрасли в соче-
тании с высокой капиталоемкостью 
создают угрозы деградации теле-
ком-инфраструктуры».

Для решения проблем предлага-
ется снизить ставки НДС для отра-

сли с 20% до 10%, а страховых взно-
сов — с 22% до 7,6%, по аналогии 
с IT-компаниями, ввести повыша-
ющий коэффициент по расходам 
на амортизацию телеком-оборудо-
вания, дать льготы на доступ к элек-
тросетям.

Кроме того, для развития ВОЛС 
предлагается реализовать ряд проек-
тов в формате государственно-част-
ного партнерства с привлечением 
средств Фонда национального бла-
госостояния для «разбалансировки 
трафика» в пользу дружественных 
стран. В их числе проекты маги-
стральной сети Москва—Пекин 
(6,8 тыс. км), Москва—Дели (5,9 тыс. 
км), Транскаспийский транспорт-
ный маршрут (315 км), Мурманск—
Владивосток (вдоль Северного 
морского пути, 12,6 тыс. км). В Мин-
цифры уточнили, что эти меры — 
предложения рабочей группы 
по фиксированной связи: «Они тре-
буют обсуждения и могут не вой-
ти в итоговый документ». В Минфи-
не сообщили, что документ им пока 
не поступал.

Сеть вдоль Северного морско-
го пути уже прокладывается в рам-
ках проекта «Полярный экспресс», 
который с 2021 года реализует ГК 
«Управление перспективных техно-
логий» (УПТ), ранее сообщалось, что 
он оценивается в $1 млрд, финанси-
руется из госбюджета и должен быть 
завершен к 2026 году. Проект маги-
стральной сети Москва—Пекин мо-
жет быть частью проекта ТЕА Next 
«Транзит Европа — Азия», который 
с 2021 года реализует «Ростелеком», 
предполагает собеседник „Ъ“ в от-
расли. По словам другого источни-
ка „Ъ“, стройка должна идти при уча-
стии Китая, но списка партнеров, 
как и в проекте сети Москва—Дели, 
пока нет: «Совокупно эти проекты 
могут потребовать до $1 млрд».

В рамках Транскаспийского 
транспортного маршрута уже реа-

лизовывается совместный проект 
Казахстана, Азербайджана и Турк-
менистана TCFO (Trans-Caspian Fi-
ber Optic). «В целом в Средней Азии 
сейчас появилось много проектов 
ВОЛС, а СВО заметно мотивировала 
участников строить сети в обход Рос-
сии»,— говорит источник „Ъ“ на те-
леком-рынке.

Более 20% трафика между Кита-
ем и Европой транспортируется че-
рез сеть «Транстелеком», заявили 
„Ъ“ в компании: «Исходя из наших 
оценок строительство новых маги-
стральных сетей по стратегически 
значимым маршрутам может стать 
трудновыполнимым с финансовой 
точки зрения. Если о наличии обо-
рудования от различных вендоров 
можно говорить с достаточной до-
лей оптимизма, то создание непо-
средственно самих кабельных си-
стем может стать существенной 
нагрузкой».

Можно давать любые скидки, 
гранты и преференции, но тра-
тить их будет не на что, посколь-
ку нарастает дефицит оптоволок-
на, подтверждает главный редактор 
профильного Telegram-канала «Те-
лекоммуналка» Алексей Слукин: 
«1,3 млн км ВОЛС — это около 20 млн 
км оптоволокна. Кризис 2022 года 
снизил производство ВОЛС в России 
на 77%. Выросла и цена на оптово-
локно — на 11,6%, с 52 тыс. до 59 тыс. 
руб. за километр, с 2019 по 2022 год. 
Причем 6,8% из 11,6% пришлось 
именно на 2022 год».

Предложения операторов дове-
сти до реализации будет непросто, 
поскольку у оппонентов есть кон-
траргументы, считает заместитель 
руководителя Центра компетен-
ций НТИ на базе «Сколтеха» по тех-
нологиям беспроводной связи 
Александр Сиволобов: «Сейчас со-
кращение источников формирова-
ния госбюджета будет рассматри-
ваться как несвоевременная идея». 
Он отмечает, что межгосударствен-
ные телеком-стройки имеют дол-
госрочный план окупаемости и воз-
врата вложений: «В 2022 году уже 
появилось много проектов маги-
стральных сетей вдоль восточных 
и южных границ России, но без про-
легания через ее территорию. Это 
вписывается в стратегии западных 
стран по созданию альтернативных 
маршрутов транзита трафика в ази-
атский регион».

Юлия Тишина,  
Тимофей Корнев

Операторы прорубают 
волокно в Азию
Инфраструктуре связи  
предложили маршрут развития

Один из крупных европей-
ских производителей инсули-
нов Novo Nordisk вслед за аме-
риканскими BMS и Eli Lilly мо-
жет передать поставки своих 
препаратов в Россию сторонне-
му дистрибутору, хотя оконча-
тельное решение пока не при-
нято. Это приведет к сокра-
щению на российском рынке 
доли Novo Nordisk, часть кото-
рой может перейти российско-
му «Герофарму», прогнозируют 
эксперты.

О том, что датская Novo Nordisk, 
поставляющая инсулин в Россию 
с 1990-х годов, рассматривает воз-
можность сократить свое присутст-
вие на российском рынке, передав 
поставки препаратов в страну сто-
роннему дистрибутору, рассказали 
два источника „Ъ“ на фармрынке. 
Они уточняют, что окончательное 
решение пока не принято. По сло-
вам одного из них, возможный пре-
тендент на управление российским 
бизнесом Novo Nordisk — зареги-
стрированная в Швейцарии Swixx 
Biopharma. Он объясняет это тем, 
что таким образом уже поступили 
другие западные фармпроизводите-
ли, ушедшие из РФ. Речь идет об аме-
риканских Bristol-Myers Squibb 
(BMS) и Eli Lilly, передавших Swixx 
Biopharma поставки своих препара-
тов в РФ (см. „Ъ“ от 28 марта).

В Novo Nordisk на запрос „Ъ“ 
не ответили. Получить оператив-
но комментарии в Swixx Biopharma 
не удалось.

Фарминдустрия не попала под 
западные санкции. Но ряд зарубеж-
ных компаний, несмотря на рост 
своей выручки в России, пытают-
ся уйти из страны под давлением 
общественности в своих странах 
и из-за сложностей с логистикой, 
говорили ранее „Ъ“ участники 
рынка. По данным «СПАРК-Интер-
факс», у ООО «Ново Нордиск» — рос-
сийской «дочки» датской компа-

нии — выручка в 2022 году выросла 
на 13% год к году, до 15,39 млрд 
руб., чистая прибыль — в 2,3 раза, 
до 690 млн руб.

Как сообщал в марте этого 
года РБК, Novo Nordisk уже уве-
домила Росздравнадзор о пла-
нах прекратить к концу 2023 года 
поставки в РФ «Оземпика» — попу-
лярного препарата от диабета, ис-
пользуемого в том числе для похуде-
ния. По данным DSM Group, в 2022 
году объемы продаж этого средства 
в фармрознице увеличились на 44% 
год к году, до 2,2 млрд руб., при гос-
закупках — в 31 раз, до 581 млн руб.

В первом квартале 2023 года 
Novo Nordisk продала больше все-
го операторам госзакупок препарат 
от диабета «Фиасп» — на 401,28 млн 
руб., это на 20% больше год к году, 
говорит руководитель отдела стра-
тегического развития Headway 
Company Людмила Баландина. 
В то же время, по ее словам, в янва-
ре—марте сократились госзакуп-
ки двух производимых компанией 
средств: «Ново Рапид Флекспена» — 
на 10,5%, до 62,39 млн руб., и «Ново 
Микс 30 Флекспена» — в 1,6 раза, 
до 69,46 млн руб.

После введения на гостендерах 
принципа «третий лишний», когда 
к торгам не допускается иностран-
ный производитель при наличии 
закупаемого средства у россий-
ской компании, Novo Nordisk пе-
реключилась на аптечный сегмент, 
говорит глава Российской диабе-
тической ассоциации Михаил Бо-
гомолов. За счет фармрозницы ком-
пания могла ежегодно увеличивать 
выручку. Основным игроком в гос-
сегменте по закупке инсулинов те-
перь является «Герофарм», отмечает 
господин Богомолов.

Это подтверждается и данными 
Headway Company, согласно кото-
рым в первом квартале этого года 
закупки по гостендерам, в частно-
сти, инсулина аспарта «Ринфаст», 
производимого компанией, выро-
сли почти втрое, до 418 млн руб. 
В целом выручка «Герофарма», 
принадлежащего семье бывше-
го топ-менеджера «Газпрома» Пет-
ра Родионова, в 2022 году увеличи-
лась на 23% год к году, до 7,89 млрд 
руб., чистая прибыль — на 22%, 
до 1,68 млрд руб.

Если Novo Nordisk сократит по-
ставки препаратов, то, по мнению 
медицинского директора «ИФар-
ма» врача-эндокринолога Юлии 
Трахтенберг, страдающим диабе-
том придется перейти на средства 
«Герофарма». 

Сейчас на рынке муссирует-
ся информация об уходе еще ряда 
западных фармкомпаний. Один 
из собеседников „Ъ“ называет не-
мецкую Boehringer Ingelheim, вы-
пускающую, в частности, препара-
ты для пациентов с заболеваниями 
сердца. В 2022 году объемы продаж 
компании в РФ составили 27 млрд 
руб. В российской «дочке» компа-
нии заявили „Ъ“, что «продолжают 
работать и поставлять препараты 
во все регионы страны».

Халиль Аминов,  
Наталья Костарнова

Инсулин попадет в другие руки
Novo Nordisk может передать российскую дистрибуцию 
препарата сторонней компании

Кроме того, снижение продаж 
безалкогольного пива может быть 
связано с общим ухудшением потре-
бительских настроений, добавляет 
он. В Infoline оценивали онлайн-про-
дажи продуктов и напитков в пер-
вом квартале 2023 года в сумму 
до 182 млрд руб., что меньше уровня 
четвертого квартала 2022 года.

Независимый эксперт Алексей 
Небольсин указывает, что в катего-
рии безалкогольного пива в России 
доминируют транснациональные 
компании, часть которых сократила 
активность в стране. Carlsberg Group 
(управляет «Балтикой») и Heineken 
планируют продать местный бизнес. 
Carlsberg также сообщил об останов-
ке инвестиций и рекламы. 

В «Балтике» и «Объединенных 
пивоварнях Хейнекен» коммента-
рии не предоставили. В AB InBev 
Efes видят сокращение продаж без-
алкогольного пива России в первом 

квартале 2023 года на 1,8% год к году, 
говорит исполняющий обязаннос-
ти президента компании Ораз Дур-
дыев. У самой AB InBev Efes, продол-
жает он, продажи безалкогольного 
пива за этот период росли на 4,3% 
в объеме, а наилучший результат 
показали Hoegaarden и Velkopopo-
vicky Kozel.

Развитие российских пивоваров, 
даже крупных, в безалкогольном сег-
менте сдерживает в том числе необ-
ходимость существенных инвести-
ций, отмечает господин Небольсин. 
Как поясняет Игорь Хавский, безал-
когольное пиво со сходным с ори-
гиналом вкусом выпускается пу-
тем удаления алкоголя из обычного 
пива, а для этого требуется дорого-
стоящее оборудование. Господин 
Аксель добавляет, что потребители 
безалкогольного пива, как прави-
ло, предпочитают напиток в банках 
объемом 0,33 л и 0,25 л, а в России 
в ритейле малые форматы обыч-
но продаются хуже, потому и ме-

нее интересны для местных пивова-
ров. Для AB InBev Efes, говорит Ораз 
Дурдыев, безалкогольный сегмент 
остается одним из ключевых, пото-
му в начале этого года компания за-
пустила в сегменте Hoegaarden с но-
вым вкусом.

По подсчетам NielsenIQ, доля 
безалкогольного пива в денежном 
выражении за указанный период 
на российском рынке сократилась 
с 2,6% до 2,4% в пользу крепкого сег-
мента, чья доля увеличилась с 11,1% 
до 11,8%. Крепкое пиво также стало 
лидером по темпам прироста про-
даж в деньгах и объеме. Год к году 
показатели увеличились на 17,65% 
и 1,6% соответственно. Рост продаж 
крепкого пива участники рынка 
объясняли расширением ассорти-
мента напитка с необычными вку-
сами и стремлением части потре-
бителей покупать меньший объем 
большей крепости (см. „Ъ“ от 22 но-
ября 2022 года).

Анатолий Костырев

За чертой окреплости

По итогам первого кварта-
ла продажи электросамокатов 
в России выросли на 43% год 
к году, до 24,5 тыс. устройств, 
подсчитали дистрибуторы. Ри-
тейлеры рассчитывают на уве-
личение продаж и в следующем 
квартале из-за сезонного спро-
са. Несколько снизить интерес 
граждан к этому средству пере-
движения может введение пра-
вил дорожного движения для 
электросамокатов и штрафов 
за их нарушение.

В первом квартале 2023 года 
в РФ было продано на 43% боль-
ше электросамокатов, чем за ана-
логичный период прошлого года: 
24,5 тыс., на 575 млн руб., подсчи-
тали в ГК «F+ tech-Марвел». Анали-
тик ГК Артур Махалюк отмечает, 
что лидером рынка по-прежнему 
остается китайский Kugoo, но его 
доля сократилась с 30% до 21,9%. 
Следом идет другой китайский 
бренд Hiper, с долей в 13,9% (годом 
ранее 10,2%), тройку лидеров замы-
кает Ninebot, с долей рынка в 12,6% 
(годом ранее 7,9%).

Ассортимент электросамокатов 
в этом году продолжает активно 
развиваться с точки зрения техни-
ческих характеристик, безопасно-
сти и долговечности, отметил ме-
неджер товарной категории группы 
«М.Видео-Эльдорадо» Павел Зем-
сков. По его данным, в первом квар-
тале порядка 85% продаж в катего-
рии электротранспорта пришлось 

на самокаты, 10% заняли электрове-
лосипеды, еще 5% — гироскутеры 
и моноколеса.

С 1 марта вступили в силу пра-
вила дорожного движения для вла-
дельцев электросамокатов или 
средств индивидуальной мобиль-
ности (СИМ). Они предполагают, 
что на электросамокате запреще-

но выезжать на автомагистрали 
и передвигаться со скоростью бо-
лее 25 км/ч, необходимо уступать 
дорогу пешеходам и др. (см. „Ъ“ 
от 27 марта). За нарушения правил 
ПДД владельцу СИМ может грозить 
штраф от 800 до 1,5 тыс. руб. Прави-
ла могут быть пересмотрены уже 
осенью. Глава комиссии по тран-
спорту заксобрания Санкт-Петер-
бурга Алексей Цивилев попросил 
премьера Михаила Мишустина 
приостановить введение ПДД для 
СИМ, так как разрешение ездить 

на электросамокатах по тротуарам 
со скоростью 25 км/ч несет угрозу 
пешеходам. (см. „Ъ“ от 17 апреля).

Несмотря на то что крупные игро-
ки рынка микромобильности еще 
в прошлом году анонсировали пла-
ны быстрого расширения на 2023 
год, темпы роста спроса на электро-
самокаты будут снижаться, считает 
аналитик ФГ «Финам» Леонид Дели-
цын. Впрочем, по его словам, попу-
лярность этого СИМ определяют 
сервисы аренды самокатов, такие 
как Whoosh и Uren.

В Whoosh заявили „Ъ“, что в 2022 
году на самокатах компании было 
совершено более 55 млн поездок, 
что почти вдвое больше результата 
2021 года. В Whoosh считают, что за-
конодательное закрепление роли 
электросамокатов как транспортно-
го средства положительно повлияет 
на рынок: «Практически все прави-
ла, принятые 1 марта в поправках 
к ПДД, уже работали в нашем серви-
се и знакомы пользователям».

Гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков менее категоричен. 
По его словам, спрос на электро-
самокаты может начать снижать-
ся уже в этом сезоне из-за введения 
ПДД для владельцев самокатов, по-
сле того как они начнут получать 
первые штрафы. «Возможное уже-
сточение регулирования, скорее 
всего, скажется на продажах уже 
в следующем году»,— предполага-
ет господин Кусков.

Тимофей Корнев

Гражданам покатило
Продажи электросамокатов растут

Мы не создадим 
препятствий 

для возвращения 
зарубежных 

фармкомпаний в  Россию
— Михаил Мурашко,
глава Минздрава РФ,  
в сентябре 2022 года

Ц И Т А Т А

575 миллионов 
рублей
составили продажи 
электросамокатов 
в первом квартале, 
по оценке 
«F+ tech-Марвел»

с1

Распределение 
магистральных ВОЛС 
по операторам, %  

«Ростелеком» 38%

МТС (МГТС) 20%

«Вымпелком» 14%

«ЭР-Телеком» 4%

«МегаФон» 11%

«ТрансТелеКом» 6%

Региональные операторы 7%

Источник: проект «Стратегии развития  
отрасли связи РФ на 2024–2035 годы».
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат вышел триллер «Охо-
та» — режиссерский дебют юж-
нокорейского актера Ли Джон 
Джэ, имеющего солидную филь-
мографию, но международному 
зрителю лучше всего знакомого 
по сериальному хиту Netflix «Иг-
ра в кальмара». Он также снял са-
мого себя в одной из главных ро-
лей в этом фильме об очередном 
витке противостояния двух ко-
рейских государств. Юлии Ша-
гельман не без труда далось раз-
личение множества оттенков 
серого в запутанных сюжетных 
сплетениях.

ткрывающий титр, как во-
дится, предупреждает, что события 
фильма полностью выдуманы, а лю-
бые совпадения действующих лиц 
с реальными людьми являются слу-
чайными и непреднамеренными. 
Авторы (сценарий писал сам режис-
сер Ли Джон Джэ вместе с еще одним 
дебютантом в полном метре Чо Сын 
Хи), однако, несколько лукавят: фо-
ном для основной шпионской ин-
триги в их картине становятся насто-
ящие перипетии южнокорейской 
истории, а ближе к финалу герои уже 

принимают в них непосредственное 
участие. Несмотря на то что премье-
ра фильма состоялась в прошлом 
году на Каннском кинофестивале, 
хоть и вне конкурса, он явно больше 
ориентирован на своего отечествен-
ного зрителя. Для понимания про-
исходящего хорошо бы иметь хотя 
бы общее представление о военном 
перевороте 12 декабря 1979 года, ко-
торый осуществил будущий прези-
дент Чон Ду Хван (ни разу не назван-
ный в фильме по имени), жестоком 

подавлении протестов против фор-
мирующейся диктатуры в городе 
Кванджу и попытке покушения на 
южнокорейского лидера в Рангуне 9 
октября 1983 года — последняя, если 
о ней ничего не знать, действитель-
но может показаться плодом буйной 
фантазии сценаристов. Тем же, кому 
эти имена, даты и топонимы ни 
о чем не говорят, придется доволь-

ствоваться обрывками информации 
в диалогах и осознанием, что в этой 
точке истории, как обычно, все было 
далеко не однозначно. 

Начинается фильм все же с вы-
мышленного покушения на прези-
дента Южной Кореи (Сон Сон Хо), 

недавно пришедшего к власти с по-
мощью переворота и намеренного 
изменить конституцию, чтобы узур-
пировать эту власть окончательно. 
Происходит оно в Вашингтоне под 
шум протестов корейской диаспо-
ры. «Сбежали — так нечего теперь 
выступать»,— неодобрительно хмы-
кает директор разведывательного 
управления (Сон Ëн Чхан), недоволь-

ный тем, что здесь нельзя разогнать 
демонстрантов, как дома, в Сеуле. 
Главу государства удается спасти, 
но начальник отдела внутренней 
разведки Ким Джон До (Чон У Сон) 
убивает снайпера, взявшего в за-
ложники его коллегу из отдела внеш-
ней разведки Пак Пён Хо (Ли Джон 
Джэ), прежде чем из того удается до-
быть информацию о его заказчиках. 
Устроив выволочку обоим, дирек-
тор сообщает, что в их рядах завелся 
северокорейский «крот» по кличке 
Донлим и надо направить все уси-
лия на его поимку. 

За этим, однако, следуют новые 
провалы: Пак в Токио теряет важ-
ного перебежчика из Северной Ко-
реи, готового передать на Юг ядер-
ные секреты в обмен на убежище, 
а у Кима срыв очередной опера-
ции приводит к гибели восьми со-
трудников. Взаимные подозрения 
растут, а на смену директору, пой-
манному на коррупции, приходит 
ставленник самого президента (Ким 
Джон Су), который уже намеренно 
стравливает двух шефов и их подчи-
ненных друг с другом, приказывая 
устроить перекрестные проверки. 
Методы у обоих ведомств одинако-
вые: избиения и пытки, так что по-
нять, кто здесь хорошие парни, а кто 
не очень, становится все труднее. 
Донлим тем временем чувствует 
себя в этой мутной воде настолько 
вольготно, что вместе с собствен-
ной сетью агентов готовит новое по-
кушение на президента. 

Главные герои, несмотря на свои 
высокие звания, не боятся работать 
«на земле» и марать руки: они лич-
но участвуют во всех операциях, 
бегают, стреляют и то и дело бьют 
кому-нибудь морду (например, 
Пак — коррумпированному дирек-
тору, своему прямому начальнику). 
Перестрелки, погони и драки Ли 
Джон Джэ снимает с пульсирующей 
взрывной энергией и безыскусной 
жестокостью. Когда же действие за-
медляется и противостояние пер-
сонажей переходит в психологиче-
скую плоскость, фильм начинает 
напоминать параноидальные поли-
тические триллеры 1970-х, в кото-
рых все подозревали всех, а верить 
нельзя было никому. Правда, источ-
ник вдохновения можно отыскать 
поближе — и по времени, и по ге-
ографии: «Охота» неоднократно за-
ставляет вспомнить гонконгскую 
«Двойную рокировку» (2002), где 

«кротов» искали в мафии и поли-
ции. Фильму Ли Джон Джэ, однако, 
не хватает изящества в построении 
интриги. Повествование стано-
вится все более хаотичным, мно-
гочисленные нити запутываются, 
а людей в серых костюмах со сто-
ическими лицами становится ре-
шительно невозможно отличить 
друг от друга. Попытка очеловечить 
Кима и Пака тоже не вполне удает-

ся: у каждого из них есть личная 
жизнь за пределами разведуправ-
ления, но она набросана настолько 
схематично, что почти ничего не до-
бавляет к их характерам, и главной 
чертой обоих героев остается обо-
стренный патриотизм. Конечно, 
каждый из них понимает его по-сво-
ему, но финал, к которому приводит 
служба на благо родины, для обоих 
оказывается разрушительным.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На всем кротовом
Вышел шпионский триллер Ли Джон Джэ «Охота»

На Исторической сцене Мариинского театра прош-
ла премьера оперы-зингшпиля Моцарта «Похище-
ние из сераля» в постановке режиссера Ильи Ус-
тьянцева. Первое за бесконечно долгое время 
обращение Мариинского к редкой моцартовской 
опере оценивает Владимир Дудин.

ще в 1802 году «Похищение из сераля» впер-
вые поставили на сцене Большого (Каменного) театра 
в Петербурге, но силами не русской придворной труп-
пы, а немецкой. К опере спорадически обращались на 
отечественных сценах и до, и после революции, но в Ма-
риинском театре ее постановочная история — считай, 
чистый лист. Соответственно, и режиссер Илья Устьян-
цев получил карт-бланш на то, чтобы не терзать публику 
ребусами, а познакомить ее с этим шедевром без затей, 
слепо повинуясь тексту либретто Иоганна Готлиба Ште-
фани. К тому же он наверняка извлек уроки из шумно-
го скандала, который произвел его коллега Мартин Ку-
шей шесть лет назад своей постановкой в Болонье, где 
перенес действие оперы в нашу современность, снабдив 
атрибутами исламского терроризма.

Музыкальное руководство постановкой Валерий 
Гергиев снова доверил другу боевой юности 1990-х — 
79-летнему маэстро Юстусу Франтцу. После его про-
вальной «Волшебной флейты» (еще одного не в пример 
более знаменитого моцартовского зингшпиля), где дра-
матургия задаваемых дирижером темпов варьирова-
лась от andante sostenuto до moderato за исключени-
ем редких allegro non troppo, в «Похищении из сераля» 
Франтц словно сделал работу над ошибками и во вся-
ком случае демонстрировал стремление держать себя 
и слух публики в бодром жизненном — не потусторон-
нем — тонусе. Выстреливая и allegro vivo, а местами ос-
меливаясь даже на подобие presto, он иногда неплохо 
намекал на арнонкуровские аутентичные контрасты, 
уводя героев в светотень меланхолично-созерцатель-
ных медленных темпов. 

В этой опере, сочиненной Моцартом в австро-немец-
ком жанре зингшпиля (в котором император Иосиф II 
видел национальный бренд в области музыкального 
театра), где не только поют, но и много говорят, герои 
проходят отнюдь не комические испытания. В лихо за-
крученном сюжете с непроговоренной богатой преды-
сторией всех героев есть и плен европейцев (испанцев 

и англичанки) у турецкого паши Селима, и страх изме-
ны и смерти, а потому гамма чувств и состояний коле-
блется от дурашливой расслабленности до предельной 
собранности, от безмятежной эйфории растворения 
в сладком эфире солнечного мира до холода от звери-
ных угроз Осмина, смотрителя Селимова гарема,— «за-
душить, отрезать голову, а потом еще и содрать кожу».

Моцарт сочинил «Похищение из сераля» в 26 лет, 
в счастливое время — в самый канун женитьбы на люби-
мой венской хохотушке Констанции Вебер, имя которой 
вписал в эту оперу, назвав им испанскую аристократку, 
захваченную пашой Селимом в гарем. В «Похищении» 
сфокусировался максимум музыкально-драматурги-
ческих идей для будущего, которые проявились в зна-
менитой трилогии да Понте: «Свадьбе Фигаро», «Дон 
Жуане» и «Так поступают все». Идея же мудрого прави-
теля, каким в серале выступил паша Селим, отозвалась 
эхом в последней опере-завещании «Милосердие Тита». 
В этом же образе сурового, но справедливого паши Мо-

царт изживал влияние главного персонажа собственной 
биографии — фигуру отца, долго и упорно не дававше-
го ему благословения на брак с Констанцией. А именно 
паша Селим принимает в финале оперы решение про-
стить Бельмонта — сына своего кровного врага, из-за ко-
торого он, изгнанный из Испании и вынужденно при-
нявший мусульманство, потерял все,— и отпустить его 
и Констанцу на волю. Но любопытным выглядит появле-
ние этого названия (равно как и «Итальянки в Алжире» 
Россини) в афише Мариинского театра именно сегодня, 
когда в силу резких геополитических метаморфоз об-
щий курс переместился с запада на восток.

Режиссер сделал из спектакля подобие детского ди-
дактического материала: вот идет походкой образован-
ного тирана паша Селим, вот по контрасту к нему — злоб-
ный и кровожадный, не совсем прямоходящий Осмин, 
вот картинно красивые аристократы Констанца и Бель-
монте, а вот слуги — дурашливо суетящийся Педрильо 
и элегантно вертлявая Блонда. В декорациях Екатери-
ны Малининой и костюмах Антонии Шестаковой спек-
такль смотрелся как реплика американско-европейских 
продукций 1960–1970-х с их дословностью и дотошно-
стью. То, что было упущено режиссурой, доигрывали 

морские волны на видео, менявшие свой цвет под стать 
кардиограмме настроений. Но главной отрадой первого 
мариинского «Сераля» были солисты — точнее говоря, 
в основном солистки. Антонина Весенина в партии Кон-
станцы сражала своего поработителя, а заодно и слуша-
телей безупречно сокрушительными колоратурами, по-
коряя мягкостью и округлостью звука, протяженностью 
дышащих фразировок. Ее английской служанке Блон-
де было сложно скрывать интеллект своей европейской 
породы в феминистских нравоучениях: лирическое со-
прано Анны Денисовой обезоруживало и восхищало 
переливами тембра и эмоциональностью интонирова-
ния. Два тенора — Денис Закиров и Роман Арндт в парти-
ях Бельмонта и Педрильо, соответственно, старательно 
изображали две крайности тенорового амплуа — с укло-
ном в отвлеченный идеализм и в комическую характер-
ность. Селима — роль без пения — доверили Сергею Се-
мишкуру, дав паше возможность хотя бы говорить его 
звонкоголосым тенором. Но пламени было больше все-
го у феноменально разыгравшегося и распевшегося баса 
Геворга Григоряна в партии смотрителя сераля Осмина, 
неутомимого в своих стараниях окоротить распоясав-
шихся европейцев.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

С гаремом 
пополам
«Похищение из сераля» 
в Мариинском театре

Театральная «Турция» в новом «Похищении  
из сераля» выглядит одновременно  
и добросовестной, и наивной   
ФОТО НАТАШИ РАЗИНОЙ / МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

О
Повествование становится все более  
хаотичным, многочисленные нити  
запутываются, а людей в серых костю-
мах со стоическими лицами становится 
решительно невозможно различать

Е

В противостоянии  
спецслужб двух Корей  
на поверку обнаруживает-
ся не так уж много  
увлекательного   
ФОТО A-ONE FILMS
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Самое громкое ЧП, связанное с расизмом, про-
изошло в нынешнем сезоне в Испании. Его цен-
тральной фигурой оказался известный бра-
зильский форвард «Реала» Винисиус, который 
подвергся оскорблениям фанатов во время матча 
с «Валенсией» и, выведенный из себя, заработал 
в нем удаление. После игры футболист, уже неод-
нократно жаловавшийся на расизм и так и не до-
ждавшийся сурового наказания хоть для кого-то 
из предполагаемых нарушителей, заявил, что это 
«нормальное» явление в испанском чемпиона-
те. На сей раз, однако, расследование инциден-
та будет, скорее всего, куда более тщательным, 
учитывая резонанс, вызванный им в футбольном 
сообществе, и жесткую реакцию на валенсий-
ские события президента Бразилии Луиса Инасиу 
Лулы да Силвы и главы Международной федера-
ции футбола (FIFA) Джанни Инфантино.

кандал, в центре которого оказался 
форвард сборной Бразилии Винисиус, вспыхнул 
вскоре после завершения воскресного матча 35-го 
тура чемпионата Испании. В нем «Валенсия» на сво-
ем поле обыграла — 1:0 — «Реал», который уступил 
вторую вслед за обеспечившей себе чемпионское 
звание «Барселоной» строчку в турнирной таблице 
«Атлетико». Однако главным новостным поводом 
после этой встречи стала не неудача мадридцев, воз-
можно лишившая их серебра, а ситуация с ведущим 
нападающим команды.

В официальном отчете главного арбитра матча Ри-
кардо Де Бургоса Бенгоэчеа зафиксированы «расист-
ские оскорбления» от «зрителя с южной трибуны» ста-
диона Mestalla, «направленные в адрес Винисиуса». Судья уточнил, что речь 
идет о выкриках «Обезьяна! Обезьяна!». Из-за них рефери был вынужден 
применить предусмотренный в таких случаях протокол. Игра была оста-
новлена примерно на десять минут, а диктор стадиона по громкоговорите-
лю предупредил фанов о недопустимости оскорблений.

Правда, сам Винисиус, наставник «Реала» Карло Анчелотти, другие иг-
роки клуба и множество очевидцев утверждают, что на самом деле рас-
истские оскорбления в адрес бразильца звучали по ходу матча постоянно 
и отнюдь не только от зрителя с южной трибуны. По их словам, имело ме-
сто коллективное скандирование. В итоге выведенный из себя Винисиус 

стал вести себя на поле не совсем адекватно, а в компенсированное вре-
мя заработал удаление за удар по лицу Уго Дуро.

Дальнейшие события только обострили ситуацию. После матча Вини-
сиус сделал в своем аккаунте в Twitter крайне резкое заявление. В нем он 
фактически обвинил La Liga — структуру, объединяющую клубы высшего 
дивизиона,— в попустительстве расизму. По словам Винисиуса, он прев-
ратился в ней в «нормальное явление». Форвард добавил, что чемпионат 
Испании, который когда-то «принадлежал» таким суперзвездам, как Ро-
налдинью, Роналдо, Криштиану Роналду и Лионель Месси, теперь «при-
надлежит расистам».

Некоторые причины для таких высказываний 
у Винисиуса были. Дело в том, что на протяжении ми-
нувших двух лет он неоднократно жаловался на про-
явление по отношению к себе расизма со стороны 
как соперников, так и болельщиков. Наиболее све-
жий случай датируется мартом этого года. Тогда фана-
ты «Мальорки» громко советовали нападающему «со-
бирать бананы».

«Реал» проинформировал, что обратился с требо-
ванием разобраться в инциденте в отдел Генераль-
ной прокуратуры Испании, отвечающий за преступ-
ления на почве ненависти и дискриминации. La Liga, 
Федерация футбола Испании (RFEF), а также «Вален-
сия» пообещали провести расследование воскресно-
го инцидента, выпустив схожие по содержанию заяв-
ления, осуждающие расизм. Однако Винисиус уже дал 
понять, что не слишком доверяет этим обещаниям. 
В частности, он обрушился на руководителя La Liga Ха-
вьера Тебаса, который, по мнению форварда, борьбе 
с расизмом «предпочитает критику» бразильца. Футбо-
лист имел в виду пассивное поведение функционера 
и его организации во время предыдущих скандалов 
и намеки господина Тебаса на то, что их порождают во 
многом провокационный стиль игры Винисиуса и от-
дельные его действия на поле — вроде издевательских 
танцев. Более того, спустя сутки после случившегося 
на Mestalla Хавьер Тебас через Twitter фактически об-
винил бразильца в клевете, сообщив, что La Liga «пре-
следует расизм со всей суровостью в рамках своей ком-
петенции» и что игрок до этого дважды игнорировал 
заседания, назначенные в связи с его жалобами.

Впрочем, судя по всему, на сей раз расследование 
будет вестись гораздо тщательнее, чем прежде. Дело 
в том, что ЧП в Валенсии вызвало колоссальный резо-
нанс. Публичную поддержку Винисиусу уже выразили 
многие футбольные знаменитости, такие как Кришти-
ану Роналду, Рио Фердинанд, Рафаэл Леан. Но еще важ-
нее, что скандал выбрался далеко за границы футболь-

ного сообщества. Насчет него, например, высказался на пресс-конференции 
в рамках саммита G7 в Хиросиме президент Бразилии Луис Инасиу Лула да 
Силва. Он призвал не позволить «расизму и фашизму захватить спорт», заве-
рив публику в «солидарности с молодым темнокожим бразильским игроком».

Не менее жесткой была и реакция президента FIFA Джанни Инфантино. 
Комментируя происшествие с Винисиусом, он отметил, что «расизму нет 
места в футболе и в обществе», в очередной раз подчеркнув, что антирасист-
ский протокол FIFA, предполагающий не только приостановку, но и отмену 
матчей, должен без колебаний применяться во всех соревнованиях.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

За обезьяну ответят
Расистский инцидент с форвардом «Реала» Винисиусом вызвал колоссальный резонанс

В воскресенье в финале Internazio-
nali BNL d’Italia — завершившегося 
в Риме турнира Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (АТР) кате-
гории Masters 1000 с призовым фон-
дом €7,7 млн — Даниил Медведев 
в двух партиях победил датчанина 
Хольгера Руне, выиграв свой первый 
на грунте и 20-й за карьеру титул. 
В интервью корреспонденту „Ъ“ Ев-
гению Федякову второй номер миро-
вого рейтинга объяснил, за счет чего 
ему удалось резко улучшить свою 
игру на неудобном покрытии, оценил 
свои шансы на стартующем в воскре-
сенье Открытом чемпионате Фран-
ции и рассказал, как собирается го-
товиться к этому турниру.

— Ваше преображение на грунте в ны-
нешнем сезоне называют феноме-
нальным. Насколько правильно счи-
тать, что, во-первых, вы заставили 
себя поменять отношение к этому по-
крытию, а во-вторых, улучшили свое 
передвижение на нем?
— Трудно сказать, что конкретно стало 
отправной точкой изменений. Но пре-
жде всего отмечу, что в этом году я по-
менял струны. Они стали намного мяг-
че, и за счет этого мяч летит глубже 
и легче, то есть дополнительных уси-
лий я к этому не прикладываю. Понят-
но, что после Australian Open появились 
сомнения (там Медведев проиграл в тре-
тьем круге американцу Себастьяну Кор-
де.— „Ъ“). Я раздумывал, не стоит ли вер-
нуться к старым струнам, с которыми 
у меня тоже получалось хорошо. Но по-
том решил не возвращаться, и на грунте 
новые струны мне очень помогли. Плюс 
новые кроссовки. В том, что я действи-
тельно намного лучше двигаюсь на грун-
те, во многом их заслуга. На основании 
всего этого мне и удалось настроить всю 
свою игру.
— Уверенность в том, что вы способ-
ны прибавить на грунтовых кортах, 

пришла с самого начала или уже по-
сле первых побед?
— С самого начала ее, конечно, не было. 
Когда я прилетел домой после победы 
в Майами, казалось, что да, должно быть 
много уверенности. Но после первых 
дней на грунте я ненавидел себя. И, воз-
вращаясь домой после тренировок, гово-
рил, что играть на этом покрытии больше 
не хочу. Но постепенно все как-то стало 
налаживаться. Сначала был хороший тур-
нир в Монте-Карло (где Медведев вышел 
в четвертьфинал.— „Ъ“), потом в Мадриде, 
где у меня неплохо получалось, но Аслан 
Карацев провел против меня классный 
матч в 1/8 финала. А в Риме на трениров-
ках я уже сам начал говорить, что, кажет-
ся, очень круто играю. Ясно, что такие раз-
говоры опасны, ведь ты можешь сразу 
проиграть, и о чем тогда рассуждать? Но 
в итоге мне действительно удалось всем 
доказать, что на грунте я кое-что умею.
— Отличительной особенностью тур-
нира в Риме были постоянные дожди. 
Полуфинал против Стефаноса Цици-

паса прерывался два раза, а финал про-
тив Хольгера Руне начался с большим 
опозданием. Непогода сильно нерви-
ровала вас?
— Совершенно не нервировала. Ведь тут 
сделать ничего нельзя. Дождь есть дождь. 
Понимал, что тяжело будет не только мне, 
но и сопернику и что нужно каждый раз 
как можно лучше входить в матч, вне за-
висимости от условий. В субботу против 
Циципаса, конечно, было особенно слож-
но. Пришлось разминаться шесть или 
семь раз. Но ведь он тоже находился точ-
но в такой же ситуации. Исходя из этого 
я себя и настраивал.
— До начала Roland Garros остается 
меньше недели. В отсутствие травми-
рованного Рафаэля Надаля вы види-
те себя в тройке основных фаворитов 
турнира вместе с Карлосом Алькара-
сом и Новаком Джоковичем?
— Считаю, что главные фавориты в Пари-
же — все равно Джокович и Алькарас. Кар-
лос недавно выиграл на грунте два турни-
ра, он вырос на этом покрытии. А Новак 
есть Новак. У него 22 титула на турнирах 
«Большого шлема», к этому и добавить 
особо нечего. Ну а дальше, за ними, идет 
целая группа игроков — я, Хольгер Руне, 
Андрей Рублев, который победил в Мон-
те-Карло, возможно, кто-то еще.
— Раньше у вас перед Roland Garros 
еще не было столь насыщенной игро-
вой практики. Как вы планируете го-
товиться к парижскому мейджору?
— Отдохну пару дней, а в среду полечу 
в Париж и буду там тренироваться. На-
страиваться на турнир «Большого шле-
ма» всегда непросто, тем более когда тебе 
предстоит играть матчи из пяти сетов 
на грунте. Но сейчас у меня есть уверен-
ность, а это немало. Поэтому постараюсь 
показать хороший теннис и выиграть как 
можно больше матчей.

ТЕННИС

«Главные фавориты в Париже —  
все равно Джокович и Алькарас»
Даниил Медведев о победе в Риме и предстоящем Roland Garros

По мнению форварда «Реала» Винисиуса (в центре), расизм в La Liga превратился в «нормальное явление» 
ФОТО  PABLO MORANO / REUTERS
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Команда «Формулы-1» Ferrari ведет пере-
говоры с семикратным чемпионом мира 
Льюисом Хэмилтоном. По утверждению 
источников Daily Mail, британцу предложи-
ли контракт на £40 млн ($49,8 млн) в год, 
а участие в переговорах принимает лично 
Джон Элканн, глава автоконцерна Ferrari. 
Отметим, что разговоры об интересе «Ску-
дерии» к сотрудничеству с Хэмилтоном хо-
дили и ранее, но сам он отрицал возмож-
ность ухода из команды Mercedes. Однако 
босс последней Тото Вольф признал, что 
с продлением истекающего по завершении 
сезона контракта британца возникли слож-
ности. И связаны они именно с финансовым 
вопросом: Mercedes не готов платить свое-
му гонщику, как раньше. Впрочем, куда важ-
нее для Хэмилтона могут оказаться не день-
ги, а шанс все-таки завоевать восьмой, 
рекордный титул. Mercedes в его нынешнем 
состоянии на чемпионский статус не тянет.

емикратный чемпион мира «Формулы-1» 
(кроме него только Михаэль Шумахер завоевал 
столько же титулов) Льюис Хэмилтон ведет пере-
говоры о переходе из Mercedes в Ferrari. С таким 
утверждением со ссылкой на несколько «серьез-
ных» источников выступило издание Daily Mail. 
В публикации отмечается, что участие в перегово-
рах принимает лично глава концерна Ferrari (по-
следнему и принадлежит одноименная команда) 
Джон Элканн, что может свидетельствовать о том, 
что дело зашло достаточно далеко.

О том, насколько длительный контракт пред-
ложен 38-летнему британцу, не сообщается. 
Зато, утверждает издание, в Ferrari готовы пла-
тить Хэмилтону £40 млн ($49,8 млн) в год. Сооб-
щается также, что обсуждаются два варианта. 
Первый предусматривает, что Хэмилтон займет 
место Карлоса Сайнса (именно он пока являет-
ся предпочтительным). Второй сводится к тому, 
чтобы пожертвовать Шарлем Леклером, которо-
го якобы готовы взять в Mercedes.

Напомним, что контракт Хэмилтона с Mer-
cedes истекает по завершении нынешнего се-
зона, и, несмотря на то что и сам гонщик, и босс 
«Серебряных стрел» Тото Вольф неоднократ-
но говорили, что проблем с продлением со-
глашения нет, новый договор все еще не под-
писан. А на прошлой неделе Вольф в интервью 
ESPN признал, что задержка носит не техниче-
ский характер — стороны просто не могут до-
говориться о цене. На данный момент зарпла-
та Хэмилтона в Mercedes составляет, по данным 
Forbes, около $55 млн в год. Тото Вольф дал по-
нять, что в Mercedes не готовы платить столь-
ко же и дальше. «Моя обязанность действовать 
в интересах команды, хотя я и желаю лучшего 
Льюису»,— сказал он.

Впрочем, ключевым катализатором возмож-
ного громкого «трансфера» может стать даже не 
вопрос денег, а вопрос славы. Не исключено, что 
британец может посчитать, что c Ferrari у него 
больше шансов на восьмой, рекордный титул, 
чем с Mercedes, которому случившийся в прош-
лом сезоне переход на новый технический 
регламент совершенно не удался. Команда, 
в 2014–2021 годах выигравшая восемь Кубков 
конструкторов подряд (за это время ее гонщи-
ки семь раз становились чемпионами мира — 
один раз Нико Росберг и шесть раз Хэмилтон), 
уже второй сезон подряд является лишь блед-
ной тенью самой себя, не давая британцу ника-
ких шансов конкурировать с новым гегемоном 
«Формулы-1» Максом Ферстаппеном из Red Bull, 
выигравшим уже два чемпионата и уверенно 
идущим к хет-трику. Возможно, Хэмилтон ждет, 
как покажут себя подготовленные Mercedes об-
новления машины. На Гран-при Монако, на-
меченный на 28 мая, Mercedes планирует при-
везти автомобили с усовершенствованными 
днищем, передней подвеской и боковыми пон-
тонами. Отталкиваясь от того, насколько удач-
ными или, напротив, неэффективными ока-
жутся новинки, вероятно, можно будет судить 
о дальнейших перспективах Mercedes, что неиз-
бежно повлияет и на планы Хэмилтона.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Льюису Хэмилтону 
предложили  
поставить на красное
Семикратный чемпион мира «Формулы-1» 
может перейти в Ferrari
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Его поздравляет президент Федерации шахмат 
России Андрей Филатов:
— Уважаемый Анатолий Евгеньевич! Для не-
сколько поколений спортсменов и почитателей 
шахмат Вы — настоящая легенда, у которой мы 
учимся работать и побеждать, и целая эпоха, ко-
торую мы очень ценим и уважаем. Ваши выда-
ющиеся профессиональные и человеческие ка-
чества блистательно сочетаются во всех ваших 
свершениях: на пути к шахматному Олимпу 

и на его вершине, на турнирах и Олимпиадах, 
в развитии теории и практики игры, в созда-
нии детских школ и многочисленных матчах 
с любителями во всех уголках страны и мира, 
в многолетнем служении Отчизне и помощи со-
отечественникам в общественных организаци-
ях и в Государственной думе. Берегите себя для 
шахмат, для России и для мира! Будьте здоровы 
и счастливы!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
двенадцатому чемпиону мира по шахматам,  
депутату Госдумы Анатолию Карпову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (2). Карлос Алькарас (Испания) — 6815 очков. 2 (3). Даниил Медведев (Россия) — 6330. 3 (1). Новак Джокович (Сербия) — 
5955. 4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 4915. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 4775. 6 (7). Хольгер Руне (Дания) — 4375. 
7 (6). Андрей Рублев (Россия) — 4270. 8 (8). Янник Синнер (Италия) — 3435. 9 (9). Тейлор Фриц (США) — 3390. 10 (10). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3065. 11 (11). Карен Хачанов (Россия) — 2945. 12 (12). Фрэнсис Тиафо (США) — 2790. 
13 (15). Хуберт Хуркач (Польша) — 2525. 14 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2520. 15 (14). Рафаэль Надаль (Испа-
ния) — 2445. 16 (16). Борна Чорич (Хорватия) — 2410. 17 (17). Томми Пол (США) — 2135. 18 (19). Лоренцо Музетти (Италия) — 
2040. 19 (18). Алекс де Минор (Австралия) — 1870. 20 (20). Маттео Берреттини (Италия) — 1832… 62 (53). Аслан Карацев — 
818... 84 (93). Александр Шевченко — 703… 98 (103). Роман Сафиуллин (все — Россия) — 647.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8940 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 7541. 3 (3). Джессика Пегула (США) — 5205. 
4 (6). Елена Рыбакина (Казахстан) — 5090. 5 (4). Каролин Гарсия (Франция) — 5025. 6 (5). Кори Гауфф (США) — 4305. 7 (7). 
Унс Джабир (Тунис) — 3541. 8 (8). Мария Саккари (Греция) — 3391. 9 (9). Дарья Касаткина (Россия) — 3275. 10 (10). Петра 
Квитова (Чехия) — 3162. 11 (12) Вероника Кудерметова (Россия) — 2950. 12 (11). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2750. 
13 (13). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2680. 14 (15). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2276. 15 (16). Людмила Самсо-
нова (Россия) — 2236. 16 (14). Каролина Плишкова (Чехия) — 2160. 17 (20). Елена Остапенко (Латвия) — 2130. 18 (17). Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) — 2087. 19 (21). Чжэн Циньвэнь (Китай) — 1998. 20 (23). Мэдисон Кис (США) — 1861… 23 (22). 
Екатерина Александрова — 1725. 24 (25). Анастасия Потапова — 1665… 44 (46). Варвара Грачева — 1102… 53 (57). 
Анна Калинская — 985… 66 (73). Анна Блинкова — 821… 85 (90). Камилла Рахимова (все — Россия) — 735. 

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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